
 खण्ड  Y—AH  १०

 २८  PeUg,

 ह
 yy

 क-सभा

 ६०

 व  |  द-वि  वा  द

 ि  ्

 कि
 25)

 नय ee

 as  (४ ie

 |  ॥
 ७

 40 Me

 wert

 1st  Lok  Sabha

 (XIII  Session)

 ४  में  अंक  १  से  अंक  २०  तक

 लोक-सभा

 नई  दिल्ली

 ~  न् ५
 एक  शिलिंग  में ) पच्चीस नये  पेसे  में  )

 178  L.S.D./56



 विषय-सूचि

 ५,  संख्या  १-२०--१६  जुलाई से  १०  अगस्त  )

 पृष्ठ

 अंक  १,  १६  १९५६

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  प्रशन  संख्या  १,

 श्रौर २९ से ३१ २९  से  ३१

 ३से ८,  १०  से
 १२

 १४

 तै

 ) 2,  २३

 से

 २४  २७

 १-२४

 veal  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  २,  €,  १३,  २२,  २८  श्र  ३२  से  ३४  २४-२६

 अतारांकित  संख्या  ?  से  २२,  २४  कौर  R44  २६-३६

 दैनिक  संक्षेपिका  Ia—RE

 हाई  २,  १७  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  सं

 द्  व्या

 ३५

 २९,

 ४१,  ४२,

 ४४  से

 Yo,

 अय
 Xo

 प्रौढ़  ER—KRR

 weal  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६  से  ३८,  '४०,

 ६७७

 ¥3,

 ह  क

 ६२  से

 ६२-६७

 पता  रोहित  प्रशन  संख्या  २६  से  YE  ६७-८०

 दैनिक  date

 श्री  ३,  १८  १९५६

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ६८,  &&,  ७१  से  ७४,  ७६,  ७८,  ८०,  ८२,  प  GY,

 ८६,  ८८,  Co  से  &8,  €६  से  LE  GY—2ok

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 तारांकित
 प्रदान  संख्या  ७०,  9.0  ७७,  ७९,  ८१,  ae d  ८७,  c&,  €४,  €9४,

 १००  से  ११३,  eee  से  १२८

 अ्रतारांकित संख्या  ६०  से  ८१,  ८३



 पृष्ठ

 तारांकित  प्रदान  संख्या  के  उत्तर  में  शद्धि  १२६

 दैनिक  संक्षेपिका

 अक ४  २०  &Uy

 weal  के  मौखिक

 तारांकित प्रदान  संख्या  g28 से  १३२,  १३४,  १३६  से  १३८,  १४०,  १४१

 BB,  १४७,  १४५०  से  १५३,  4%,  X\9  १२५  अ्रौर  १३९  १३९१-५३

 geal  के  लिखित

 तारांकित प्रदान  संख्या  233,  gw

 मे  दर

 १४८,  १४९,  uy  44,

 QS  CYS—¥

 करता  रोहित  संख्या  ८४  से  १०१  PUR—EY

 दैनिक  संक्षेपिका

 mam  ५.  दा निवार  १  oe

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १४५९  से  १६७,  १६९,  १७१,  १७२,  १७४ से  १७६

 कौर  १८०  से  १८६  2g\9-—E0

 ग्रुप  सुचना सख्या  १  १€

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित प्रदान  संख्या  १६८,  १७०,  १७३,  १७७,  १७८  प्रौढ़  १८७  से  १९६  १९

 अ्रतारांकित  प्रशन  संख्या  १०२  से  १३०  PEY—Vok

 दैनिक  संक्षेपिका  RPo—2R

 शर्क  ६,  २४  FENR

 के  मौखिक

 तारांकित  संख्या  १९७  से  २०२,  २०४

 मे

 २०६,  RO,  R08,  २१२

 २१३,  २१६ से  २२७,  ee  रोक  २१०  RVR RE

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित संख्या  २०३,  २०७,  २११,  २१४  २३६-३७

 अतारांकित नरन  संख्या  १३१  से  Re  VRo—-ve

 दैनिक  संक्षेपिका  २४४२-४३



 शर्क  ७,  २५  १९५६

 प्रश्नों के  मौखिक

 तारांकित TR  संख्या  २३८  से  २४२,  २४४ से  २४५२,  US  श्र  4¥  VVV—EY

 पदना  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  २४  २५३  पौर  २५६  से  २८६  २६६६-७५

 अ्रतारांकित संख्या  १४०  से  १७६  २७४६-८८

 दैनिक  संक्षेपिका  २८९६-६१

 ट्रक  ८,  गुरुवार  २६  LENE

 पों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रशन  संख्या  २८७  से  Rez  २९४ से  eG  ३००  से  ३०२

 ०४ से  ३११  प्लोर  ३१४  R-R Lv

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित प्रशन  संख्या  (€,  २८८,  ३१२,  ३१३,  ३१५ से  ३३८

 कौर  ३४१  3 @V-Rwv

 अ्रतारांकित  प्रदान  संख्या  १७७  कि  २१  RUBY

 दैनिक  संक्षेपता  ३  BR-RV

 श्री  €,  २७  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  ३४२,  2-9  ३४६ से  ३४८,  BUY,  Bev  RAN  से

 43.0  BUN,  ३५६,  ३४८  Z4E  प्रो  ३६१  से  ३६७  ३३९६-५७

 अल्प-रचना  रन  संख्या  २  से  ४  ३  VEC AC)

 seal  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  ३४३,  ३४४५,  ३५७,  ३६०,  FEY

 से

 FACE

 ते  ३२ WIT  ३८४  से  Bez  २३६७-७७

 अतारांकित  संख्या  २१२  से  २४०

 दैनिक  संक्षेपिका  ठ-

 तक  १०,  २८  28XR

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  &&,  ३९८ से  ४००,  ४०२  से  Yok,  You,  ४११,

 दें
 ce

 £ay,  82,  CWa,  WRo,  ४२१,  VRB,  २६,  ERE,  S38,  WR
 ४३५  और  ४३६  RELIVE



 पीठ

 अल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  ५  व

 meal  के लिखित

 तारांकित संख्या  ZEW,  Rey,  ३९६७,  ४०१,  ४०७,  Vok&  S2o  RR

 Sew  VRE  g&,  हँस  CRY,  RG,  Zo,  V33,  ZV  कौर

 C29  से  Cg
 वै  १  रे  २२

 ग्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  २४१  से  २६१  BRA=RE

 संक्षेपिका  SRO  RR

 ट्रंक  ११,  २३०  CEXE

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  संख्या  SUR  से  wu  VUES  से  ४६०,  WEE,

 VEG,  YEE,  VO?  से  Vow  Wi9,  Yao  ३३-५३

 weal  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ४४८  से  Yo 3  CVUY,  ६१,  ६४  ६५,  VE,

 Vigo,  ४७८  कौर  ४८१  से  Yoo  CAR—-FR

 TATU  HT  संख्या  २६२  से  २९६  द रे  शद

 दैनिक  संक्षेपिका  ४19७-9९

 तक  ,  १२,  ३१  2ELe

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५०४५ से  40&,  ५४११  से  ५२२,  ५२४,  ५२८,  URE,

 ५३१  भर  ५३४ से  ५३६  a2  Yo

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित शन  संख्या  ५० १  से  Yo,  Yo,  ५२३,  ARV,  २६,  XRY,

 ३०,  ५३२,  ५३३,  ५३७ से  ५३  MIT  ५४१ से  UNG  402-23

 प्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २९७ से  ३३६  ४५१३-२४

 दैनिक  संक्षेपिका  YRY-VE

 तक  १३,  १  RENE

 wat  के  मौखिक

 तारांकित परत  संख्या  ५६०,  ५६१,  ५६३ से  ५६५,  ARV  भद्द  YO,

 ५७३  से  L199  Yigg  ध्3 त्रौर  450.0  २२६६-४५

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित प्रदान  संख्या  ५५८,  X4XE  ५६२,  ५६६,  ५६९,  ५७०,  ७२,  भद

 प्रदर  से  yes,  ६००  से  ६०६,  ६०८  कौर  Rok  YSE—YVE



 पीठ

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  ३३७ से  ३४१  ५६-६४

 दैनिक  संक्षेपता  AGA-  RV

 शद श्वक
 ay,

 २  डी

 Teal  के  मौखिक  उत्तर

 केत  संख्या ६११,  ६१३ से  ६१७,  ६१९ से  ६२४,  ६२६ सें  EE

 ६३१  से  ६३४,  ६३७,  ६  १८,  ६४०  से  ६४२  कौर  ६४४  ५  ६९-६०

 प्रश्नों  के  लिखित  द

 तारांकित er  संख्या  ६१०,
 ६१२,  ६१८,

 १२४५,
 ६३०,  ६३५,  ६३६,  ६३९

 ६४२३
 शौर  ६४५

 से
 RK  X%&o  GOR

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  प२से  ३८२  द  ०२-१३

 संक्षेपिका af  RIV— 2g

 तक  १४  २  १९४६

 ~  के  मौखिक

 तारांकित  संख्या  ६  WR  से  ६७८,  ६८०,  ६८२  से  ६८४,  ६८६,  ६८७

 ६९०,  ६९१,  GER  से  ६९८  प्रौढ़  ७०१  से  Voy 9% BK Raya i  ६  १७-२८

 geal  के  लिखित

 त  कत  सख्या  ६७६,  ६८१,  ६८५,  ६८८,  ६८९,  GER,  GLY,  Yoo

 श्र गैर  ७०६  से  ७२१  ६३८  OY

 तारांकित संख्या  ८३  से  ४१२  कौर  ४१४  BORNE
 हि

 दैनि  संक्षेपिका  ५७-५९

 शर्क  ६  XR
 ड्

 —  ae
 थ्

 के  मौखिक

 कत  सख्या  ७
 हि

 RE  से  ७३३,  sy  से  ७३७,

 ७४१  से  ७४३,  ७४६  mur t-  से  eXo
 पंद  I—Bo

 अल्प  सूचना संख्या  ६  ESL—-SR

 हों  के लिखित

 रोहित  प्रदान  संख्या  ७२८,  19  ३  ७  ७३८  से  980.0  Oey,  ७४७,  ७५१  से

 WAY,  ७५७ से  ७७६,  9195 a 950, से  ७८०,  ७८२  att  \9G3  ६८२-६€४

 मारक  असन  er
 i

 से

 ४३९
 भ्र ौर  ४४१  से  ४४३  ६६  V—\g0 ¥

 दैनिक  संक्षेपिका  ४०  ५-०६



 शर्क  १७,  ७  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  नरेन  संख्या  ७८४,  ७८६,  ७८७,  Wak,  ७९०,  VER  से  wey,

 WEE  से  ८०३,  Boy,  Gok,  गौर
 ८०८  से  ८१०  yok—3o

 अल्प  सूचना  संख्या  ७  \g2o

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ७८४,  Was,  Wk,  9€ ८,  ८०४,  ८०७,  ८११  से

 ८३६  कौर  ८२३८  से
 avg

 \930—-¥3

 \9VS—Go

 दैनिक  संक्षेपिका  9%  १-६४

 शर्क  १८,  ८  2EXE

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रशन  संख्या  ८४८  से  ८६७,  ८६९,  Zyo  WRY—SY

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  ८६८,  ८७१  से  ८९३  19८४-६३

 अ्रतारांकित  संख्या  VEY  से  ५२६  gE  ३-८०  ४

 दैनिक  संक्षेपिका  घ  ०१४६-०४

 झक  १९,  &  co 6

 प्रश्नों  के  मौखिक  sat

 तारांकित  प्रशन  संख्या  SEY,  ८९६  से  Soo,  FoR,  €०४५  से  Low,  Lok,

 प्रश्नों  के  लिखित

 PLY,  €  १४,  १८,  €  २१
 से

 २३,

 सदमे

 ३१

 तारांकित संख्या  SLY,  €०  x,  oR,  €०४,  gos,
 €१०  से  €१३,

 8१६,  & 29,  ELE,  Lo,  ERY,  CIV  से  &€४२  ८  ३०-९७

 करता  रोहित  संख्या  ५३०  से  ५४३  ८  RU—¥s

 GCG ४  द दैनिक  संडे  पिता

 तक  २०,  १०  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  €  ४४  से  €  ४७,  CVS,  €४५०,  CUZ  से  ५७,  ५९  से

 REY,  ६८४,  NEG  ६६८  पहल 2  2



 अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या
 ८  ८७१

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  गर्त  संख्या  €४३,  eva,  €४५१,  EUV,  Us,  VEY,  €  ६९  से

 E53  कौर  से  KZ.  ८७४१-८०

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ५५४  से  ६०३  ८८८०-६६

 दैनिक  संक्षेपता

 म  ना--वि--  लोक  सभा/५६--२-४-५८--१९०



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लाक-सभा

 २८  PEYE

 ee  tere

 लोक-सभा  ग्यारह  TH  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 पश्चिमी  बंगाल  प्रौढ़  उडीसा  में  तूफान

 1*  ३६९६६.  श्री  राधा रमण  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  ठीकठीक  अनुमान किया  है  कि  2eyue 7 ORaAAT म  पश्चिमी

 बंगाल  शर  उड़ीसा  में  बवंडरों  से  कितनी  क्षति  हुई  है  ;

 यदि  तो  उनसे  जान  माल  की  कुल  कितनी  क्षति  हुई  थी  ;  शर

 सरकार ने  सहायता  के  क्या-क्या  उपाय  किए  थे
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  हां  ।
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 तथा  सहायता  के  विभिन्न  उपायों  का  वर्णन
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १३]
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 क्या  सरकार  ने  उन  चक्रवातों  के  कारणों  की  खोज  करने के  लिये  कोई

 समिति  नियुक्त  की  है
 ?

 श्री  दातार
 :

 यह  काम  तो  राज्य  सरकार  का
 हमारा  सम्बन्ध  तो  सहायता

 सम्बन्धी  कार्यवाहियों  से  ate  जैसा  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  हमने हमनें  गृह-कार्य  मंत्रालय  के

 ग्रीन  इस  प्रकार  का  एक  विभाग  खोला  हुमा  है  जो  कि  इस  प्रकार  की  भ्रापत्तियों  से  उत्पन्न  होने
 वाले

 मामलों  के  बारे  में  कायेवाही  करता

 श्री
 राघा  कया  सभा  में  रखें  गये  इस  विवरण  में  गैर  सरकारी  सम्पत्ति  की  हानि

 भी

 सम्मिलित  है  अथवा  केवल  सरकारी  सम्पत्ति
 की

 हानि  ही  दिखाई  गयी

 श्री  दातार  :
 इसमें  गैर-सरकारी  सम्पत्ति

 की
 हानि  भ्रमणा  क्षति

 भी
 सम्मिलित

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  स्वयं  देख  सकते  हैं  ।
 विवरण  में  मकानों  के  ह  aa

 दे  भी  सम्मिलित  है  व  मकान  गैर-सरकारी  मकान  ही  होंगे
 ।  ae  fae

 अंग्रेजी में  ।
 1--178 1..  5.  56
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 श्री  नि०  बि०  चौधरी  :  क्या  राज्यों  को  दी  जाने  वाली  सामान्य  सहायता  उसके  अतिरिक्त

 सरकार  ने  बवंडरों  से  प्रभावित  क्षेत्रों  को  विशेष  सहायता  भी  दी  थी  ?

 श्री  दातार
 :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  नियम  बनाये  हुये  उनकी

 एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जा  चुकी  उनके  भ्रनुसार  जब  कभी  भी  कोई  आपत्ति  जाती

 भारत  सरकार  २  करोड़  रुपये  तक  Yo  प्रतिशत  नुकसान  को  सहन  करेगी  कौर  उससे  श्रागे  तीन  चौथाई

 नुकसान को  वहन  करेगी

 प्रतिरक्षा  सामान  तथा  उपकरण  शादी

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 *
 ३६८.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  निम्नलिखित  बातों  के  सम्बन्ध में  एक

 विभिन्न  यूनिट  पदाधिकारियों  ने  अपनी  वित्तीय  शक्तियों  के  द्वारा
 वर्षा  तथा

 अरन्य  प्रकार  के  भंडार  की  कठिनाइयों  के  कारण  सामान  प्रौढ़  उपकरणों  का
 जो

 अप लेखन
 कर

 दिया  उससे  गत  तीन  वर्षों  में  वर्ष  वार  कितनी  क्षति  हुई  है  ;  श्र

 क्या  सरकार ने  कोई  ऐसी  व्यवस्था  की  है  जिससे  इन  प्राधिकारियों के  प्रभाव  से  स्वतंत्र

 रहते  हुए  इन  क्षतियों  की  सत्यता  की  जांच  कर  सके  ?

 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हैं  यथा
 समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 श्रीमती ty  चक्रवर्ती  :  वह  स्वतंत्र  विभाग  कौन  सा  है  जो  कि  इने  की  सत्यता
 की  जांच  करता  है  ?

 श्री  त्यागी
 :

 इन  नुकसानों  की  जांच  वरिष्ट  पदाधिकारियों  द्वारा  की  जाती  है  ;  ax  यदि

 कोई  ऐसा  नुकसान  है  जिस  पर  कौर  अधिक  जांच  की  अ्रावव्यकता  हो  तो  उसके  लिये  एक  जांच

 लय  नियुक्त  किया  जाता  है  जिसमें  सम्बन्धित  प्राधिकारी  के  प्रभाव  से  युक्त  पदाधिकारी  होते  हैं  झ्र

 फिर  वही  न्यायालय जांच  करता

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या  कोई  विद्वेष  राशि  सीमा  निर्धारित  की  गयी  है  जिस  से  हानि  के

 अधिक  होने  पर  जांच  न्यायालय  अवश्य  ही  नियुक्त  किया  जाता  हो
 ?

 श्री  त्यागी
 :

 इस  बारे  में  मेरे  पास  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  परन्तु

 बहुत  भारी  नुकसानों  के  बारे  में  ही  जांच  न्यायालय  नियुक्त  किया  जाता  है  ।

 श्री  ब०  स०
 कया  यह  व्यवस्था  स्थायी  है  अ्रथवा

 ?

 श्री  त्यागी
 :

 इस  व्यवस्था सहित  ये  स्टोर  तथा  डिपो न्यूनाधिक स्थायी  है  |

 fart  गिडवानी
 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  से  स्टोर  तथा  उपकरण  तक  बाहर

 खुले  में  धूप  वर्षा  में  पड़े  हुए  खराब  हो  रहे  उससे  भारी  नुकसान  हो  रहा  है
 ?

 श्री  त्यागी
 :

 माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  बिल्कुल  सच  छते  हुए  स्थान की

 कमी  के  कारण  बहुत  से  स्टोर  ज़ाहिर  ही  पड़े  हुए  परन्तु  उनमें  से  अधिकांश  तो  eq
 घ

 कर  दिये  गय  है  उन्हें  बच  डालन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  इस  बात  का  ध्यान  रखा
 ~  ~

 कि  भविष्य में  कोई  भी
 कीमती

 स्टोर  या  उपकरण  ज़ाहिर  खुले  में  ही  धूप  कौर  पानी  में  न  पड़े  रहें
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  त्यागी  ज्यों  ज्यों  स्टोर  बिकते  जायेंगे  अधिक  स्थान  निकलता  जायेगा  ।  कारण  यह

 है
 कि

 कुछ  एक  मूल्यवान  जिन्हें  यद्यपि  घोषित  कर  दिया  गया  तो  वे
 प्रभी

 तक  ढके

 हुए  स्थान  में  रखे  हुए  है  ।  इसलिये  ज्यों  ही  वे  स्टोर  बिक  हमारे  लिये  श्रमिक  स्थान  बच  जायेगा
 जिस

 में  हम  उन  कीमती  स्टोरों  को  रख  सकेंगे  जिनकी  कौर  माननीय  सदस्य  ने  निर्देश  किया  है  ।

 श्रीमती रेणु
 चक्रवर्ती  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  जांच  न्यायालय  ने  जो  जांचे
 की

 क्या  उनके

 परिणाम  स्वरूप  किन्ही  ऐसे  पदाधिकारियों  का  पता  लगा  है  जिन्होंने  नाजिम्मावारी  से  स्टोरों  को

 नुकसान  पहुंचने  दिया  है  ;  यदि  हां  तो  क्या  यह  सच  है  कि  उन  नुकसानों  का  होना  उनके  वास्तविक च्

 घटना  काल  से  कई  बाद  पता  लगा

 श्री  त्यागी
 :

 वास्तव  में  जांच  के  अ्रधीन  नुकसान  के  मामले  पुराने  मामले  क्योंकि  जब
 विभाजन  हो  रहा  था  उस  समय  से  नुकसानों का  पता  लगा  था  ।  उसके बाद  वाले  नुकसानों
 की

 तत्काल  जांच  कर  ली  जाती  है  कौर  इन  सालो  में  ऐसा  कोई  भी  मामला  नहीं  है  जिसकी  जांच  करने

 में  अधिक  देर  लगी

 श्री  सागर  दास  !  दया  स्टाक  बयान  प्रति  फिया  जाता  है  दो  यों  में  एक  बार
 किया  जाता

 श्री  त्यागी  :  स्टॉक  की  गिनती  प्रतिवर्ष  की  जाती  है  ।

 न्नावनकोर-कोचीन  में  भ्रष्टाचार  के  मामले

 *३९६.  श्री
 श्र०  Fo

 गोपालन
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 मामलों  को  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग  को  सौंपा  गया  था  ;

 तथा  १९४६  में  ्रावनकोर-कोचीन  राज्य  के  भष्टाचार  के  कितने

 कितने  मामलों
 की

 जांच  कभी  तक  कीं  जा  रही  है  ;  कौर

 wera  के  ये  मामले  किस  प्रकार  के  हैं  ?

 मंत्रालय में  मंत्री  :  ७५०,  जिनमें  से  ११०  याचिकायें

 तो
 राज्य

 सरकार  द्वारा  भ्रष्टाचार-विरोधी शाखा  को  सौंपी  गयी  ६४०  याचिकायें उस  शाखा

 द्वारा  सीधी  ही  प्राप्त  की  गयी  हैं  ;

 Say

 मुख्य  रुप  से  ये  मामले  विभिन्न  सरकारी  विभागों  के  कर्मचारियों  द्वारा  किये  गये

 चारों  के  सम्बन्ध  में  है  जिनमें  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों  द्वारा  ठेकेदारों  तथा  wea  लोगों  से  घूस  are

 प्राप्त करने  की  इच्छा  से  श्रनियमितताश्रों की  उपेक्षा  कर  देना  भी  सम्मिलित  हैं  |

 श्री  श्र०  क०  राज्य  परिवहन  के  लिये  बसें  खरीदने  में  सरकार  को  दो  लाख  रुपये
 की  हानि हुई  क्या  यह  मामला  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग  को  सौंपा  गया  है  ?

 fait  दातार
 :

 श्रवण  सौंपा  गया  परन्तु  इसके  बारे  में  मुझे  पूरा  पूरा  ज्ञान  नहीं  है  क्योंकि
 मेरे  पास  तो  केवल  पूछें  गये  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  ही  आंकड़े  हैं  ।

 पति  वे०
 उठ

 नायर
 :  २६  तारीख  को  जब  मेंने  इस  प्रकार  के  एक  प्रदान  में  यह  पूछा  था  कि  क्या

 इन  मामलों  में  वे  सभी  मामले  सम्मिलित  हैं  जिनमें  भूतपूर्व  मंत्री  भी  श्रन्तर्गस्त  हैं  तो  माननीय  मंत्री

 ने  यह  उत्तर  दिया  था  कि  तक  उन  मामलों  का  सम्बन्ध  मेरे  पास  पूरे  विवरण  नहीं  है  1.0  तो

 क्या  मंत्री  महोदय  ने  तक  वह  जानकारी  एकत्रित  कर  ली  है  या  नहीं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में ।
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 श्री  दातार
 :

 जी  मैने  जानकारी  एकत्रित  करली  है  atk  में  wa  बता  सकता  हूं  कि
 Xo  शिकायतों  तथा  याचिकाओं  में  से  कोई  भी  मामला  उस  राज्य  के  भूतपूर्व  मंत्रियों  के  विरुद्ध  नहीं

 श्री  वीर स्वामी  :  क्या  भ्रष्टाचार  के  मामलों  में  ग्रस्त  व्यक्तियों  को  कोई  सजा  दी  गयी

 are  यदि  हां  तो  किस  प्रकार  की  सजा  दी  गयी  है  ?

 दातार
 :

 जहां  तक  कभी  तक  निपटाये  जा  चुके  मामलों  का  सम्बन्ध  उनमें  से  किसी

 के  भी  विरूद्ध  कोई  ऐसा  भ्रपराध  नहीं  है  जिस  पर  अभियोग  चलाया  जा  परन्तु फिर  भी  विभाग

 की  कौर से  जांच  की  जा  रही  है  कौर  अपराधियों को  wag  दण्ड  दिया  जायेगा  ।

 श्री  mo  स०  थामस
 :  माननीय  मंत्री  ने  कल  यह  बताया  था  कि  एक  विशेष  अधिकारी  ने

 इस  काम का  शझ्राभार  ले  लिया  क्या  उस  विशेष  अधिकारी ने  नियुक्त  होने के  बाद
 साधारण

 मामलों  में  से  कोई  असाधारण  मामले  खोज  निकाले  हैं
 !

 श्री  दातार
 :

 में  माननीय  सदस्य  को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इस  पदाधिकारी
 की

 नियुक्ति  के  बाद  काम  तीव्र  गति  से  चलने  लगा  है  कई  अत्यन्त  गंभीर  मामलों  की  जांच  प्रारम्भ

 हो  गयी

 श्री  भ्रच्युतन :  इन  ७५०  मामलों  में  किस  विभाग  के  मामले  सब  से  अधिक  हैं  कौर  क्या

 किसी  मामले  में  कोई  विभागाधिकारी भी  ग्रस्त  है  ?

 श्री  दातार  :
 मुझे  विश्वास  है  कि  कोई  भी  विभागाधिकारी  ग्रस्त  नहीं  हैं

 |  परन्तु  माननीय

 सदस्य  विभागों
 की

 दृष्टि  से  स्वयं  ही  इन  मामलों का  अनुमान  करें

 श्री  स०  मूर्ति  :
 कया  इन  ७५०  मामलों  में  यह  जानने  की  भी  कोशिश

 की

 गयी
 है  कि  विभिन्न  विभागों  में  भष्टाचार  के  इतने  मामले  क्यों  हो  रहे  हैं

 ?.

 श्री  दातार  :  सरकार  पहले  यह  जानना  चाहती  है  कि  अपराधी  कौन  तदुपरांत  मुझे

 पूर्ण  विश्वास  है  कि
 न

 ही  केवल  यह  राज्य  अपितु  wea  राज्य  भी  केन्द्र  के
 सजगता-विभाग

 बनाने  का  उचित  प्रबन्ध  करेंगे  ।

 fat  वब०  Go  नायर  :
 माननीय  मंत्री  का  यह  कहना  है  कि  कोई  भी  मंत्री  अन्त ग्रस्त  नहीं

 है  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग  ने  त्रावणकोर-कोचीन  प्रदेश  कांग्रेस  समिति

 के  भूतपूर्व  श्री  संगू  पिल्ले  द्वारा  भेजी  गयी  याचिका  की  are  ध्यान  दिया  हैं

 महोदय
 :

 व्यक्तिगत  मामलों  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  को  सुचना  दी  जाये
 |

 इस  प्रकार  का  प्रशन  यहां  पर  पुछना  उपयुक्त  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग

 1*  ४००८
 श्री

 बाल्मीकी  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 में  केन्द्रीय  उत्पादन
 शुल्क

 विभाग  में  कितने
 ReRY—HX  FEAL 4K

 की  नियुक्ति  की  गई  site  उनमें  से  कितने

 जातियों  के

 क्या  यह  सच  है  कि  उपर्युक्त  पदों  में  aTghat  जातियों  के  लिये  रक्षित  सभी  रिक्त
 स्थानों

 की
 पूर्ति

 नहीं  हुई

 यदि  तो  उनकी  पूर्ति  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 जा

 रही

 मूल  wast  में  ।
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 राजस्व  कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  चं०  :  भ्रावश्यक  सूचना  का  विवरण

 सदन  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  L)  ३,  अनुबंध  संख्या  १४]

 जी

 al,  इसका  कारण  यह  है

 कि

 प्रसूति  जातियों  से  झा वस् थक  न्यूनतम  ऐग्यतायक्त ्य उम्मेदवार  नहीं  मिलत े।

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  रक्षित  रिक्त  स्थानों
 की

 सूचना  विभिन्न  स्थानीय  ल

 नियोजन-केन्द्रों  को  दी  जाती  हैं  ताकि  वे  उन  जातियों  के  उपयुक्त  उम्मीदवारों  को  नामजद

 य  I
 जब  आवश्यक  होता  है  तब  इन  नियोजन-केन्द्रों  से  रिक्त  स्थानों  की  सूचना  भारत  के  सब

 जन-केन्द्रों  को  देने  का  भ्र तु रोध  भी  किया  जाता  है  |  भ्रनुसुचित  जातियों  के  स्वीकृत  संघों  या  संस्थाओं

 को  भी  लिखा  जाता  है  कि  वे  उपयुक्त  उम्मीदवारों
 को

 नामजद  करें  ।  प्रमुख  समाचारपत्रों

 में  विज्ञापन  छपवाये  जाते  हैं  जिनमें  भ्र नू सूचित  जातियों  के  उम्मीदवारों  से  आवेदनपत्र  भेजने  के  लियें

 कहा  जाता  &  |

 श्री  बाल्मीकी  :  स्टेटमेंट  को  देखने  से  मालम  होता  है  कि  uy  PEYv— LY  शर

 PEYY—¥E  में  जो  उनका  साढ़े  सोलह  का  कोटा  है  उसके  हिसाब  से  जितनी  जगहें  उनको  मिलनी

 चाहियें  थी
 वह

 नहीं  मिली  हैं  प्रौढ़  उस  रुप  में  यह  कोटा  पूरा  नहीं  हो  रहा  है  कारण  उसका

 बतलाया  गया  है  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  से  प्रावश्यक  न्यूनतम  योग्यता युक्त  उम्मेदवार  नहीं  मिलते

 तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  हालांकि  इतने  एम्प्लाययेंट  एक्सचेंज  काम  करते  हें  फिर  भी  उस  कोटे  के
 पूरा  न  हो  पाने  का  क्या  कारण  है  ?

 श्री  श्र०  च०  गृह  :  कारण  तो  में  ने  प्रभी  बतलाया  हे  ।  में  नहीं  समझता  कि  इसके  अतिरिक्त

 कौर  भी  कुछ  बताने  की  आवश्यकता  हैं
 |  हम  सभी

 काम  दिलाऊ  रातों  से  सम्बन्ध
 पेदा  करते

 और  विज्ञापनों  को  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  कराते  हैं  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  अवश्य

 कह  देना  चाहता हु  अ्रनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों  के  लिये  केन्द्रीय  उत्पादन  विभाग  में  नोकरी

 करना  कोई  प्रलोभ नीय वस्तु  नहीं  है  क्योंकि  वे  नहीं  चाहते  कि  उनकी  एक  स्थान
 से  दूसरे

 स्थान  पर  तबदीली  की  जाये  ।
 वे  तो  अपने  स्थानों  के  आसपास  ही  नोकरी  चाहते  परन्तु  उत्पादन

 विभाग  में  तो  लगभग  प्रत्येक  व्यक्ति  की  तबदीली  होती  रहती  यही  एक  कारण है
 कि  ग्रहीत  प्राप्त  अभ्यर्थी  अधिक  संख्या  में  इन  स्थानों  के  लिये  ७  पत्र  नहीं  भेजते  हैं  ।  वे  अपने

 राज्यों  में  ही  इससे  शभ्रच्छी  नौकरियों  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  बाल्मीकी :  हालांकि  इन  एम्पलयमेंट  एक्सचेंज  के  पास  ग्रेजुएट  पोस्ट  ग्रेजुएट

 बेकार  फिरते  है  लेकिन  फिर  भी  उनकी  जगह  नहीं  मिलती  है  तो  क्या  अधिकारियों  की  उदासीनता

 इसके  लिये  उत्तरदायी नहीं  हैं  ?

 श्री  श्र०  गुह :  में  समझता  हूं  कि  मेने  सारी  स्थिति  को  अच्छी  प्रकार  से  समझा  दिया  है  ।

 हम  तो  are  से  अधिक  संख्या  में  आवेदन  पत्र  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 fat  ब०  स०  मृति :  क्या  मंत्री
 जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  किसी  विशेष  भाग

 में
 कितने

 आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  शर  उनमें  से  कितने  व्यक्ति  अपेक्षित  wear  प्राप्त  नहीं  थे  ?

 श्री  शठ
 चे  गह  :

 में  नहीं  कह  सकता  कि  कुल  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे
 ।  यदि

 नीय  सदस्य  चाहते  हैं

 त

 तो  में  यह  बता  सकता  हूँ  कि  प्रत्येक  प्रकार  की  नौकरी  में  gga  जातियों
 के

 कितने  व्यक्ति  भरती  गये  है  ।

 शिव qo
 स०  ata :  मेरा  प्रदान  कुछ  था  ।

 Wo  चं०  गुह :
 में  उनका

 समझता
 हि

 मल  das में  ।



 &&  SUNT?  ऊ  स्तर  WAAL,  २८  EX

 अध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  यह  fear  है  कि  नमूने  के  तौर  पर  कोई  एक  स्थान  ले  लिया

 जाये  कौर  फिर  इस  बात  की  जांच  की  जाये  कि  क्या  स्थिति  वास्तव  में  वैसी  ही  हैं  ।

 श्री to  त्र०  गह
 :

 लगभग  ६  या
 ७

 मास  पूर्व  इसी  प्रकार  का  एक  प्रदान  पूछा  गया  था  ।  मेंने
 इस  बात  की  झ्रोर  स्वयं  ध्यान  दिया  था  कौर  बोर्ड  को  यह  कहा  था  कि  वह  सभी  समाप्त  कार्यालयों

 को  अ्रनुदेश  जारी  कर  दें  कि  इस  बात  की  कौर  पुरा  ध्यान  दिया  जाये  ताकि  सरकारी  नीति  को  उचित

 प्रकार  से  कार्यान्वित किया  जा  सके  ।  sta  हमने  यह  भी  निर्णय  कर  लिया  है  कि  वे  नौकरियां
 जो

 कि

 निर्धारित  कोटे  तक  इस  वर्ष  पुरी  नहीं  हो  सकती  उन्हें  अगले  बर्ष  तक  भी  रखना  चाहिये
 ।

 में
 समझता

 हूं  कि  इस  नीति  से  हम  भविष्य  में  अच्छा  लाभ  उठा  सकेंगे

 श्री  गाडिलिंगन  गौड  :
 क्या  यह  सच  है  कि  हैदराबाद  क्षेत्र  में  अनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों

 ने  यद्यपि  दो  साल  पहले  प्रार्थना-पत्र  भेजे  थे  परन्तु  उनके  प्रर्थना-पत्रों  की  तक  कोई  ध्यान

 नहीं  दिया  गया

 श्री  mo  do  गुह :  में  समझता
 कि

 हैदराबाद  जराहत  कार्यालय में
 सेवा

 की  कुछ  श्रेणियों

 अनुसूचित  जातियों
 के

 श्रभ्यधियों  के  लिये  निर्धारित  दर  से  कुछ  अधिक  भरती
 की

 गयी  जहां तक
 निम्न  श्रेणी  के  क्लर्कों  का  सम्बन्ध  PEXR—KX  में  की  गयी  भरती  निर्धारित  की  गयी

 दर
 से

 ४

 प्रतिशत  अधिक  रही  निरीक्षकों की  दर  थोड़ी  सी  कम  रही  जहां  तक  पर्यवेक्षकों का  सम्बन्ध

 है
 उसकी

 दर  कुछ  अ्रधिक  रही  है  ।

 सोना  तथा  डालर  की  संचितियां

 *४०२.  श्री  साधन  गुप्त  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 .

 ३१  ERS  को  पौंड  पावना  क्षेत्र  में  सोने  तथा  डालर  की  कुल  कितनी  संचिति
 पर

 a.  PRY  से  लेकर  १९४५६  तक  प्रति  मास  में  कितनी  बढ़ी  या

 इन  संचितियों  की  वर्तमान  स्थिति  के  कारण  हमारी  मुद्रा  के  विनिमय  के  दर  पर  क्या
 प्रभाव  पड़ता है  ?

 faa  उपमंत्री  ब०  राठ  :  २३,६९०  लाख  चिलिंग  |

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  गया  है  ।

 परिशिष्ट  3,  अनुबंध  संख्या  १५]

 का  हमारी  मुद्रा  के  विनिमय  दर  पर  प्रत्यक्ष  रूप  से  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता

 श्री  साधन  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हमारी  पौंड  मुद्रा  से  ग्रथित  है  कौर  इस
 लिये

 पौंड  मुद्रा  की  स्थिरता  का  हमारी  मुद्रा  की  स्थिरता  तथा  मूल्य  पर  भी  बहुत  प्रभाव  है
 ?

 श्री  ao
 रा०

 भगत  :
 यह  सच  हैं  कि  पौंड  मुद्रा  की  स्थिरता  का  हमारी  मुद्रा  पर  काफी  प्रभाव

 होता है  इस  का  यह  we  नहीं  हैँ  कि  यदि  पौंड  मुद्रा  क्षेत्र  की  केन्द्रीय  रक्षित  राशि  के  स्तर  में

 कमी  बेशी  होने  से  हमारी  मुद्रा  स्थिति  को  भी  बदलना  ही  होगा  या  कोई  दर  नियत  करनी  होगी

 वास्तव  में  इस  प्रविधि  में  केन्द्रीय  रक्षित  में  काफी  कमी  बेदी

 मय  अनुपात वही  रहा
 हुई  है

 हमारे  रपये  का
 लााणानु  a

 aa  ७ म्रंग्रेजी  में ।
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 श्री  साधन  गीत
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  ब्रिटेन  सरकार  रक्षित  राशि  की  स्थिति

 के
 संबंध

 में
 स्वयं  बहुत  चिन्तित  है  क्योंकि  रक्षित

 की

 स्थिति  ने  Tt fa  के  बाजारों

 में

 यह  अफवाह
 wat  दी  है  कि  पौंड  मुद्रा  का  भ्रवमूल्यन  करना  होगा  कौर  इस  प्रकार  ब्रिटेन  की  विदेशी  मंडियों  को

 हानि  होगी  शौर  इसका  fac  की  मुद्दा  पर

 भी

 प्रभाव  होगा

 !  क्या  सरकार  का  इस  तथ्य

 की  ate  ध्यान  श्रावित  किया  गया

 श्री ब०  (1०  भगत
 :

 सरकार  इस  स्थिति  से  जागरुक  में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 हाऊस  कॉमन्स  में  हुए  हाल  ही  के  वाद-विवाद  की  श्रोर  दिलाता  हूं  जिसमें  ऐसी  शंकायें  प्रगट  की

 गई  थीं  शौर  ब्रिटेन  के  वित्त  मंत्री  ने  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  इन  उण्यवचनों या  इन  अफवाहों  का

 पौंड  मुद्रा  की  स्थिरता  या  दृढ़ता  या  निकलता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  होता  यदि  भुगतान yy

 aif  Senet  aI  है और  ी
 पौंड  मुद्रा  का  अवमूल्यन  हो  रहा  है  या  यह  कि  उस  के  परिणामस्वरूप  पौंड  मुद्रा  की  स्थिति  कमजोर

 पड़ गई  इस  स्तर  पर  में  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  की  ईमानदारी

 FY 03.  श्री  डाभी :  नया  गह-कार मंत्री  ३
 १९५६  को  पूछे  गए  तारांकित

 संख्या

 VE  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  ने  योजना  आयोग  की  उस  सिफारिश  के  संबंध  में  श्री  कोई  ~  जारी

 किया  है  कि  यदि  सरकारी  कर्मचारियों  के  विरूद्ध  समाचार  पत्रों  में  कोई  बेईमानी  का  आरोप  लगाया

 जाए  तो  संबंधित  सरकारी  कर्मचारी  को  विधि-न्यायालय में  प्रगति  शील निष्ठता  सिद्ध  करनी  होगी

 शौर

 यदि  तो  क्या  उन  area  की  एक  प्रति  लोक  सभा-पटल  पर  रखी  जाएगी
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  तथा  इस  विषय पर  जो  wea

 जारी  किए  जायेंगे  उनका  ब्योरा  भ्र भी  विचाराधीन  हैं  ।

 श्री  डाभी :
 aa  कोई  ऐसे  सरकारी  कर्मचारी

 भी
 है  जिन्हें  विधि  न्यायालय  में  अपनी

 निष्ठता  का  प्रमाण  देने  के  लिये  कहा  गया  था  ?

 ~
 श्री  दातार  :  माननीय  सदस्य  को  में  बता  दूं  कि  हमारी  जानकारी  में  ऐसे  दो  मामले  थे

 एक  मामले  में  पदाधिकारी  को  कार्यवाही  करने  के  लिये  कहा  गया  था  ।  जब  पदाधिकारी ने  मुकदमा

 दायर  करने  की  तैयारियां  कर  ली  थीं  तब  मान  हानि  करने  वाले  दल  ने  बिना  किसी  शर्ते  के  माफ़ी

 मांग  ली  wie  इस  लिए  वह  मामला  खत्म  हो  गया  था  |

 जहां  तक  दूसरे  मामलों  का  संबंध  हैं  seat  प्रारम्भिक  जांच  का  काम  पुरा  नहीं  हुमा  |

 श्री  डाभी  :  कया  में  इन  पदाधिकारियों  का  नाम
 शर

 अभिधान  पूछ  सकता  हूं
 ?

 श्री  दातार  :  इन  नामों  को  बताना  जन  हित  में  न  होगा  ।

 भारत के  शास्त्रीय  ग्रन्थों  का  भ्रनुवाद

 KY OY,
 श्री  रघुनाथ  सिह :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच

 है  कि  दक्षिण  पूर्व  एशिया  के  भारतीयों  को  भारतीय  साहित्य  तथा  संस्कृति  का  ज्ञान  कराने  के  लिये

 वहां

 की

 amr ?  में  कालिदास  के  नाटकों  तथा  wee  प्रसिद्ध  भारतीय  ग्रन्थों  का  अनुवाद किया  जायेगा ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 दिक्षा  उपमंत्री  ०  मो०  नहीं  ।  ऐसी  कोई  योजना  सरकार  के

 धीन  नहीं  =

 श्री
 रघुनाथ  सिंह

 :
 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  श्याम  कौर  थाई  देश  में  रामायण  के

 तीन

 प्रकार  के  पाठ  हें  वह  पाठ  हिन्दुस्तान  के  पाठ  के  अनुकूल  नहीं  क्या  सरकार  इस  बात का

 प्रयत्न  करेगी
 कि

 रामायण  कौर  महाभारत  का  ठीक  पाठ  कौर  उसका  ट्रांसलेशन  वहां  भेजा  जाय
 ?

 म०  मो०
 दास

 :
 यह  कार्यवाही  के  लिये  एक  सुझाव  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी

 ।

 श्री  भक्त  दीवान  :  क्या  गवर्नमेंट  ने  कोई  ऐसी  योजना  तैयार  की  है  कि  जो  हमारे  प्रवासी

 तीय  दूसरे  देशों  में  हैं  उनका  भ्र पने  देश  की  संस्कृति  के  प्रति  प्यार  रहे  प्रेम  सम्बन्ध  बना  रहे  और

 इस  के  लिये  दिक्षा  मंत्रालय  ने  क्या  कोई  प्रयत्न  किया  है  ?

 पीठ  पो०  दास  :  जी  हम  ने  इन  देशों  में  उनके  लड़के  तथा  लड़कियों  को  हिन्दी
 की

 शिक्षा  देने  के  लिये  शर  उनमें  भारतीय  संस्कृति  फैलाने  के  लिये  हिन्दी  के  कुछ  प्रोफेसर  भेजे

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  इस  बात

 का  विचार  तो  काफी  किया  गया  है  ।  इसके  लिये  में  समझता  हुं  कि  सब  से  ज्यादा  जरूरी  बात  यह  है
 कि

 उन  देशों  जहां  पर  हिन्दुस्तानी  रहते  भ्रच्छे  पुस्तकालय  हों  यहां  की  पुस्तकें  वहां  हों
 ।

 इस  के  अलावा  वहां  पर  हमारे  समाचार  पत्र  प्रौर  पत्रिकायें  वगैरह  भी  रहें  ताकि  जो  कुछ  वे  पढ़ें  उस

 के  साथ  वहां  पर  हमारे  यहां  की  खबरें  भी  गवर्नमेंट की  तरफ  से  पब्लिकेशन्स निकलते  हैं  वह

 भी  खाली  भारतीयों  के  लिये  ही  नहीं  बल्कि  चोरों  के  लिये  कौर  इस  के  लिये  कोशिश हो

 रही  कई  जगह  पुस्तकालय  खुले  हैं  त्र  है  कि  कौर  जगहों  पर  भी  खुलेंगे
 |

 श्री  राधा  रमण
 :

 क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  रामायण  महाभारत  शादी  जो
 अर्थ

 हैं  उनका  दूसरे

 कर  रही

 मुल्कों  की  जबानों  में  तर्जुमा
 करवाने

 और  वहां  पर  उनको  बेचने  का  कोई  प्रबन्ध  गवर्नमेंट

 न्य
 att  लाल  नेहरू :  शायद  इस  बात  की  कोशिश  करना  उतना  जरूरी  नहीं  है  जितना

 कि  ite  बातें  भ्रमर  श्राप  कहें  कि  उन  पुस्तकों  का  सारांश  निकाल  कर  छोटी  पुस्तकें  बनवाई
 तो  यह  हो  सकता  है  क्योकि  यह  बहुत  बड़ी  पुस्तकें  हें  जिनका  अनुवाद  करवाना  कठिन  है  अर

 उस
 को  करवा  कर  बिक्री  के  लिए  रखा  जाए  तो  शायद  उसके  खरीदार  भी  मुशिकल  से  ही  मिलेंगे

 से  सकेंगे

 एक  लाइब्रेरी  ले  लें  तो  दूसरी  बात  है  ।  प्यार  कोई  छोटी  चीज़  होगी  तो  उस  को  लोग  पढ़
 भी

 हैदराबाद  राज्य  बेक

 1  ¥YoOY,  श्री
 कामत  कया  वित्त  मंत्री  २६  १९४५६  को  पूछे  गए  तारांकित संख्या

 QvGy  के,उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 हैदराबाद  राज्य  बेक  में  प्रबन्ध  संचालय  नियुक्त  करने  के  संबंध  में  क्या  हैदराबाद

 सरकार
 की

 प्रोर  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  राहु  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया

 शर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  do  :  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 मूल  sat  में  ।.
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 दक्षिण  ga  एशिया  को  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडल

 है
 ok,  श्री  भक्त  दरशन

 '
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  एक  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  ने  दक्षिण पूर्व  एशिया

 का  भ्रमण  किया  ;

 यदि  तो  उस  प्रतिनिधिमंडल  के  सदस्यों  के  नाम  तथा  उनकी  योग्यतायें  क्या  थीं  ;

 उन्होंने  किन-किन  देशों  का  भ्रमण  किया  ;

 क्या  उन्होंने  उन  देशों  में  कुछ  प्रदर्शन  किये  ;

 (=)  इस  प्रतिनिधिमंडल पर  भारत  सरकार नें  कुल  कितना  खर्चा  किया
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  सर  मो०  :  जी  ।

 सदस्यों  की  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  है  परिदिष्ट  ३,  aaa

 संख्या  १६]  ।  शिष्टमंडल  के  अ्रकाउन्टेंट  ate  श्रीमती  पृथ्वीराज  कपूर  के  fata

 सभी  शभ्रपने-भ्रपने  विशिष्ट  क्षेत्र  के  प्रामाणिक  कलाकार  हैं  ।

 भ्र ौर

 सिंगापुर  कौर  मलाया  |

 (=)  वास्तविक  व्यय  भ्र भी  तक  नहीं  ata  गया  स्वीकृत  धन-राशि  २,९  १,४००.

 श्री  भक्त  ददन  :  यह  जो  विवरण  सभा-पटल  पर  रक्खा  गया  है  उस  से  ज्ञात  होता  है  कि  इस

 शिष्ट मंडल  में  २३  व्यक्ति  सम्मिलित  थे  ।  उन  मे ंसे  २०  व्यक्ति  ऐसे  थे  जो  नाच  श्र  गाने  के  विशेषज्ञ

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  गवर्नमेंट
 की

 परिभाषा  में  संस्कृति  ae  कला  के  प्रकार  केवल  गाना

 कौर  नाचना  ही  भ्राता  है  या  श्र  चीजें  भी  जाती

 डा०  म०  मो ०
 दास  इन  देशों  को  यह

 जो
 विशिष्ट

 प्रतिनिधिमंडल
 भेजा  गया  था

 उसमें

 संगीतज्ञ  शादी  थे  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  इस  प्रतिनिधि  मंडल  ने  दौरे  से  लौटने  के  बाद  गवर्नमेंट  को  कोई  रिपोर्ट
 दी  हे  कि  दक्षिण  ga  एशिया  के  देशों  में  किस  प्रकार  से  भारतीय  संस्कृति  को  फैलाया  जा  सकता  है

 या  उन्होंने  कोई  योजना  इस  प्रकार  की  प्रस्तुत  की  है  कि  कसे  वहां  के  विद्यार्थी  यहां  ar  कर  पढ़  सकते

 हुए
 मो

 ०
 दास  उन  देशों  से  विद्यार्थियों  को  इस  देश  में  पाने  और  हमारे  विश्वविद्यालयों

 में  दाखिल  होने  के  लिये  आमंत्रित  किया  जाता  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  सच  है  कि  एक  अरन्य  प्रतिनिधिमंडल शीघ्र  हीं  चीन  भेजा  जाएगा  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल
 प्रतिनिधिमंडलਂ  शब्द  के  उपयोग  के  संबंध  में  कोई  गलती  या  भ्रम  एक  सांस्कृतिक

 मान  प्रोफ़ेसरों  शिक्षा  शास्त्रियों  का  एक  अन्य  सांस्कृतिक

 मंडल  संगीत  शादी  के  कलाकारों  का  वे  बिल्कुल  विभिन्न  कोई

 सांस्कृतिक  प्रतिनिधिमंडल  नृत्य  तथा  गायन  के  लिये  जाता  है  तो  वह  हमें  विद्यार्थियों  के  भराने  कौर

 जाने  के  संबंध  में  प्रतिवेदन नहीं  देता  वे  विल्कुल  विभिन्न  क्षेत्र  में  कार्य  करते  वे

 कला  को  लें  कर  जाते  हैं  उनकी  कला  की
 कुछ  बात  सीख  कर  जाते  इस  लिए  हमें  इन  दोनों

 बातों
 को

 वापस  में  मिलाना  नहीं  चाहियें  ।

 मूल  wal  में  ।
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 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  कोई  ऐसी  संस्था  स्थापित  की  गई  है  जो  इन  सांस्कृतिक
 निधिमंडलों में  भाग  लेनेवाले  जातियों को  वास्तव  में  चुनेगी  ?  यदि  तो  वे  कौन  व्यक्ति  थे  जिन्होंने
 इस  विशिष्ट  प्रतिनिधिमंडल को  चुना  था

 ०
 पो०  दास

 :
 एक  विशेषोपयुक्त संस्था  संगीत  नाटक  अकादमी  परन्तु  यह

 संस्था  seg  देशों  को  भेजे  जाने  वाले  कलाकारों  का  सदैव  चुनाव  नहीं  करती  है  ।  इन  कलाकारों  को

 चुनने  के  लिये  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  श्र  शिक्षा  मंत्रालय  का  भी  गहरा  सहयोग  प्राप्त  होता  है
 ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस
 विशिष्ट  प्रकार  के  कार्य  हम  वास्तव  में  पूर्व  प्रकम  में  हैं

 कुछ  बार  थोड़ी  सी  भ्रान्ति
 भी

 हो  जाती  है  ।
 व्यक्ति  के  चुनाव  के  लिये  तीन  संस्थाएं

 एक  तो

 निःसन्देह  शिक्षा  मंत्रालय  विशेषतया  अकादमी  का  इस  कार्य  से  संबंध  ललित  कला

 दमी  या  area  झकादमी
 |

 फिर  वैदेशिक  कार्यों  मंत्रालय  है  जिसके  जिम्मे  उन्हें  बाहिर  भेजने
 का

 काम

 फिर  सूचना  भ्र  प्रसारण  मंत्रालय  जिसके  कई  कलाकार  कौर  जो  कलाकारों  के  सम्यक

 में  रहता थ  इस  प्रकार  ये  तीन  मंत्रालय उन्हें  चुनते  ह

 बुनियादी  दिक्षा

 1४०८.  श्री  विभूति  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  काचीपुरम्  में
 ३०

 मइ  से
 १  १९५६  तक  एक  बुनियादी शिक्षा

 सम्मेलन  किया गया  है

 यदि  तो  उस  सम्मेलन  के  मुख्य  मुख्य  fara  ;  कौर

 उन  पर  कहां  तक  कमल  किया  गया

 उपमंत्री  का०  ला०
 जी

 इस  सम्मेलन के  व्यवस्थापकों से  कभी  तक  रिपोर्ट नहीं  सिली  हैं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  बेसिक  एज्युकेशन  के

 बारे  में  जो  सम्मेलन  होते  ate  जैसी  बेसिक  एज्युकेशन  महात्माजी  चाहते  उसके  अनुसार

 बेसिक  शिक्षा  दी  जाती  है  या  नहीं  ?  क्या  इस  बारे  में  कभी  गवर्नमेंट  ने  गौर  किया  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 जी  इस  पर  अच्छी  तरह  से  गौर  किया  गया  है
 र

 सरकार
 ने

 यह  फैसला  किया
 हें

 कि  जो  भी  प्राईमरी  एज्युकेशन  का  पटने  स्वरूप  होगा  वह  बेसिक  एज्युकेशन

 का  होगा  ate  उसके  मुताल्लिक  कारवाई
 की  जा

 रही
 जो

 साधारण  स्कूल  हैं  उनको  पहली

 वर्षीय  योजना  में  भी  बेसिक  स्कूलों
 में

 कोर्ट  )  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  कौर  श्रगली
 पंचवर्षीय  योजना  में  भी  किया  जायगा  |

 श्री  विनती  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कभी  माननीय  मंत्रीजी  ने  किसी  बेसिक

 एज्युकेशन  ्र  नान  बेसिक  एज्युकेशन  स्कूल
 को

 देखा  कौर
 यदि

 देखा  है  तो  दोनों  में  क्या  फर्क
 पाया

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली :  जी  मेंने ने  सैकड़ों  स्कूल  देखे  हैं  कौर  उनमें  फर्क  भी  बहुत

 लेकिन  में
 यह

 बताना  चाहता  हूं  कि  बेसिक  स्कूल  भी  खराब  हैं  शर  साधारण  स्कूल  भी  खराब  हैं
 ।

 बेसिक  स्कूल  भी  ag  हैं  प्रौढ़  साधारण  स्कूल  भी  अच्छे  उन  स्कूलों  की  खराबी  कौर  भ्रच्छाई

 उनके  शिक्षकों  पर  निर्भर  करती

 was  में  ।
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 शनी  माफिया  गौड़ा  :  इस  सम्मेलन  का  ara  किसने  किया  इसमें  कितने  wie  कौन
 कौन  प्रतिनिधि  थे  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  इस  सम्मेलन  प्रायोजन  .
 हिन्दुस्तानी  तालीमी  संघ  ने  किया

 उन्होंने  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  तथा  प्राइवेट  संस्थानों को  उसमें  भाग  लेने  के  लिये
 प्रियंका  की  थी  ।  इसमें  सभी  प्रकार  के  लोग  थे  कयों  कि  इसका  आयोजन  एक  प्राईवेट

 संस्था  दारा  किया  गया  था  ।

 श्री  मीडिया  उसमें  राज्यों के  कितने  प्रतिनिधि  थे  बुनियादी  शिक्षा  के  विशेषज्ञ  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  हमने  वहां  पर  भ्रपने  प्रतिनिधि  के  रूप  में  राष्ट्रीय  अ्रनुसन्धान

 संस्था  के  निदेशक  को  भेजा  था
 |

 faq  वहां  पर  राज्यों  के  कितने  प्रतिनिधि  थे  इस  के  सम्बन्ध
 में  मुझे  सुचना  चाहिये

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमारे  मंत्री  बतला  सकते  हैं  कि  कितने

 बेसिक  स्कूल  हैं  जो  अब  स्वावलम्बी  हो  चुके  है  जो  कि  गांधीजी  का  स्वप्न  था
 ।

 डा०  का०  ला०
 जी  ग्राम  बहुत  स्कूल  ऐसे  नहीं  हैं

 जो
 पूर्ण  रूप  से  स्वावलम्बी

 लेकिन
 अब

 कुछ  स्कूलों  में  स्वावलम्बन  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ।

 बिहार  में  इसका  प्रयत्न  किया

 गया  हिन्दुस्तानी  तालीमी  सेवाग्राम में  इसका  प्रयत्न  किया  गया  हैं  ।  लेकिन  मगर  माननीय

 सदस्य  इसके  चाहते  हैं  तो  वहू  में  इस  वक्त  नहीं  दे  सकता  हूं  ale  उसके  लिये  मुझे  नोटिस

 चाहिय े|

 सनीचर  के  स्कूलों  में  अध्यापक

 श्री  रीडिंग  बया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  मनीपुर  की  सरकार  ने  गवर्नमेंट  हाई  स्कूलों  में  कई  स्नातकों  को

 बिना  आवेदन  पत्र  भ्रामंत्रित  किए  भ्र ध्या पक  नियुक्त  कर  दिया  है  कौर  यह  काम  उन्होंने  पहले  से

 जनवरी
 १९५५ से

 १६५६
 तक  कार्य  कर  रहे

 वरिष्ठ  तथा  अध्यापकों  का

 न

 यदि  तो  इस  प्रकार  कितने  स्नातकों  को  नियुक्त  किया  गया  है  ;  सनौर

 भर्ती  के  सामान्य  नियमों  का  पालन  न  करने  के  क्या  कारण

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  जी

 तथा  cet  उत्पन्न  नहीं  होते  हैं  ।

 श्री  रीडिंग  किलिंग
 :

 मंत्री  महोदय  ने  मेरे  प्रदान  के  भाग  कां  उत्तर  नहीं  में  दिया ~

 किन्तु  में  ऐसे  उदाहरण  जानता  जिनमें  ऐसी  नियुक्ति ों  में  ह  से  काम  करने  वाले  भ्रध्यापकों का

 किया  गया  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  ऐसे  अध्यापकों  से  सीधे

 वेदन  लेना  चाहेंगे  क्या  ऐसे  मामलों  में  अध्यापकों  को  उत्पीड़ित  तो  नहीं  किया  जायगा  ?

 का०  Mo
 श्री साली

 :
 हमारी  तो  यही  सूचना  है  कि  किसी  को  श्रवक्रमण  किया  गया

 वे  लोग  नियमित  ant  से  ५५ प्रभ्यावदन  भेज  सकते  हैं  शर  मेरे  विचार  में  इस  कारण  से  किसी

 को  उत्पीड़ित नहीं  किया  जायगा

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्यों  कि  कुछ  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  कौर  जो  कुछ  मंत्री  महोदय

 ने  उत्तर  दिया  है  उन  दोनों  में  भ्रातृ  ऐसे  लोगों  के  मामले  में  जो  सेवा  में  हैं  परन्तु  जिनको

 भ्र वक् नमित  gat  नहीं  दिखाया  गया  है  यदि  उनको  सामान्य  मार्ग  से  अभ्यावेदन  भेजने  से  इन्कार  कर

 दिया  जाये  तो  उनकी  क्या  स्थिति  होगी
 ?

 क्या  वे  आपके  पास  सीधे  an  सकते  हैं  अथवा
 नहीं

 ?

 भ्रंग्रेजी  में  ।
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 का०  ato
 श्रीमाली

 :
 जैसा  कि  में  पहले  कह  चुका  हूं  कि  जहां  तक  १६५५

 से  १९४५६  तक  की  वधि  में  स्नातक  अध्यापकों  की  नियुक्ति  का  प्रशन  जिसके  बारे  में  कि
 क

 साननीय  सदस्य  सुचना  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  हमने  कोई  ऐसी  नियुक्ति  नहीं  की  कभी-कभी

 नियुक्तियां  कर  ली  जाती  जो  श्रावेदन  पत्र  आमंत्रित  करने  के  बाद  नियमित  की  जाती
 किन्तु  फिर  भी  अगर  कोई  मामला  है  तो  उसके  बारे  में  नियमित  माग से  ही

 श्रम्यावेदन

 करना  होगा  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती :  क्या  हम  यह  समझें  कि  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये गये
 उत्तर

 में

 आपात  नियुक्तियां  नहीं  सम्मिलित

 का०
 ला०

 श्रीमाली
 :  मेंने  पहले  ही  कह  दिया  है  कि  स्नातक  अध्यापकों  की  ऐसी  कोई

 यहा

 गि गई है  प्रौर इस खास  तौर पर  अवधि  में  जिसका  कि  माननीय  सदस्य  ने
 उल्लेख

 श्रग्रतला म बाढ बाढ़

 1४१२.  श्री  बीरेन  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 अभी  हाल  ही  में  श्रृखला  नगर  में  are  बाढ़ों  के  कारण  सरकारी  सम्पत्ति  की  कितनी

 हानि हुई

 इस  बाढ़  के  कारण  कितने  व्यक्ति  मरे

 कितने पद्य  मरे

 गृह-कार्य  मंत्रालय  लगभग  ६४,८१६  रुपय

 ११

 (7)  ८६

 tat  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  राज्य  कलेक्टर  की  कितनी  सम्पत्ति  की  हानि  हुई  है  ?

 श्री  जहां  तक  सरकार  को  हुई  हानि  का  सम्बन्ध  उसे  लगभग  रुपय
 की  हानि  हुई

 श्री  दशरथ  देब  :
 क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  बाढ़  से  श्रग्रतला  में  सब-रजिस्ट्रार  के

 कार्यालय  के  प्रलेखों  को  बड़ी  हानि  हुई  है  कौर  इस  प्रकार  जनता  को  भारी  नुकसान  है  |  याद

 यह  बात  ठीक  है  तो  कितने  जनता  के  प्रदेशों  कौर  प्रलेख  पुस्तकों  के  कितने  खंड  विक्षत  हुए  हैं
 ?

 श्री  मुझे  इस  हानि  का  ब्योरा  तो  पता  है  ।  किन्तु  यह  बात  सत्य  है  कि
 कुछ

 श्रनिर्गमनीय  नोटों  तथा  कुछ  छोटे  सिक्कों  को  क्षति  पहुंची

 दीदार  क्या  यह  सत्य  है  कि  श्रग्रतला
 की

 सदर  कलेक्टर में  भूमि  के

 बन्दोबस्त  सम्बन्धी  अनेकों  अभिलेखों  को  क्षति  पहुंची  है
 ?

 श्री  जी  नहीं  ।

 अलीगढ  विश्वविद्यालय

 1४१४  श्री  कृष्णाचाय  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  साऊदी are  के  ने  acts  विश्वविद्यालय को  कोई  वित्तीय  सहायता
 दी

 मल  में  ।
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 यदि  तो  उसका  उद्देश्य  ;
 ait

 विश्वविद्यालय  के  शभ्रधिकारी  उस  रुपये  का  कैसे  उपयोग  कर  रहे  हैं
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :

 यह  अनुदान  विश्वविद्यालय  में  एक  मेडिकल  कालिज  तथा  अस्पताल  बनाने  के  लिये
 दिया  गया

 तक  ag  रुपया  विश्वविद्यालय  के  अधिकारियों  को  नहीं  दिया  गया

 कृष्णाचार्य  जोशी :  कुल  कितना  अनुदान  दिया  गया  है  क्या  उसके  उपयोग  के  सम्बन्ध

 में  कोई  शर्ते  भी  रखी  गई

 का ०  ला०  श्रीमाली  :  यह  १०  लाख  रुपये  हैं  इसके  साथ  कोई  शर्ते  नहीं  है  ।

 किन्तु  जैसा  कि  में  पहले  कह  चुका  यह  मैडिकल  कालिज  तथा  अस्पताल  बनाने  के  लिये

 दिया गया  =

 श्री  कृष्णा चा यें तोशी तोशी  :  क्या  साऊदी  अरब  में  इस  संबंध  में  कोई  शिष्टमंडल  भी  भेजा  गया  था

 भ्र  क्या  उसकी  कोई  भ्रावश्यकता  इस  शिष्टमंडल  पर  कितना  रुपया  व्यय  किया  गया

 toad  मंत्री  तथा  acres  दो  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 जब  साऊदी

 के  बादशाह  यहां  कराये  थे  शर  वह  weirs  विश्वविद्यालय  में  गये  तब  उन्होंने  वहां  के

 कुलपति  को  साऊदी  अरब  में  हराकर  विश्वविद्यालय  के  बारे  में  भ्रमित  बातें  बताने  के  लिये  निमंत्रण
 दिया था  ।  वह  विश्वविद्यालय के  कार्य  से  बहुत  प्रभावित  हुए  उन्होंने  उपकुलपति  तथा

 उनके  सहयोगियों  को  साऊदी  का  निमन्त्रण  दिया  था  ।  इस  लिये  यह  शिष्टमंडल  aes

 विश्वविद्यालय  की  भ्र  से  वहां  गया  था  |  वास्तव  में  कभी  उस  शिष्टमंडल  के  वहां  से  वापस  आने  से

 पूर्वे  ही  वहां  के  बादशाह  ने  मुझे  अलीगढ़  विश्वविद्यालय में  एक  मेडिकल  कालेज  तथा  अस्पताल

 बनवाने  के  लिये  १०  लाख  रुपये  का  एक  चैक  भेज  दिया  ।  अभी  तक  मेंने  वह  रुपया  अलीगढ़

 विद्यालय  को  नहीं  दिया  है
 ।

 वह  भ्र भी  तक  मेरे  पास  ही  क्योंकि  में  योरुप  जा  रहा  था  भर  मेंने

 यह  सोचा  यह  रुपया  बेकार  नहीं  पड़ा  रहना  चाहिये  इसलिये  मैंने  इसे  एक  लघु  कालीन  निश्चित
 निक्षेप में  लगा  दिया था  ।

 fait  कामत  :  क्योंकि  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  हैं  इसलिये  रूसी

 तथा  अरबी  नेताओं  द्वारा  सरकारी  अधिकारियों  को  दिये  गये  उपहारों  के  बारे  में  गृह-कार्य  मंत्री
 ने

 परसों  जिस  निर्देशक  तत्व  का  जिक्र  किया क्या  वह  सऊदी  oe  के नरेश के ढारा के  द्वारा

 विश्वविद्यालय  के  अ्रध्यापक  वर्ग  तथा  प्रिन्सिपल  को  दिये  गये  इस  उपहार  पर  भी  लागू  होगा  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 यहां  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  किसी  एक  व्यक्ति  को  दिया  गया  उपहार  नहीं  यह  उपहार

 तो  विश्वविद्यालय '  को  दिया  गया  हैं

 श्री  मेंने  प्रिंसिपल  को  दिये  गये  उपहार  कहा  है

 श्रिया  महोदय
 :  यह  यहां  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  है

 ।

 श्री  श्राप  उस  समय  उपस्थित  नहीं  थे  क  के  क  ७  ew  क  ७.

 tora  महोदय
 :

 में  उस  समय  उपस्थित  था  किन्तु  वह  अन्य  मामले  से  सम्बन्धित

 बात
 यहां  विश्वविद्यालय  की  बात  चल  रही

 baer  अंग्रेजी
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 श्री ही  स०  इसमें  प्रत्यक्ष  अथवा  परोक्ष  रूप  से  कोई  ऐसी  शर्तें  भी  है  कि

 साऊदी  अरब  के  मेडिकल  के  विद्यार्थी  यहां

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 में  कोई

 ऐ  मत
 नहीं  जानता  किन्तु  अगर  व  यहां  अराना

 चाहेंगे  तो  हम  उनके  स्वागत  करेंगे
 ।

 माध्यमिक  दिक्षा

 +  *Y¥ Q\9.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  २  PENS  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  ४०९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  ने  अखिल

 भारतीय  माध्यमिक  शिक्षा  परिषद्  की  इस  सिफारिश  को  जो  कि  शिक्षा  के  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्ड

 द्वारा  स्वीकृत  कर  ली  गयी  कि  दिक्षा  के  माध्यमिक  स्तर  पर  तीन  भाषियों  को  श्रनिवायं  रूप  से

 पढ़ाने  की
 व्यवस्था

 की
 जानी  कार्यात्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 शिक्षा  उपमंत्री  (Sto  Blo  ला०  यह  विषय  oat  :  विचाराधीन  है  |

 सरदार  इकबाल  सिह  क्या  इस  विषय  पर  राज्य  सरकारों  के  विचार  भी  मंगाये  गये  है ं?
 यदि

 हां
 तो  भिन्न-भिन्न  राज्य  सरकारों  के  क्या  सत  हैं  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  राज्य  सरकारों का  मत  पूछा  गया  है  किन्तु  सभी  तक  अधिक

 राज्यों  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा
 की  जा

 रही  हमने  उनको  कई  अनुस्मारक भी  भेजे  हैं  ।

 सरदार  इकबाल  fag:
 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  उत्तर  है  ?  यदि  तो  किस

 रूप  में  ?

 डा०  का०  Mo  श्रीमाली  :  हम  कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा  करेंगे  कौर  फिर  उन  उत्तरों  पर

 विचार  किया  जायेगा  |  उसके  बाद  ही  में  संभा  को  यह  सूचना  दे

 सरदार  इकबाल  सिंह :  क्या  कोई  ऐसा  भी  राज्य  अथवा  विश्वविद्यालय हैं  जहाँ  पर  इस
 निर्णय  को  लागू  किया  जा  चुका  हो  ?

 का०  ला०  श्रीसाली
 :  में

 प्रयास
 ही  इसका उत्तर नहीं  दे  सकता  हूं

 ।  किन्तु

 मुझे  ज्ञात  है  कि  कई  राज्यों  में
 ये

 तीन  विषय  जिनकी  हमने  सिफारिश
 की  है  पढ़ाये  जा

 रहे  हैं
 ।

 सेठ  गोविन्द इस  सम्बन्ध  में  क्या  भिन्न  भिन्न  राज्यों के  शिक्षा  मंत्रियों  की  कोई  परिषद

 बुलाने  का  विचार  है  alk  यदि  है  तो
 कब

 तक  कौर  इस  संबंध  में  कब  तक  पूर्ण  निर्णय  हो
 जानें  की

 आशा है  ?

 डा०  का०  ला०  जी  एज्युकेशन  मिनिस्टर  की  कान्फ्रेंस  ३०

 और  ३१  अगस्त को  बुलाई  जा  रही  है  जिसमें  भाषा  के  सम्बन्ध  में  तथा  अन्य  शिक्षा  सम्बन्धी  मामलों
 पर

 विचार  किया  जायगा
 |

 tat  डाभी  :
 वे  कौन  कौन  सी  तीन  भाषाएं  हैं  जिनको  अनिवार्य भाषा  के  रूप  में  पढ़ाये

 जानें की
 सिफारिश  की

 गई

 का  Ato  श्रीमाली :  हमने  राज्य  सरकारों  को  दो  फारमूलें  भेजे  हैं
 :

 पहला  फार्मूला यह  है

 )  मातृ-भाषा  झ्रथवा  प्रादेशिक  मात  भाषा  तथा  प्रादेशिक  भाषा  का  मिला

 जुला  भ्रमणा  मातृ  भाषा  कौर  प्राचीन  भाषा
 का

 मिला  जुला  पाठ्यक्रम  अ्रथवा  प्रादेशिक

 भाषा  तथा  प्राचीन  भाषा  का  मिला  जुला  पाठ्यक्रम
 ;

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 हिन्दी  wear  भ्रंग्रेजी ;

 कोई  आधुनिक  भारतीय  अथवा  योरुपीय  यदि  वह  ऊपर  कौर

 के  श्रन्तगंत नहीं  ली  गई

 दूसरा  फार्मूला यह  हैं

 जैसे  कि  ऊपर  में  ;

 म्रंग्रेजी  seat  arate  योरुपीय  भाषा  ;  आर

 हिन्दी--्रहिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  लिये  कोई  कौर  आधुनिक  भारतीय  भाषा

 भारतीय  नो  सेना

 *¥ 25, Sto डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 भारतीय  नौ-सेना  में  पनडुब्बियों  की  सेना  रखने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 )

 :  यह  बताना  जन
 हित

 में  नहीं  होगा  कि  भारतीय  नौ-सेना

 में  पनडुब्बियों  की  सेना  का  कोई  प्रस्ताव  है  नहीं  |

 श्री  कामत
 :
 में  एक  भ्रौचित्य  पर  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ही  अकेले

 यह  निर्णय  कर  सकती  है  कि  कोई  बात  जनहित  में  हैं  नहीं  या  इस  विषय  में
 श्राप  की  भी  कुछ

 आवाज  ह

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  कार्य  सरकार  का  ही  हैं  कि  वह  निश्चय  करे  कि  कौन

 सी  बात  बतानी  है  कौन  सी  नहीं  |  अध्यक्ष  उसके  निर्णय  में  कोई  सत  नहीं  देता  क्यों  कि  स्पष्ट

 मामलों  के  अतिरिक्त  सरकार  ऐसा  दावा  नहीं  करेगी  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  हम  इस  सभा  से

 किसी  चीज़  को  छुपाना  नहीं  चाहते  हैं  ।  किन्तु  प्रारम्भ  में  ही  प्रत्येक  बात  का  खुलासा  नहीं  बताया  जा

 सकता  क्योंकि  इसमें  हानि  होने  का  डर  रहता  किन्तु में  उस  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि

 इस  समय  भविष्य  के  बारे  में  कुछ  नहीं  जानता  हूं--हमारे  पास  कोई  ऐसा  निश्चित  प्रस्ताव  नही  है

 श्री  यह  उत्तर  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  उत्तर  से  भिन्न  हैं  और  शरीक  संतोषजनक  है  ।

 विज्ञान  मंदिर

 1  FYQo,  श्रीमती  कमलेन्दुमति  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ake  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  २१  १९५६  को
 पूछे  गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 २२२९  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 उत्तर  प्रदेश  में  विज्ञान  मन्दिरों  की  स्थापना  करने  के  विषय  में  कोई  निर्णय  किया

 ना  चका

 यदि at  तो  किन  किन  स्थानों पर  ?

 संसाधन  मंत्री  ०  |. दे०
 :  तथा  कभी  तक  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  ने  wit  विज्ञान  मन्दिर  खोलने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भेजा  इस  समय  केवल

 बाराबंकी  में  एक  विज्ञान  मन्दिर

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  कोई  ऐसा

 कराया  है  कि  उत्तर  टिहरी  गढ़वाल  जैसे  स्थानों  में  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित

 हो
 सक  ते

 जहां  कि  मोटर  सड़क  भी  नज़दीक  है  ।

 bret  अंग्रेजी  में
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 श्री  के०
 दे०  मालवीय

 :  जैसा  कि  मेंने  wat  निवेदन  किया  है  पी०  सरकार  से  ait

 कोई  सलाह  नहीं  है  कि  किस  ज़िले  में  शर  विज्ञान  सिर  स्थापित  किये  जा  सकते  हैं  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  क्या  वहां  से  सलाह  पर  सरकार  उस  पर  विचार

 श्री  वे  दे०  मालवीय  :  जी  सरकार  तो  अवश्य  ही  विचार  करेगी  ?

 श्री  भक्त  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  विज्ञान  मन्दिरों  की  स्थापना
 का

 राज्य

 सरकारों  के  ऊपर  है  या  केन्द्रीय  सरकार  के  ऊपर
 ?

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  में

 किट्टी  )  कौन  लेता है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  इनिशिएटिव  तो  केन्द्रीय  सरकार  लेती  है  ।  इस  योजना  के  श्रन्तगंत

 वह  एक  कार्यक्रम  बना  लेती  है  शर  उसको  स्टेट  सरकारों  के  सलाह-मशविरे  से  कार्यन्वित

 करती है

 श्रमदान में  कुटीर  उद्योग

 1४२१.  श्री
 स०  चं०  सामन्त

 :
 क्या  गह-कार्य  मंत्री  ३०  १९५६

 को
 पूछे  गये

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १४६५
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  श्रमदान  निकोबार  द्वीपों  में  कुटीर  उद्योगी  के  धरना  को  योजना  का  ब्योरा

 तैयार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  क्या  हैं
 ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  मंत्री  जी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं

 होता |

 श्री  स०  चे  सामन्त  कया  इस  सम्बन्ध  में  किसी  योजना  का  सुझाव  प्राप्त  हुआ  है

 शर  यदि  तो  क्या  सरकारी  प्रस्तावों  के  साथ  साथ  इस  पर  भी  विचार  होगा ?

 श्री  इन  सभी  सुझावों  पर  यथायोग्य  विचार  किया  जायेगा  ।  माननीय  सदस्य

 की  जानकारी  के  लिये  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  अखिल  भारतीय  खादी  ग्रामोद्योग

 बोर्ड

 की

 और

 से
 एक  अधिकारी  यह  जांच  करने  के  लिये  भेजा  गया  है  कि  वहां  किस  प्रकार

 के  उद्योग

 रम्भ  किय  जा  सकते  उनके  के  बाद  आवश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 बुद्ध  जयंती  समारोह

 1*४२३-  श्री  अय्याशी  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ने  भगवान  बुद्ध  के  परिनिर्वाण  की  Qo o®f}  जयंती  समारोह  में  दिल्ली  तथा

 बुदी  के  कार्यक्षेत्रों  से  सम्बन्धित
 we

 स्थानों
 पर

 कुल  कितना
 घन  व्यय  किया  है  ;

 यह  धन  किन  उद्देश्यों  से  व्यय  किया  गया  है ?

 दिक्षा  उपमंत्री  (  डा०  2 (०  मो०  दास  दिल्ली  में  ६,०७१  रुपये  १२  ा

 प्रत्य  स्थानों पर  कुछ  नहीं

 दिल्ली म  २३-  ¥—LEXG HY TZ को  बुद्ध  जयंती  के  स्मारक के  शिलान्यास  के  सम्बन्ध  में

 तथा  २५ मई  १९५६  को  हुई  एक  सार्वजनिक  सभा  के  सम्बन्ध  में  यह  धन  व्यय
 किया

 गया  था

 श्री  seater:
 पह  धन  किस

 खाते  में  डाला  गया
 है

 ?

 मल  sas  में  ।
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 ०  सो०  बुद्ध  जयंती  के  लिये  निर्धारित  धनराशि  में  से  दिक्षा  मंत्रालय  ने  यह

 धन  व्यय  किया  था  |

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 :

 बुद्ध  जयंती  स्मारक  का  डिजाइन  किसने  बनाया  है  ?  हमने

 घुना  हूँ  कि  er  एक  विवार  बनाने  का  भी  विचार  कर  रही

 उस  विहार  पर  कितना  व्यय

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कायथ  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  क्यों कि  मेरा

 संबन्ध  बुद्ध  जयंती  समारोह  समिति  से  इसलिये  इस  प्रश्न  का  में  उत्तर  केवल  भारत  में  ही

 वरना  संसार  के  सब  देशों  में  से  डिज़ाइन  artis  किए  गये  थे  ।  पुरस्कार  भी  रखें  गये  थे  तथा  एक

 चुनाव  समिति  नियुक्त  कर  दी  गयी  हमें  कई  सौ  डिज़ाइन  प्राप्त  हुए  थे  तथा  समिति  ने  उनमें  से  तीन

 स्वीकार  किये  ।  जब  हमने  उन्हें  देखा  तो  हमने  पाया  कि  वह  बहुत  अच्छे  डिज़ाइन  परन्तु  कुछ

 ग़लतफ़हमी  के  वह  हमारे  विचारों  की  wie  कहीं  alow  भ्र लंक ृत  थे  ।  हमारा  विचार  एक

 सादे  किन्तु  भव्य  डिज़ाइन  का  था
 |

 ये  बहुत  अच्छे  थे  तथा  कुछ  बहुत  मूल्यवान  थे  परन्तु  हमारे  विचारों
 के  भ्रनुरूप नहीं  प  हमारे  पास  वह  डिजाइन  हैं  तथा  चुनाव  किताबों  के  सतानुसार हमें  पुरस्कार

 भी  देने  हैं  ;
 परन्तु  हमने  कुछ  डिज़ाइनरों  से  कौर  सादा  डिज़ाइन  बनाने  को  कहां

 श्री  कामत  क्या  प्रधान  मंत्री  के  बाद  सरकार  में  दूसरा  स्थान  रखने  वाले  दिक्षा  मंत्री  इस
 पदने  का  उत्तर  देने  के  लिये  यहां  उपस्थित  नहीं  रह  सकते  थे

 ?

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  हमने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  हैं  कि  कोई  भी  डिजाइन  उच्च  स्तर  का

 नहीं  था  तथा  यह  कहा  गया  है  कि  wa  लोक  निर्माण  विभाग  को  डिज़ाइन  बनाने  का  यह  कठिन  काम

 सौंप  दिया  गया  क्या  यह  सच  अथवा  यह  बात  हैं  कि  एक  जापानी  डिज़ाइन  को  भ्रपेक्षित  स्तर

 का  बनाया  जा  रहा  हैं  तथा  उसको  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  रहा  है
 ?

 श्री जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  भी  कहा  है  वह  केवल  प्रगत  सच है  |

 एक  मुख्य  स्मारक  स्तम्भ  के  रूप  में  होगा तथा  उसके  गिर्द  कुछ  कौर  भी  जोड़ाजाड़ीकी  जा  सकती

 स्तम्भ  का  निर्माण  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  करेगा  ।  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  waar

 डिजाइन  बना  सकता  है  ।
 परन्तु  हमारे  पास

 भी
 कुछ  अन्य  डिज़ाइन  हैं

 ।  जो
 पहलें  प्रस्तुत  किये  गये

 में  यह
 स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  यह  कहना  ठीक  नही  हैं  कि  डिज़ाइन  उच्च  स्तर  के  नहीं

 वे  बहुत  प्रति  डिज़ाइन  cea  यह  था  कि  वह  बहुत  थे
 पर

 बड़े  पैमाने  पर  थे
 ।

 हमारा  विचार  एक  सादा  डिज़ाइन  बनाने  का  केवल  धन  के  पहलू  के  विचार  से  नहीं  अपितु
 कलात्मक  पहलू  के  विचार  से  भी  ।

 उदाहरण  के  तौर  पर  हम  विहार  नहीं  बनाना  चाहते  हूँ  एक
 fear

 इन  बड़ा  बिहार  बनाने  का  था
 |  हम  विहार  नहीं  बनाना  चाहते  हैं  ;  हम  एक  साधी सी  चीज़

 बनाना  चाहतें

 श्री  कामत
 :

 प्रधान  मंत्री  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  देने  वाले  थे  किन्तु  उसी  समय  मेरे  दायें  बैठी

 माननीय  सदस्या  बीच  में  भ्र पना  प्रश्न  पूछ  झा

 joa  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  एक  सुझाव  दिया  है  ;  यह  प्रदान नहीं

 भारतीय  खान  विद्यालय

 EYRE  श्री  Go  do  सोधिया  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गेंदों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  खान  विद्यालय  के
 QYC—No H MAHt A Td ay के  में  गत  वर्ष

 के  प्राय व्य यक
 न

 बनिस्बत  ७  लाख  रुपये  का  खर्च  बढ़  या  है  ;
 pe  1८७४०  लिए

 tae  झ अंग्रजी  में  ।
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 यदि
 तो  किन  मुख्य  विस्तार-योजनाओं  के  कारण  वार्षिक  व्यय  में  बढ़ोतरी  हुई

 ह्  नर

 इन  में  से  प्रत्येक  पर  कितनी  भ्र ति रिक्त  राशि  व्यय  होने  की  आशा  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०
 से

 तक  geXe-

 ५७  के  बजट  अनुदान  १९५५-५६  के  संशोधित  आंकड़ों से से  ७  लाख  रुपये  से  भी  अधिक

 बढ़  गये  इस  वर्ष  से  स्कूल  में  विधिक  प्रवेश  संख्या  ५५  से  ११०  तक  बढ़ाने  के  परिणाम  स्वरूप

 बढ़ा  ठनना  इस  अतिरिक्त  राक  द्वारा  पुरा

 श्री  qo  do  सोनिया :  क्या  कोयले  के  उत्पादन  के  लिये  कोई  स्कीम  बनाई  गई  जिस  के

 लिये  ये  ज्यादा  विद्यार्थी  भरा  गये

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  इसी  स्कूल  में  जियालोजिस्ट्स  ak  माइनिंग  )

 इंजीनियर्ज को  तालीम  दी  जाती  जो  कि  सब  तरह  की  खानों  VN A—aIk  कोयलें की  खानों

 में--काम  करते  हैं  ।  यह  जो  तादाद  बढ़ाई  गई  उस  में  जो  इंजीनियर  तैयार  वे ंकोयले की  खानों

 में  भी  काम  करेंग े।

 aia  मुस्लिस  एसोसियेशन

 FYQVE,  aft  रघुनाथ  सिह  :  कया  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हाल  इंडिया  मुस्लिम  एसोसियेशन  ने  सरकार  से  मांग  की  है  कि  केन्द्रीय
 तथा

 राज्य  विधान  मंडलों  sik  स्थानीय  निकायों  में  उनकी  जनसंख्या  के  भ्रनुपात  से
 मुसलमानों  के  लिये

 सीटें  सुरक्षित  कर  दी  जायें  ;  ौर

 यदि  तो  इस  बात  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  रुख  है
 ?

 विधि-किये  मंत्री  पाटनकर  जी  नहीं

 set  ही  नहीं  उठता  ।

 fat  राधा  रमण
 :  कुछ दिन  पुर्व  फर्रूखाबाद  अथवा  कहीं  प्रौढ़  उत्तर-प्रदेश में  एक  सम्मेलन

 प्रतीत  भांरतीय  मुस्लिम  सम्मेलन  के  नाम  से  द्रास  था  जिसमें  कुछ  संकल्प  पारित  किये  गये  थे  तथा

 यह  संकल्प  भारत  सरकार  की  धर्म  निरपेक्ष  नीति  के  विरोधी  थे  ।
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार

 को  उसकी  जानकारी  हैं  तथा  क्या  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 पाटनकर
 :  जी  नहीं

 ।
 हमें  इसकी  जानकारी  नहीं  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  ऐसा

 सुझाव  देते  हैं  तो  में  इस  मामले  को  देखूंगा  ।

 संस्कृत  विश्वविद्यालय

 1
 *

 ४३१.  श्री  सादिया गौडा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ७
 LeXs  को  गये  तारांकित

 संख्या  ५४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 इस  समय  संस्कृत  विश्वविद्यालय  प्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव  किस  स्तर  पर  है  शौर

 प्रस्तावित  विश्वविद्यालय  को  कितनी  धनराशि  का  श्रमदान  दिया  जायगा
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का ०  ला०
 :  पंजाब  विधान  सभा  ने  कुरुक्षेत्र  में

 एक
 स्थापित  करने  के  कुरुक्षेत्र  विश्वविद्यालय  अधिनियम  पारित  किया  है  तथा

 उस  पर
 राज्यपाल  के  हस्ताक्षर  भी  हो  गये  प्रीमियम २४  9eNE a से  लागू हो  गया  है

 कुरुक्षेत्र  विश्वविद्यालय  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग
 को  अनुदान  सहायता  के

 big
 आवेदन  पत्र  अबतक  प्राप्त  नहीं  भ्या  ----

 मिल  wait  में  ।
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 tat  मीडिया  यह  विश्वविद्यालय पूर्ण  रूप  से  कब  प्रारम्भ  होगा  ?

 का०  ला०  यह  निर्णय  विश्वविद्यालय करेगा  ;  केन्द्रीय  सरकार  हमसे

 सम्बन्धित नहीं

 डा०  राम  सुपर  ४  कुछ  दिन  पुर्व  सभा  में  यह  कहा  गया  था  कि  भारत  सरकार
 उस

 संस्कृत

 कुरुक्षेत्र  में  प्रारम्भ  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार

 के  किन  विचारों  के  आधार  पर  उपमंत्री  ने  कहा  कि  यदि  विश्वविद्यालय  एक  झ्रावेदन  पत्र  भेजेगा  तो

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  उस  पर  विचार करेगा

 डा०  का०  ato  एक  संस्कृत  विश्वविद्यालय
 की

 स्थापना  के  सम्बन्धों  मंत्रालय
 का  परामर्श मांगा  गया  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 की
 सलाह  ली  गई  थी  तथा  कुछ

 कार  जिनको  स्पष्ट  रूप  से  बता  दिया  गया  आयोग  की  राय  थी  कि  संस्कृत  विश्वविद्यालय

 पंजाब  में  स्थापित  नहीं  होना  amar  ने  कितनी  ही  बातों  पर  विचार  किया  ।

 me  कहा  गया  कि  विश्वविद्यालय
 तबतक  स्थापित  नहीं  होना  चाहिये  जब  तक  इसकी  श्राव्य कता

 प्रतीत न  हो  ।  स्वयं  पंजाब  विश्वविद्यालय  भी  उचित  रूप  में  स्थापित  नहीं  है  ।  पंजाब

 वद्यालय  के  पास  उपयुक्त  भवन  ही  नहीं  हमारी  यह  नीति  है  कि  विश्वविद्यालयों

 को  न  बढ़ाकर  उच्चतर  faretr  संस्थानों  का  समानीकरण  करें  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  निकट  भविष्य  में  पंजाब  में  एक  विश्वविद्यालय  प्रारम्भ  करना

 उचित  नहीं  समझा  ।
 क्योंकि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  सुझावों  के  बावजूद

 जब

 विश्वविद्यालय  आरम्भ  किया  जा  चुका  है  तब  में  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  विश्वविद्यालय

 कि केशन दार  आयोग  श्रावेदन  पत्र  पर  उसके  गुणावगुण ों  का  ध्यान  रखते  हुए  विचार  करेगा  |

 राम  सुलग  सिंह  :  व्या  इस  उत्तर  का  यह  है  कि  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकार

 की  नीतियों  में  समानता  नहीं

 डा०  का  ला०  श्रीमाली  दुर्भाग्यवश इस  मामल  में  ऐसा  ही

 इकबाल  सिंह  :  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  इस  विश्वविद्यालय  के  सम्बन्ध

 में  पंजाब  सरकार  ने  एक  विशाल  जिसमें  अन्य  पुरातन  पुस्तकों  का  अनुवाद  शादी
 भी

 लित  बनाई  हे  तथा  भारत  सरकार  को  भेजी  है  परन्तु  भारत  सरकार  ने  उस  योजना  को
 स्वीकार  न  करके  उसका  एक  भाग  स्वीकार  किया  है  ।

 डा०  का  Ato  श्रीमाली :  जैसा
 कि

 मेंने  कहा  पंजाब  के  राज्यपाल  ने  एक  प्रस्ताव  भारत
 के  राष्ट्रपति को  भेजा  था  |  तब  इस  मंत्रालय  का  परामर्श  मांगा  गया  था  तथा  हमने  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आ्रायोग  के  परामर्श  के  ज  सब  तर्क  राष्ट्रपति  को  भेज  दिये  थे  ।  स्थिति  इस  प्रकार
 इस  पर  भी  विश्वविद्यालय  स्थापित  gar

 श्रीमती  जयश्री
 :  क्या  बनारस  संस्कृत  विश्वविद्यालय  को  संस्कृत  विश्वविद्यालय  बनाने की

 कोई  योजना  हैं  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  मेंने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  एक Y
 दूसरा  संस्कृत

 विश्वविद्यालय बनाने  का  प्रस्ताव

 यूनेस्को  वैज्ञानिक  प्रदर्शनी

 १४३२.  श्री  कामत :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क
 r\

 क्या  सच  है  कि

 gays raat

 में

 युवकों

 ने  े भारत  को  इंद्रियों तथा  विज्ञान
 पर  हुयी  वैज्ञानिक  प्रदर्शनी  की

 नी  की  सामग्री  भेजी  है

 मूल  wast
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 न्या  प्रदर्शिनी की  सामग्री
 को  रखने

 के
 स्थान

 के
 सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय

 गया

 यदि  तो  कहां  ;

 क्या  निर्णय  लागू  किया  जा  चुका  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०  :
 यूनेस्को  ने  प्रदर्शनी के  कुछ  भाग  geuy A में

 प्रस्तुत किये  थे  तथा  पेश  PEXR  ।

 नहीं  ।

 राष्ट्रीय  भौतिक  नई  दिल्ली  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  कामत
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इनको  दिल्ली  लाने  में  बहुत  बिलम्ब  gar  यदि

 तो  इतना  बिलम्ब  किन  कारणों  से  gar  तथा  ये  चीज़े  इतने  दिन  कहां  पड़ी  रही ं?

 म०
 मो०  दास

 :
 बहुत  विलम्ब

 तो
 नहीं  रत्  है  जब  कि  यह  सामग्री  भारत  से  बाहर  ले

 जानें  वाली  उस  समय
 भारत  सरकार  ने  यूनेस्को  को  लिखा

 कि
 यूनेस्को  वह  चीजे  भारत  सरकार

 को  हमारे  वैज्ञानिक  अजायब  घर  के  लिये  विशिष्ट  वस्तुओं  के  रूप  में  दे  दे  ।  इसमें  कुछ  समय  लगा
 क्योंकि  परिवहन  के  लिये  रेलवे  द्वारा  दी  गई  रियायतों  जैसे  वैगनों  की  प्राथमिकता  ली  जानें

 वाली  थी  ।

 श्री  कामत  :  क्या  प्रदान  होने  वाली  वस्तुएं  ठीक  रूप  में  दिल्ली  पहुंच  गई  अथवा  दिल्ली

 जाते  समय  टूट  या  खोई  भी  गईं
 ?

 स०  मो०
 दास

 :
 भारत  में  परिवहन  के  समय  कुछ  वस्तुयें  थोड़ी

 सी
 टूट  गई  हैं

 ।

 fat  कामत  :
 बुरी  तरह  से  टूट  गई

 स०  मो०  दास  :  थोड़ी सी

 सफीपुर  के  पदाधिकारियों  का  प्रशिक्षण

 ¥YZy,  श्री  रिशांग  किलिंग  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मनीपुर  का  स्थानीय  लेखा  परीक्षक  पदाधिकारियों  तथा

 चारियों को  मूलभूत  नियमों  इरादी  का  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  नियमित  रूप  से  क्लास

 चेरहे

 यदि  तो  प्रशिक्षण  का  क्षेत्र  तथा  प्रकृति  क्या  है  ;

 व्या  भारत  सरकार  ने  स्थानीय  लेखा  परीक्षक  द्वारा  ली  जानेवाली  परीक्षण  को  मान्यता

 के  परीक्षा  परिणामों  का  परिक्षार्थियों  की  स्थिति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्र  सैनिक व्यय  मंत्री  म०  च०  मनीपुर के  स्थानीय
 परीक्षक  मूलभूत  नियमों  शादी  की  प्रशिक्षण  कक्षायें  कार्यालय  के  काल  के  ges  थोड़े  समय  के

 मनीपुर  में  निवास  के  लेखों  सम्बन्धी  काम  करने  वालें  पदाधिकारियों  तथा  कर्मचारियों
 को  प्रशिक्षित  करने के  ले  रहे

 मूल  aa  में  ।



 २८  १९५६  मौखिक  उत्तर  ERR

 मास  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  में  वित्तीय  नियमों  की  सामान्य  रूपरेखा  कोषीय

 लेखा  संहिता  मूलभूत  नियम  तथा  ०  नियम  की  सामान्य  रूपरेखा  बतायी  जाती  है
 ।

 स्थानीय  लेखा  परीक्षक  द्वारा  कोई  परीक्षा  नहीं  ली  जाती  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  सरकार  का  विचार  मनीपुर  सरकारी  सचिवालय  के  सभी  पदा
 -

 शिकारियों को  प्रशिक्षित  करने  का  हैं

 श्री म०  च०  हां  ।  हमें  जानकारीਂ  हुई
 थी

 कि  मनीपुर  प्रशासन के  विभिन्न

 लयों  में  लेखा  की  कार्यक्षमता  उच्च  स्तर  की  नहीं  थी  प्रौर  इसीलिये  सरकार  का  विचार  वहां  नियुक्त

 सभी  पदाधिकारियों को  प्रशिक्षण  देने  का  हैं

 श्री  रीडिंग  किलिंग  : प्रशिक्षण  कक्षा  कब  प्रारंभ  की  गई  थी  तथा  अब  तक  कितने

 कारी  प्रशिक्षित किये  जा  चुके  हैं  ?

 शो  स०  सच
 यह  ७५  मेरे  पास  नहीं  है

 ।

 श्रीमती  रेण  चक्रबर्ती  :
 इनमें  से  कितने  ख़ादिम  जाति  के  व्यक्ति  हैं

 ?

 Ao  कत ् [भ अलर  प्रति  आंकड़ों  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  रियो  किलिंग  :  क्या  सरकार  ने  इस  योजना  पर  कोई  अतिरिक्त  व्यय  किया  रेट्रो

 यदि  हां  तो  कितना  वार्षिक  व्यय  होता  है  ?

 श्री म० म०
 |: हु

 कके ताह  कोई  प्रतिष्ठित  धन  व्यय  नहीं  किया  गया  हैं  क्योंकि  मणिपुर  के  स्थानीय
 लेखा  परीक्षक ने  कार्यालय  के  समय  के  पश्चात  पदाधिकारियों  को  प्रशिक्षित  करना  स्वीकार

 कर  लिया

 what  में  art  नियमों  का  प्रशिक्षण

 1  *४३६.  सरदार  इकबाल  क  व्या  शिक्षा  मंत्री  २  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या ४२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शिक्षा  के  केन्द्रीय  मंत्रणा  ats

 की  सिफारि दा  के  स्कूलों  में  नियमों  को  पढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  तब  से  क्या  निर्णय  किया  गया

 दिक्षा  उपमंत्री  (Sto  का०  ला०
 :

 इस  विषय  पर  स्कूल  के  बच्चों  को  भ्रावश्यक

 शिक्षा  देने  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  कार्यवाही  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 इकबाल  fag  क्या  राज्य  सरकारों  ने  इस  निर्णय  को  स्वीकार  कर  लिया  है
 अथवा  नहीं  ?

 का०  ला०
 श्रीमाली

 :
 हमें  राज्य  सरकारों  से  कभी  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुयी है

 ।

 मेरा  विचार  है  कि  वे  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  शिक्षा  के  केन्द्रीय  मंत्रणा

 डे  के  निर्णयों  में  देर  हो  जाती  है  यदि  तो  क्या  सरकार  कुछ  अरन्य  उपायों  का

 विचार  करेगी  जिनकों  द्वारा  शीघ्र  निर्णय  किये  जा  सकें  तथा  लागू  किये  जा  सकें  ?

 पडा०  का०  Mo
 में

 स
 बात  को  नहीं  मानता  ।

 कोई  विलम्ब  नहीं  होता  है  ।

 जेसे  ही  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्ड  कोई  संकल्प  पारित  करता  उसको  भ्रन्तिम  रूप  दिया  जाता  है  तथा
 हम  उसको  लागू  करने  के  राज्य

 सरकारों  को  भेजने  में  शीघ्रता  करते  हैं
 ।



 BRR  ANG  >  उत्तर  २८  १९४६

 अल्प  सूचना  प्रश्न  तथा  उत्तर

 जामसर  जिस  की  खानों  में  मजदूरों  की

 अल्प  सुचना  संख्या  ५.  श्री  पृ०
 ना०  बारूपाल :  क्या  श्रम  मंत्री  बताने  की  HAT

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  राजस्थान  की  जामसर  जिपसम  खानों  के  मजदूर  पिछले  अरघ

 मास  से  हड़ताल  पर  यदि  हां  तो  उनकी  मांगें  हड़ताल  के  कारण  क्या  हैं  ;

 क्यां  लेबर  कमिश्नर  ने  वहां  का  दौरा  किया  यदि  हां  तो  उनके  दौरे  को  क्या  परिणाम
 निकला  ;

 श्रम  अधिनियम  के  अन्तर्गत इन

 ह  अ  *)
 किस  हद  तक  इन  मजदूरों  की  मांगे  पूरी  कर  दी

 गई
 हैं  ?

 श्रम  उपमंत्री  wifes
 :  २५  as  न gey  ६  को  हड़ताल  घोषित  की  गई

 थी  परन्तु  सभी  मजदूरों  ने  हड़ताल  नहीं  की  थी  |

 मजदूरों  की  मांगें  जिनके  कारण  हड़ताल  हुई  इस  प्रकार है
 :-

 (१)  मजदूरी में  बढ़तरी  ;

 (२)  ठेके  पर  काम  करने  वाले  मजदूरों  सभी  मजदूरों  को  लाभांश  देना  ;

 (३)  हटाये  गये  ठेकेदारों  को  मज़दूरों  की  पुनः  नियुक्ति  ;

 (४)  कर्मचारियों  की  स्थाई  संख्या  का  निश्चयी करण  तथा  स्थायीकरण  ;

 (५)  ठेके
 की

 मजदूरी
 की

 प्रथा  की  समाप्त  करना  ;

 (७)  एक  सहकारी  समिति
 का

 निर्माण
 ।

 मुख्य  श्रम  थि  उस  स्थान  पर  १७  gay
 तथा  २७  PEUR  को  दलों

 से  चर्चा  की  तथा  समझौता  करा  दिया  |
 ६  को

 गये  उन्होंने
 २५,  २६

 ये  मजदूर  खानों  पर  लांगू  विभिन्न  श्रम  अ्रधिनियमों  में  उपबन्धित  सभी  सुविधाओं
 के  अ्रधिकारी

 जैसा
 कि

 भाग
 के  उत्तर  में  कहा  गया  दलों  में  समझौता  हो  गया  है

 ।

 श्री To
 ला०

 बारूपाल
 :

 नया  यह  सही  है  कि  रेलवे  कुलियों  को  एकमात्र  या  एक  बिस्तरे  का  प्लेट

 फार्म  पर  से  गाड़ी  पर  रखने  का  सरकारी  नियम  के  अनुसार  तीन  ara  देने  लाज़िमी  हैं  परन्तु  जामसर

 के  जब  कि  २८  मन  जिपसम  को  गाड़ी  में  भरत  हैं  तब  केवल  उन  गरीबों  को  कम्पनी
 ४

 जाने
 ही  देती  wie  यदि  तो  कया  यह  न्याय  संगत  है  ?

 क्या  यह  सही  है  कि  उक्त  मजदूरों  के  रहने  के  लिये  बहुत  ही  घटिया  तरीके
 की  झोपड़ियां हैं

 गर
 उनके  बच्चों  के  लिए  बिजली  तौर  पानी  की  कोई  सहूलियत  नहीं  है

 ?

 थी
 आबिद  चली

 :  यह  मामला  तो  झ्रापसी  समझौते
 तक

 पहुंच  चुका  है  जिन  चीजों  के
 art  में  समझौता  नहीं  gat  है  उनके  बारे  में  ऐडजुडिकेटर  नियुक्त  हो  जायगा  ।
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 श्री \o  ना०  बारूपाल  :
 क्या  में

 जान
 सकता  हूं  कि

 एक
 मशीन  से  जिप्सम  निकालने  पर

 Yoo

 मजदूर बेकार  हो  जाते  हें  जब  कि  हमारी  सरकार  समाजवादी  व्यवस्था  के  भ्राता  पर  देश  से  बेकारी

 हटाना  चाहती  तो  जहां  पर  बेकारी  हो  वहां  मशीनों  का  इस्तेमाल  क्यों  किया  जाता  हैं  ?

 श्रम  मंत्री  खण्ड्भाई
 :

 ये  बातें  सदी  भी  हो  सकती  नहीं
 भी  ।  प्रदान

 ,
 पर

 कल  समझौता
 हो

 गया  था
 |  यह  at  तय  हुमा  थी  कि  यदि  मध्यस्थ  के  समक्ष  उठाये  गये  प्रश्नों को

 (ag  नहीं  सुलझा  सका  तो  वह  प्रश्न  , Ht da raTarayuars  के  लियें  भेज  दिये  4s anes  ।

 डा०  राम  सुलग  लेबर  कमिश्नर  के  प्रयास  से  जो  समझौता  ष  है  तो  में  जानना  चाहता*

 हूं  कि  उस  समझौत  के  फलस्वरूप  मजदूरों  के  हड़ताल  करने  से  पहले  की  अ्रवस्था  में  राज  कीं

 में  अवान्तर  कराया  है
 ?

 श्री  आबिद  :  पहले  जो  काम  करे  रहे  थे  उनको  काम  पर  रख  लिया  जायगा

 eran  )  से  पहले  कुछ  मजदूरों  को  हटा  दिया  गया
 था

 उनको
 भी  रख

 लिया  जाएगा  कौर
 जिन  मांगों  के  बार  में  प्रभी  तक  फैसला  नहीं  है  उनके  बारे  में  ऐड  जुडिकेटर  ऐपांयन्ट  नियुक्त )

 होगा  कौर  कांटैक्ट लेबर  के  मजदूर  )  जिनको  हटा  दिया  गया  था  उनको  भी  रख  लिया  जाएगा  ।

 श्री रा०  नं०  सिंह :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  के  ऊपर  भी  विचार  करके  देखा  हैं  कि  उसने  जो

 wal  हाल  में  इंडस्ट्रियल  डिस्प्यूट्स  अ्रमेंड मेंट  बिल  विवाद  संशोधन  विधेयक )  पास  किया

 है  उससे  उत्तर  प्रदेश  के  मजदूरों  की  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ?

 श्री  आबिद  wet :  वह  जो  ऐक्ट  पास  किया  हे  उसको  तो  हम  ie  श्राप  सब  ने  मिल  कर  यहां

 से  पास  किया  हे  प्रौढ़  मेम्बर  साहब  जानते  होंगे  कि  उसमें  क्या  है  प्रौढ़  उसको  सोच  समझ  करके  ही

 पास  किया  गया  है  ।

 श्री  पृ०  ल०  बारूपाल  यह  सही  है  कि  मजदूरों  से  प्यार  जिपसम  के  साथ  जरा  सा
 भी

 मिट्टी  का  ग  डिब्बे  म  चला  जाये  तो  सारा  जिपसम  उनको  मजदूरी  दिये  ही  fest  से

 बाहर  फेंकवा  दिया  जाता  है
 ?

 श्री  आबिद  wet :  यूनियन  ने  यह  शिकायत  नहीं  की  है  ।

 श्री  रा०  न०  सिंह :  यह  जो  बिल  झ्रापने  पास  किया  हुआ  हैं  इसमें  यह  दिया  eat  हैं  कि  जिस

 प्रान्त  में  ऐसा  बिल  पहले  से  पास  हो  चुका  होगा  वहां  पर  यह  नहीं  लागू  होगा
 तो

 चूंकि  उत्तर  प्रदेश

 में  ऐसा  बिल  पास  हो  चुका  है  तो  इस  बिल  का  लाभ  उत्तर  प्रदेश  को  नहीं  मिलेगा  ?

 श्री  खण्ड भाई देसाई  :  मुख्य  प्रश्न से  यह  अनुकरण  प्रशन  किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुख्य  प्रश्न  राजस्थान  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।

 ह  अ

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 बालकों  में  अपराध  करने  की  प्रवृत्ति

 *
 ३६४.  श्री  भागवत  झा  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बच्चों  में  अपराध करने  की  प्रकृति
 को

 रोकने  के  लिये
 क्या

 सरकार  द्वितीयं  पंचवर्षीय
 योजना  में  कुछ  योजनायें  सम्मिलित  करना  चाहती  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  प्रस्तावित  योजना  की  स्थूल  रूपरेखा  क्या
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 दिक्षा  उपमंत्री  मो०  हां  ।

 मांगी  गई  जानकारी  के  बारे  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 नहि  अनुबन्ध  संख्या  १७]

 कर  fast का  दल

 1३९६४.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशेषज्ञों  का  कोई  दल  पूंजी  a  लाभ  पर  करों  की  प्रणाली  अरन्य

 प्रत्यक्ष  करों  के  विषय  में  अध्ययन  करने  के  लिये  भ्र मे रिका  प्रत्  देशों  को  भेजा  गया  है

 यदि  तो  दल  में  कितने  विशेषज्ञ  हैं  ;  और

 C5),  परक  के  भ्रतिरितत  किन  किन  अन्य  देशों  का  उन्होंने  दौरा  किया  है  या  करने  का

 1  राजस्व  ate  ध्रसेनिक व्यय  मंत्री  म०
 च०  (7)  केन्द्रीय  राजस्व

 बोर्डे  के  कुछ  पदाधिकारियों को  स्वीडेन  प्र  जापान  उन  देशों  की  प्रत्यक्ष  कर

 का  MEAG  करने  के  भेजा  जा  रहा है  ।

 एक  एक  पदाधिकारी  स्वीडेन  कौर  जापान  का  दौरा  करेगा  कौर  चौथा

 पदाधिकारी  उनके  काम  का  निरीक्षण  श्र  समन्वय  करने  तथा  उन  देशों  में  प्रशासन  संगठन

 के  विस्तृत  पहलुओं  के  अ्रध्ययन  के  लिये  बाद  में  जायगा  ।

 उपभोक्ता  मूल  देशनांक

 1*३९७.  श्री  त०  ब०  विट्रलराव  :  कया  वित्त  मंत्री  २३  १९५६  को  पुछे  गये

 कित  प्रश्न  संख्या  २०३  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  अखिल  भारतीय  झ्राधार  पर  परिवारों  के  राय-व्यय  की  जांच  करने  तथा

 जीवी  वर्गों  के  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक  तैयार  करने  की  नयी  योजना  राज्य  सरकारों के  परामर्श

 से  अंतिम रूप  से  तय  की  जा  चुकी  है  ;

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  की  योजना  है  ;

 पुछताछ  कब  प्रारंभ  होगी ?

 _
 प्रधान

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  म  तथा  वित्त  मंत्री  जबाहरलाल  :  कभी

 श्र  (7)  sea  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 अन्यों  की  शिक्षा

 1  FYoQ,
 श्री  दी०

 चं०  फार्मा  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  भारत  में  प्रश्नों  की  शिक्षा  के  लिये  कया  व्यवस्था  की  गयी  है  ?

 1  शिक्षा  उपमंत्री
 म०

 मो०  :  म्रन्धों  की  शिक्षा  के  लिये  केन्द्रीय  योजनाओं  में  की

 गयी  व्यवस्था  का  एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  हू  ।  परिशिष्ट  ३,

 बन्ध  संख्या  १८]  राज्य-योजनाओं के  विषय  में  श्रावक  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  हैं  ण्य

 यथाशीघ्र  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखी  जायगी

 मूल  sat
 में  ।
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 भारत  का  भाषा  सम्बन्धी  सव  क्षण

 *¥Yow,  पंडित ato  ता ०
 तिवारी  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 भारत  के  भाषा  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  के  लिये  सरकार  एक  या

 समिति  बनाने  का  विचार  करती  है  ;

 यदि  तो  उसके  सदस्य  कौन-कौन  हैं  ;

 उसका  किये  कब  प्रारंभ  होगा
 ?

 1  शिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०  :

 ate  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते

 सोने का  भाव

 FYO8,  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  कि  कृपा  करेंगे  कि
 :

 a
 क्या  झ्र भी  हाल  में  सोने  के  भाव  में  प्र साधारण  बढ़ती  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हें  ;

 भाव  साधारण  स्तर  पर  लाने  के  लिये  कया  उपाय  किये  गये  हैं  या  किये  जाने  वाले  हैं
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  gaye  के  पहले  चार  महिनों  में  सोने  का  भाव

 बढ़  गया  था  ।  यद्यपि  समय  समय  पर  घटी-बढ़ी  होती  रही  फिर  भी  मई  के  मध्य  से  सोने  का  भाव

 गिरता रहा

 इस  वर्ष के  प्रारम्भ  में  सोने  के  भाव  में  हुयी  बढ़ौती  शित  मौसमी थी  ।  चोरी  छिपे

 लाये  गये  सोने  की  तथा  करों  में  परिवर्तन  घाटे  की  अ्रथेव्यवस्था  के  विषय  में  राय-व्यस्क  के  पूवे
 की

 अफवाहों  का  भी  सोने  के  भाव  पर  बहुत  गहरा  प्रभाव  पड़ता  सोनें  के  देशी  उत्पादन  में  कमी

 चोरी  छिपे  माल  लाने  के  विरुद्ध  कड़ी  रोकथाम  लागू  करने  के  कारण  भी  सोने  के  भाव  में  बढ़ती

 हुई  थी

 उपर्युक्त  ate
 को

 देखते  हुए  का  भाग  उत्पन्न नहीं  होता ba

 mam  की  दिक्षा  की  राष्ट्रीय  मंत्रणा  परिषद

 1  *४१०.  डा०  सत्यवादी
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 शौर  १४  १९५५  को  हुई  बैठक  में  द्र पंगों  की  शिक्षा  की  राष्ट्रीय  मंत्रणा

 परिषद  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ;

 क्या  बहरों  ate  गूंगों  के  अतिरिकत  अन्य  पंगों
 की

 दिक्षा  के  लिये  परिषद  द्वारा  पूछे
 गये

 के  उत्तर  राज्य  सरकारों  ने  भेज  दिये

 दिक्षा  उपमंत्री  म०  मो०  :  आवश्यक  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण
 लोक

 सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  अनुबन्ध  संख्या  28]

 प्रश्नावली
 प्रभी  तक॑  राज्य  सरकारों  के  पास  नहीं  भेजी  गई  है  ।

 में  क
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 ताज  महल

 1४१३.  श्री  गतिरुद्ध  सिह :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  इन  समाचारों  की  ate  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  कहा  जाता  है  कि

 ताजमहल  की  इमारत  के  दैनंदिन  वर्णन
 की  फारसी  की

 एक  प्राचीन  हस्तलिपि
 wa  भी

 आगरा  में
 ह

 काम
 करने

 वाले  ४०  पुश्तैनी  खादियों
 में

 से  एक  के  पास  पड़ी  हुई  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  प्रलेख  का  परीक्षण  करवाया  है  ;
 शौर

 कया  सरकार  उसे  प्राप्त  करने  का  विचार  करती

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो ०  :  से  सरकार  ने  समाचारपत्रों में  इस
 ग्रा गाय  के  कुछ  समाचार  देखे  हैं  किन्तु  जांच  करने  पर  ऐसे  प्रलेख  या  उस  व्यक्ति  का  जिसके  पास  वह

 पता  नहीं  लगा  है  |

 उत्तर  प्रदा  की  प्राथमिक  पाठशालाओं  के  ग्र ध्या पक

 1*४१४.  श्री  मु०  ला०  अग्रवाल  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  झ्र पनी  प्राथमिक  पाठशालाश्रों

 के  भ्रध्यापकों  का  वेतन  बढ़ाने  के  लिये  एक  निदेश  भेजा  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  कया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उस  निदेश
 का

 पालन  किया  है
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०  जी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  सहित  सभी
 राज्य  सरकारों  को  एक  परिपत्र  भेजा  गया  था  ।

 sia

 गणित  सम्बन्धी  सम्मेलन

 ty  श्री  अमजद  चली  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री यह

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मास्को में  २३  १९५६  को  हुई  गणित  सम्बन्धी  सम्मेलन  में  भारत  का
 कोई

 प्रतिनिधि  था  ;  ark

 wea  कितने  देशों  ने  सम्मेलन में  भाग  लिया  ?

 भारत  सरकार
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  ae

 में  wie  ह
 सलिए  बोसे  के  कय  ate  सलिल  नियुक्त  यहीं  फिया  यह  जानकारी  कि

 कोई
 भारतीय  कांग्रेस  में  सम्मिलित  ger  था  या

 नहीं  site  कितने  देशों  ने  कांग्रेस
 में

 भाग  लिया
 एकत्रित  की  जा  रही  है  भर  वह  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 असाम  शर  बिहार  में  बाढ़

 1  KYLE  श्रीਂ  जेठालाल  मोदी  :  व्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  ate  श्रीराम  में  प्रभी  हाल  की  बाढ़  के  कारण  कितने  लोगों  को  क्षति  पहुंची

 @>

 बिहार  और  आ्रासाम  में  ars  हाल  की  भारी  बाढ़  से
 teat  की  सहायता के  लिये

 सरकार

 नै

 श्री  तक  क्या  कार्यवाही  की
 है

 मूल  wit में
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 गह-काय  मंत्रालय  में  मंत्री en  दाता  \}

 बिहार  20,0 22k

 २९,०२०

 राज्य  सरकारों  २  व करोड़  रुपये  तक  की  fateq  सहायता  पर  केन्द्रीय  सरकार

 कुल  व्यय
 कैरो

 तक
 प्रौढ़

 उससे
 अधिक  व्यय

 '
 र  तीन  चौथाई  तक  श्रनुदान  राज्य  सरकारों  को  देती

 रियायती  दरों  पर  बिक्री  के  लिये  बिहार  सरकार  को  २२,०४५  टन  चावल  02,5%2

 टन  गेहूं  दिया  गया

 त्रावणकोर-कोचीन  में  भ्रष्टाचार  विरोधी  उपाय

 1  ४२४.  डा०  रामा  राव  :  क्या  गह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  पुलिस  के  विशेष  महा  निरीक्षक  (  भ्रष्टाचार  विरोधी

 को  सरकारी  कर्मचारियों के  विरूद्ध  भ्रष्टाचार  श्र  भ्रापराधिक  झ्रवचार  की  शिकायतों

 मुस्तैदी  से  निपटाने  के  लिये  श्रावस्ती  अधिकार  दिया  गया  है  ;

 यदि  at,  तो  इस  प्रकार  दी  गयी  नयी  शक्तियों  का  ब्यौरा  क्या  हें  ;

 तब  से  काम  की  क्या  प्रगति  हुयी  हैं  ;

 भ्रष्टाचार  की  कौन  सी  बड़ी  शिकायतों  का  अनुसंधान  चल  रहा  र अर वह वह  कहा

 तक  पहुंचा

 मंत्रालय  में  मंत्री  :

 पुलिस  के  विशेष  महानिरीक्षक  सरकार  के  बिना  पुत्र

 निर्देशक  सरकारी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  की  शिकायतों  का  अनुसंधान  करने  की  शक्तियां

 दी  गयी  हैं  शर  पुलिस  के  उप-महानिरीक्षक  विरोधी  )  का  कार्यालय  दंड  प्रक्रिया  संहित

 के  अधीन  पुलिस  स्टेशन  घोषित  कर  दिया  गया  हैं  जिसका  क्षेत्राधिकार  संपूर्ण  त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य पर  जिससे  शिकायतों  की  तुरंत  जांच  की  जा  सके
 ।

 site  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  तारांकित  संख्या  R&E  के  मेरे  के

 उत्तर  की  झ्राकृष्ट  किया  जाता  शिकायतों  के  ब्यौरे  ake  अनुसंधान  की  aaa  स्थिति

 बताना  लोकहित में  नहीं  होगा  ।

 राज्य  बक

 TESRQY  श्री  वोडयार  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  राज्य  बैंक  ने  पाकिस्तान  में  भ्र पनी  दो  शाखाएं  बंद  करने

 का  निश्चय  a

 यदि  तो  बंद  करने  के  क्या  कारण  है  ;

 अभी  विदेशों  में  राज्य  बैंक  की  कितनी  शाखाएं  हैं  ?

 राजस्व  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री
 चे  :

 के  राज्य  बैंक  ने

 बंद  कर  दी  हैं  ;

 ३०
 १९५६

 को  पाकिस्तान में  निम्न  स्थानों  पर  अपना  काम  समाप्त  करके  शाखाएं

 मूल  sat  में  ।
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 हैदराबाद  मीरपुर्वास  |

 ख  भारत  के  crew  बैंक  की  स्थापना  पर  पाकिस्तान  के  राज्य  बैंक  ने  १  Ware, J  PEUX

 से  एक  साल  की  wafer  के  लिये  पाकिस्तान  में  स्थित  भारत  के  राज्य  बैंक  की  बध  के  लिये

 ज्ञप्ति  पर  निर्बन्धन लगा  दिया  ।  बाद  में  पाकिस्तान  के  राज्य  बैंक  ने  कवल  लाहोर  ढाका  स्थित

 भारत  के  राज्य-बैंक
 की

 दाखा  के  लिये
 १  PENS  से  तीन  साल  की  वधि  बढ़ा  दी  ।  किन्तु

 हैदराबाद
 लायलपुर  कौर  मीर पुख सि

 की
 शाखाओं

 के  लियें  कोई  अवधि  बढ़ाने  से  इन्कार

 कर  दिया  |  इस  प्रकार  वे  शाखाएं  बंद  कर  दी  गयी  हैं  ।

 अभी  विदेशों  में  भारत  के  राज्य  बेक  की  निम्न  शाखाएं  हैं

 लदन
 |

 wy

 कोलंबो
 )

 कराची

 लाहौर

 ढाका  )

 नेरायनगंज

 चिटगांव

 जामा  दिल्ली

 *४२८.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  का  दिल्ली
 की

 जामा  मस्जिद  का  नवीकरण  करने  का  विचार  हैं  |  कौर

 यदि  तो  इस  मस्जिद  पर  कितनी  धनराशि  खर्च  करने  के  विचार  है
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  सो०  :  दिल्ली  की  जामा  नवीकरण  का

 विचार  नहीं है  केवल  कुछ  खास  मरम्मत  की  जा  रही  है  ।

 १,  १३,८००  रुपय े।

 छुट्टी  संबधी  नियम

 ¥Y3 0  श्री त०  ब०  दिट्रूलराव  कया  वित्त  मंत्री
 २६

 म
 FERS

 को  ge  गये  तारांकित

 इन  संख्या  २६४५  के  उत्तर  के  सबंध  में  यह  बताने  की

 क्या  सरकारी  क  सामा  असमानताएं  दूर

 करने  के  संबंध  में  सरकार  ने  तब  से  कोई  भ्रांति  निर्णय  किया  है  ;  श्र

 यदि  तो  किस  तारिख  से  उसे  लाग  किया  जायगा  ?

 राजस्व  कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  प०  च०  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 eo

 ग्रेजी  में  । मूल  मंज़र
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 et

 पर्वों  कमान

 *४३३.  पंडित  बाण  ना०  तिवारी
 :

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  य
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क
 क्या  पूर्वी  कमान  का  कोई  एकक  रांची  में  स्थित  है  ;

 क्या  रांची  में  सेना-कर्मचारियों ने  पहले  जिन  इमारतों  को

 न

 reece )  यदि  तो  उन्हें  किस  काम
 में

 लाया  जाता  है
 ?

 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री  :

 Ferrers  one
 ह

 सव it  कमान के  मुख्य  का कोई  भाग वहां
 व

 (a  )  नहीं
 ।

 सेना  कर्मचारियों  के  लिये  रहने  के  कौर  भंडार  तथा  कार्यालय  स्थान  के  रूप  में

 उसका  उपयोग  किया  जाता

 सार्वजनिक  ent  निरीक्षण  समितियां

 _  *
 ४३४.  डा०  सत्यवादी :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 रेंगे
 कि  :

 r
 क्या  सार्वजनिक  स्कूलों  के  कार्यकरण  के  निरीक्षण  के  लिये  कोई  समिति  नियुक्त

 की

 a

 क्या  उसने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  हैं
 ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें कया  हैं  ?

 उपमंत्री  Ho  Ato  :  ae  स्कूलों के

 लिये  कोई  समिति  नियुक्त  नहीं  की  गई  है  ।  किन्तु कुछ  स्व  |  ह  ee  |  अ क
 लिये  तीन

 ह  रीक्षण-दल  एतदर्थ  आघार  पर  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 विश्वविद्यालयों से  सम्बद्ध  कालेज

 *४३७.  डा०  रास  सुभग सिह  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 हि
 क्या  यह  सच  हे  कि  सरकार  ने  मान्यताप्राप्त  विश्वविद्यालयों  के  सम्बद्ध  कालिजों को

 ह

 पयेटर श्रौर र नी

 हिन्दी

 इस्लामी निश्चय
 तय  सहायता

 देने

 ह
 ४५७  में  कितने  कॉलिजों

 को
 ऐसी  सहायता

 दी
 जायेगी  ;  पर

 प्रत्येक  कॉलिज  को  अधिक  से  अधिक  कितनी  सहायता  दी  जायेगी
 ?

 थ

 दिक्षा  उपमंत्री  Ao  सो०
 :  (a)

 21
 art

 मानित  क पट  पर
 बन  के  कहाता  cee  वी  Watt  बर

 पवन  afd

 1  *
 ४३८.  श्रीमती  कमलेन्दुमति  कया  प्राकृतिक  संसाधन  ज्ञानिक  गुणा

 मंत्री य  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी

 प्र  देश  में  पवन  शक्ति  के  विकास  कौर  उपयोग

 की  योजना का  क्या  परिणाम  निकला  है

 मूल  AA गरजा  Al

 Oo
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 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के  ०  दे०  :  यह  विषय  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषण

 परिषद  के  विचाराधीन है

 टाटा को  विध्  बैंक  का  ऋण

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 +  EYE.

 श्री  ०  प्र०

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)
 विश्व  बैंक-द्वारा  हाल  ही  में  टाटा  झ्रायरन  एण्ड  स्टील  वर्क्स  को  कुल  कितना  ऋण

 दिया  गया है  ;

 क्या  सरकार  से  उस  ऋण  के  अ्भिगोपन  के  लिये  कहां  गया  था  ;  श्र

 यदि  तो  करार  की  क्या  थीं  ।

 fara
 । ः  त॑  उपमंत्री

 ब्र०  रा०  :  RY.19 2  करोड़  रुपये  (9  करोड़  ५०  लाख

 वायद  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  भारत  सरकार  कौर  कम्पनी  के  प्रस्तावित  करार

 से  wat  इसे  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 अन्दमान  दिक्षा  समिति

 *YY 0,  श्री  कृष्णाचाय  जोशी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ६  १९४५५  के  तारांकित  yea

 संख्या  ५६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्दमान  दिक्षा  समिति  की  सभी  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया

 उन  में  से  कितनी  कार्यान्वित  की  जा  चुकी

 दिक्षा  उपमंत्री  Ho  मो०  ७७  सिफारिशों  म  से  ६३  मंजूर की  गई  हैं

 ४  ।

 भारतीय  औद्योगिक  खडग पर

 EBS Q,  डा०  रामा  राव  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  श्रौद्योगिकों  के  ढलाई  प्रशिक्षण  में  इस  वर्ष  भर्ती  किये  गये
 विद्याथियों  की  वर्तमान  संख्या  क्या है  ;  कौर

 हाल  ही  के  भारत-ग्रमेरिका  समझौते  के  श्रतुसार  जब  यह  केन्द्र  पूर्ण  रूपेण  विकसित

 हो  जायेगा  तब  विद्यार्थियों  की  संख्या  कितनी  हो  जायेगी  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  Ato  =  झर  (a).  अपेक्षित  सुचना  का  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 केन्द्रीय  पुलिस  प्रशिक्षण  संस्था

 1  *YYQ,  श्री व०
 चं०  सोनिया  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे कि  :

 कया
 केन्द्रीय  पुलिस  प्रशिक्षण  संस्था

 के  वार्षिक  व्यय
 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  राज्य

 मूल  wast  में  |
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 यदि  १६५६-५७  में  कुल  कितनी  ली  जायेगी  ;  कौर

 इस  स्कूल  के  वारिक  व्यय  का  बंटवारा  केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य  सरकारों  के  बीच

 किस  सिद्धान्त  के  आधार  पर  किया  जाता  &  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  नहीं

 तथा  sat  हीं  नहीं  उठते  ।

 छेद  करने  के  लिये  बरसे

 श्री  भागवत झा

 श्री  रघुनाथ सिह  :

 श्री  विश्व  साथ  राय  :

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक
 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  तेल  का  पता  लगाने  के  लिये  बरमें  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  भारत  कौर  रूस  के  बीच

 किसी  समझौते  पर  हस्ताक्षर  हो  गये  हैं  ;

 यदि  तो  ये  बरमे  ate  किन-किन  स्थानों  पर  लगाये  जायेंगे  ;

 इन  बरसों  के  चलाने  के  बारे  में  भारतीयों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की  जा  रही  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०
 दे०  मालवीय )

 :
 जी हां

 विमान  योजनाओं  के  अ्रनुसार  खूरदने  के  बरमे  सब  से  पहले  Io¥Y—Yo FH Tae में  पंजाब

 )  तथा  राजस्थान  के  क्षेत्र  में  काम  में  लाये  जायेंगे
 ।

 रूसी  यन्त्र  विशेषज्ञों  के  दल  खोदने  के  बरमें  लगायेंगे  तथा  खुदाई  का  काम  भी  प्रारम्भ

 इसके  शभ्रतिरिक्त  वे  खुदाई  के  बरसों  को  मरम्मत  करने  तथा  सम्भालने  शादी  के

 कार्यों  में  भारतीयों  को  छः  मास  तक  प्रशिक्षण  भी  देंगे  ।  प्रासाद  तेल  डिगबोई  में  कुछ

 तीय  व्यघनकर्ता  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  खुदाई के  कार्यों  में  प्रशिक्षित  करने के  लिये  कुछ

 भारतीय  यन्त्र  विशेषज्ञों  को  रूस  भेजने  का  प्रस्ताव  भीं  है  ।

 चोरी  छिपे  लाया  गया  सोना

 YY,  श्री  to  qo  fast  राव

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १  PENG  को  बम्बई  में  चोरी  छिपे  लाया  गया  चार  लाख

 रुपये  के  मूल्य  का  सोना  पकड़ा  गया  ;

 यदि  तो  उसका  कया  ब्यौरा  है  ;

 क्या  इस  के  परिणामस्वरूप  किसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  गुट सम्बन्धी  एक  सनसनी  पूर्ण  बातों
 का  पता  चला  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  विवरण  है  ?

 कौर  सैनिक
 व्यय

 मंत्री  श्र०  चं०  सौर  २  १९५६

 को  बम्बई  में  लगभग  ३,६६,०००  रुपये  के  मूल्य  का  ३६५८  तोला  सोना  पकड़ा  गया  था  ।  यह  सोना

 बम्बई  फारस  की  के  बीच  चलने  वालें  alsa  नामक  बी०  Wo  एस०  एन०  के  जहाज

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 के  तृतीय  कौर  चतु  इंजीनियर  से  बरामद  हुमा
 |

 इसमें  १,६०,०००  रुपये
 की  १,६००

 तोला  सोना

 तृतीय  इंजीनियर  के  पास  से  बरामद  ञ्  और
 १,  ३१,०००  रुपये  का  १३१०  तोला  सोना  उसके  कमरे

 से  ।  इसी  प्रकार  ७५,०००  रुपये  का
 ७४८

 तोला  सोना  चतुर्थ  इंजीनियर  के  पास  से  बरामद  हुआ  ।

 नहीं
 ।  सिवा  इसके  की  ये  व्यक्ति  विदेशी

 थे  ।
 किसी  शरंतर्राष्ट्रीय  गुट

 जैसी  कोई

 चीज़  नहीं

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 सेनाओं  के  कमेंट्री

 सरदार  इकबाल  सिंह ४४
 सरदार  श्रकरपुरी

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  f

 (#)
 2eU FWA TH में  प्रभी  विशेष  प्रशिक्षण  के  लिये  कितने  प्रतिरक्षा  कमंचारी  बाहर

 भेजें गये  हैं  ;

 उनके  कब  तक
 लौटने

 की
 संभावना  हूं

 oat  तक  उन  पर  कितना  व्यय

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  ८रे  ;

 ७
 लौट

 ४०
 चालू  वर्ष  में  झा  ३४  सन  १९५७  श्र  २  सन्

 FeXs

 में  ara  ।

 उनके  वेतन  कौर  भत्तों  के  अतिरिक्त  वे  किसी
 न

 किसी  रूप  में  प्राप्त  करेंगे

 पर  किया गया  व्यय  ३१  PEXG  तक  लगभग  ६.२  लाख  रुपये  ह्

 लोह  वयस्क

 +
 *

 OSE.  श्री
 दी०

 चं०  दार्मा :  व्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक
 गवेषणा

 मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  में  Waray  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  की  गयी  खोज  से  पंजाब  में  लौहे  की

 खानों  का  पता  चला  है  ;

 यदि  तो  लोहा  किन  स्थानों  किस  किस्म  का  ate  कितने  परिमाण  में  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  :  मांगी  गई  सुचना  का  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 वनस्पति

 1
 *  ४४७.  श्रीमती

 कमलेन्दुमति  शाह :
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 २९  १९५६  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  २६६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 यह

 बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  वनस्पति  को  रंगीन  करने  के  लिये  कोई  ग्रे  रंग  की  खोज  की  गई  है
 ?

 संसाधन  मंत्री  के०  दे०
 :

 जी  नहीं  ।

 नोट  का  कागज  बनाने  को  सिल

 1२४१.  श्री  राम  कृष्ण  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि
 मध्य  प्रदेश  स्थित

 होसराबाद
 में  नोट

 का  कागज़  बनाने
 की

 मिल  खोलने  की
 दिशा

 में
 अभी  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?
 बााएएल्तल्एईए

 tra  म्रंग्रेजी  में  ।
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 aire  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  बहु  चं०  नोट  का  कागज  बनाने  की  मिल

 खोलने  उसे  किस  स्थान  पर  खोला  ये  wet  प्रभी  विचाराधीन  हैं  ।

 बुनियादी  शौर  प्रारंभिक  दिक्षा

 श्री  राम  कृष्ण :
 1२४२.

 श्री  सादिया  गौडा  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  का  एक  बुनियादी  ate  प्रारम्भिक  दिक्षा  परिषद  बनाने
 का  विचार हैं  ;

 यदि  तो  परिषद  कब  तक  बनाई  जायेगी  ;

 परिषद  के  सदस्यों  के  क्या  नाम  है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  म०  मो०  :  al

 कभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 बहु-प्रयोजनीय  स्कूल

 1२४३.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  वर्ष  कौर  feta

 पंचवर्षीय  योजना  काल  में  राज्यवार  कितने  बहु-प्रयोजनीय  स्कूल  स्थापित  किये  जायेंगे
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  मो०  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  बाद  में  दे  दी  जायेगी

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  अफसरों  की  नियुक्ति

 1२४४.  श्री  ह  कठ  गोयालन  :
 क्या  ग्रह-कराये  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 १९५६  से  तक  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  में  कितने  नये  अफ़सर  नियुक्त

 किये  गये  हैं  ्र  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 उनकी
 सेवा

 की
 शर्तें  और  वेतन-स्तर  कया  हूँ

 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  :  २४  १९४५६  से  तक  C0

 भ्रमर  नियुक्त  किये  गये  इस  समय  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  इस  वर्ष  कितने  व्यक्ति

 नियुक्त  किये  जायेंगे  ।

 नये  भ्र फसरों  के  बारे  में  भ्रपेक्षित  सुचना  देते  हुए  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा
 जाता है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  २२]

 बहु-प्रयोजनीय  स्कूल

 TRY.
 श्री  दी०  to  wat

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  केरेंगे  कि  माध्यमिक  स्कूलों
 को  बहु-प्रयोजनीय.स्कूल

 बनाने के  लि लिये  PEXG—Y  में  विभिन्न  राज्यों  को  कितनी  रकम  दी  गई  ह  ate  दिये
 जाने  का  विचार

 मूल
 as ~ x rT ‘ tre

 में

 3-178  1..  5.56
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 शिक्षा  उपमंत्री  म०  सो०
 तक  कोई  अनुदान नहीं  दिया  गया  १९५६

 ५७  के  अनुदान  की  रकम  राज्य  से  प्राप्त  विस्तृत  योजनाओं  के  आधार  पर  निर्भर  होगी
 |

 कार्डाइट
 फैक्टरी

 1२४६.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्ररवनकाड़ू  में  इस  समय  कितनी  कार्डाइट  फैक्टरियां  हैं  श्र  उन  में  से  कभी  कितनी

 पुरे  समय  काम  करती  हें  कौर  कुछ  समय  के  लिये  ;

 प्रतिरक्षा  तथा  सैनिक  उपयोग  के  लिये  कौन  सी  वस्तुएं  फैक्टरी  में  तैयार  की  जा

 सकती हैं  ;

 वे  वस्तुएं  कौन  सी  हैं  जो  युद्ध  काल  में  प्रतिरक्षा  की  आवश्यकता  के  लिये  बनाई  जाती

 थीं  किन्तु  नब  बन्द  कर  दी  गई  हैं
 ?

 1  प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  कार्बाइड  फैक्टरी  की  मशीनरी  में  विविध

 लिये  काम  नहीं  करती  |

 रासायनिक  किया  की  इकाइयां  होती  ये  संख्या
 में  १०

 हैं  कौर  इन  में  से  कोई  भी  पूरे  समय  के

 प्रतिरक्षा  की  आवश्यकताओं  के  लिये  रासायनिक  द्रव्यों  की  सहायता  से  बंदूक

 राइफल  कार्डाइट  की  बहुत  सी  वस्तुए  बनाई  जाती  wafer  उपयोग  के  लिये  जो  वस्तुएं  बनाई

 जा  सकती  हैं  वें  ये  हैं:--सल्फ्यूरिक  नाइट्कि  नकली  चर्म वस्त्र  के  लिये

 fra  चम  और  लाख  की  चीजें  ।

 एन्टी गैस  रेस्पिरेटरी  में  काम  वाला  एक्टीवेटेर  चारकोल  |

 इंजीनियरी  सेवा  के  कर्मचारी

 २४७.  श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  ७  PEUG  के  तारांकित प्रशन  संख्या  ५३६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 aa  तक  सैन्य  इंजीनियरी  सेवा  के  कितने  व्यक्तियों  को  अ्रतिरिक्त  समझा  गया  है  |

 उन  में  से  कितने  व्यक्तियों को  अरन्य  धंधों में  लगा  दिया  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  तथा  वह  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जाया

 मणिपुर  में  प्रथम  कौर  द्वितीय  श्रेणी  के  अधिकारी

 1२४८.  श्री  fear  किशिंग  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मनीपुर  सरकार  में  प्रथम  श्रेणी
 ae

 द्वितीय  श्रेणी  के  कितने  अफसर  हैं  ;

 प्रथम  atk  द्वितीय  श्रेणियों  में  से  प्रत्येक  श्रेणी  के  झ्रफसर  उत्तरपूर्वी  सीमा  एजेन्सी

 भत्ते  कितना  वेतन  कौर  भत्ता  सिलता  है  ;

 उनमें  स्थायी  ae  अस्थायी  अफसरों  की  संख्या  कितनी  है  ;  ak

 गये  अफसरों  की  संख्या  कितनी  है  ?
 संघ  लोकसेवा  आयोग  के  अनुमोदन  के  बिना  मणिपुर  सरकार  द्वारा  सीधे  नियुक्त  किये

 ort  मंत्रालय
 में  मंत्री

 प्रथम  श्रेणी  के  अफसरों  की  संख्या  ११,

 द्वितीय
 पैणी  के  अफसरों की  संख्या  ३०  ;

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 कोई  उत्तर  पूर्वी  सीमा  एजेंसी  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  प्रथम
 झर  द्वितीय

 श्रेणी
 में  से  प्रत्येक  के  वेतन  शर  भत्तों  का  विवरण  संभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,

 अनुबन्ध  संख्या  २३,

 स्थायी  अ्रफसरों की  संख्या  १४५  श्र  अस्थायी  अफसरों  की  संख्या  २६

 मांगी  गई  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  और  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 ।

 तम्बाक  उत्पादन  दीपक

 |  REE  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  PeXy-

 ५६  में  राज्य  वार  तम्बाकू  उत्पादन  शुल्क  से  कुल  कितनी  झ्रामदनी हुई  ?

 शौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  £.* ह  चं०  :  उपलब्ध
 सूचना

 देशों  हुए  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा
 जाता

 परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  २४]

 विदेशी  बेक

 S  सरदार  इकबाल  सिह
 TRY

 सरदार  श्रकरपुरी

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  जिन  विदेशी  बैंकों  को  भारत  में  व्यापार  करेने  का  लाइसेन्स  नहीं

 दिया  गया  है  उनके  क्या  नाम  हैं  ;  कौर

 इसके  क्या  कारण  है ं?

 तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री  झ्र०  चं०  पिछले  तीन  वर्षों में  जो  विदेशी

 बेक  भारत  में  चल
 रहे  हैं  उन  में  से  किसी

 को
 लाइसेन्स  देना  स्वीकार  नहीं  किया  केवल दो

 अनप  बैंकों  के  आवेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जो  अभी  विचाराधीन  हैं

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 राष्टीय  नाना  सर्वेक्षण

 ९ द  <  सरदार  इकबाल  सिंह

 सरदार

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (
 \  पंजाब  कौर  पेप्सू  में  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण

 के  दसवें  दौर  का  क्या  कार्यक्रम है  ;

 पंजाब  ate  पेप्सू  में  नमूना  सर्वेक्षण  के  नवें  ae  दसवें  दौर  से  क्या  परिणाम  निकले

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल
 :  राष्ट्रीय

 नमूना  सर्वेक्षण  के  दसवें  दौर  में  इन  विषयों  पर  आंकड़े  एकत्रित  करने  का  कार्य  सम्मिलित  था  ;

 गार  कौर  छोटे  दस्तकारी  के  ges  परिवारों  का  प्राय  घरेलू  धन्धे  प्रमुख  कृषि  वस्तुओं
 के

 मूल्य  तथा  भूमि  उपयोग  का  अध्ययन  ।  राष्ट्रीय  नमूना  नमूने  के  आधार  पर  समस्त

 भारतीय  संघ  में  इसी  प्रकार  आंकड़े  एकत्रित  कर  रहा  पंजाब  ५  पेप्सू  में
 भी

 वे  ही  विषय

 चने  गये  जो  भारत  के  oer  भागों
 में

 चुने  गये  दसवां  दौर  geyy
 में  प्रारम्भ  हुआ  था

 श्र
 १६५६

 में  पूरा  हुआ
 ।

 =

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 नवें  दौर  में  एकत्रित  सामग्री  की  गणना  कौर  विश्लेषण  किया  जा  रहा  है
 जब

 कि

 सर्वेक्षण  के  दसवें  दौर  का  क्षेत्रीय  कार्य  हाल  ही  में  पुरा  sar  ह  इन  सर्वेक्षणों के  परिणामों  तक

 चना  तभी  संभव  होगा  जब  उन  की  सामग्री  की  गणना  विश्लेषण  पुरा  हो  जायगा  |

 दया  aaa

 1२४५२.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 2  १६४५६  से  aa  तक  विभिन्न  राज्यों  में  मृत्य  की  सजा  प्राप्त  अपराधियों से

 उनकी  से  प्राय  लोगों  से  कितनी  दया  याचिका  '  प्राप्त  हुयीं  हैं  ;

 उनमें  से  कितनों  को  माफी  दी  गयी  हैं  ;

 कितनी  अर्जियां  at  विचाराधीन हैं  ?

 गृह-काय  मंत्रालय में  मंत्री

 किसी  भी  अपराधी
 को

 साफी  नहीं
 दी  किन्तु  १५  कैदियों  के  मामले

 में
 मृत्यु  की

 सजा  को  शझ्राजीवन  कारावास  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया

 बहु-प्रयोजनीय  स्कूल

 1२४५३.  सरदार  इकबाल  सिंह :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  दर्शाते  हुए  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 पंजाब  कौर  पेप्सू  में  किन-किन  बहु-प्रयोजनीय  स्कूलों  को  १९५५-५६

 में  केन्द्रीय  सहायता  दी  गयी  अथवा  PERG  ५७  में  दी  जाएगी  wt  उनमें  से  प्रत्येक  को  कितनी

 कितनी  afer  दी  गयी  अथवा  दी  जायेगी  ?

 उपमंत्री  स०  Ato  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  |  देखिये

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २५]
 स्वयंसेवी  शिक्षा  संगठन

 1९२४४.  सरदार  इकबाल  fag  क्या  दिक्षा  संतरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  राज्य  में  शिक्षा  का  काम  करने  वाले  स्वयंसेवी  संगठनों को  PEYY—¥E

 में  कितनी  सहायता दी  गयी

 संगठनों  के  नाम  जिनकी  पंजाब  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  सिफारिश  की  गयी  तथा
 उनके  नाम  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  ने  सहायता  दी  ;  कौर

 सन्  १९५६-५७  का  क्या  कार्यक्रम है  ?

 प,०७,९€१८  रुपये दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०  )

 उन  स्वयंसेवी
 संगठनों  /  शिक्षा

 wear  क  नाम  जिनकी  केन्द्रीय  सहायता  दी

 सिफारिश  सन्  ERY-KE  में  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय
 सहायता क  लिये  की  गयी  या  नहीं

 |  किशोरी  मल  भिवानी  ग्रेजुएट  बेसिक  ट्रेनिक

 खालसा  कॉलिज  फार  सिघवान  हम  लुधियाना

 देव  समाज  बेसिक  ट्रेनिग  कॉलिज  फार  फी  रोजपुर

 मोगा

 तथ  श्रम तसर

 खालसा हाई  कुलह  खरार
 क

 मल  wast



 लिखित  उत्तार  SY २८  १९५६

 (a)

 उन स्वयंसेवी  संघटनों  deat  के  नाम  जिनकी  केंद्रीय  सहायता  दी

 सिफारिश  सन्  PEYL—AUR  में  पंजाब  सरकार  ने  केंद्रीय  सहायता  के  लिये  गई  या  नहीं
 2

 9  जनता  हाई  ऐण्ड  ट्रेनिंग  भूटानी

 प  साहित्य

 &

 ननकाना  साहन

 er  सट
 यानी

 १०  कौंसिल  श्रॉफ  नैशनल  greleqe ON  श्रॉफ  इंजीनियरिंग
 न ( ् ४ जिस्ट

 होशियारपुर  हाँ

 ११.  qs Ne AenTATEY  गुरु  बेसिक  ट्रॉनि

 १२  खालसा  हाईस्कूल  एन्ड
 शुगर  गति  go

 इसी

 होशियारपुर

 ata  इंडिया  जाट  होरोज  मेमोरियल  रोहतक

 2.0  देव  समाज  अम्बाला

 न  राधाकृष्ण are  बेंसिक  ट्रेनिंग  नवां  शहर

 न  सेन्ट्रल  जनता  सुधार  कोआपरेटिव  सोसाइटी  सोनीपत

 १३  दयानन्द  ऐंग्लो  वैदिक  जालन्धर

 el

 xs  सनातन  धर्म  प्रतिनिधि  सभा
 es

 बज नाथ  नहीं

 शिक्षा  के  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  स्वयंसेवी  ania  eas  ha

 क्रम  PEUg—YK  के  लिये  अब  तक  मंजूर  किये  गये  हैं  ;

 (१)  हिन्दी  के  विकास  के  लिये  हिन्दी  संगठनों  को  अनुदान  ।  कोई  निश्चित  धनराशि

 निर्धारित  नहीं
 की

 गयी  है  किन्तु  आवश्यकता
 के

 यश  हिन्दी  विकास  योजनायें के  लिये  एकत्रित
 धनराशिमें से  रुपया  दिया  जायेगा

 (२)  माध्यमिक  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  काम  कर  रहे रहे  संगठनों  की  विद्यमान  को  सुदृढ

 बनाने  ate  निम्न  क्षेत्रों  में  विशेष  शिक्षा  संबंधी  महत्व  की
 नयी

 सेवाएं  चालू  करने  के  लिये  च्य्स्द
 _

 (१)  हाई  स्कूल  कौर  हायर  सेकंडरी  शिक्षा  संस्थानों  का

 )  शिक्षकों का  प्रशिक्षण

 (३)  व्यवसायिक  मार्गदर्शन  ;  कौर

 (४)  गवेषणा ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  इस  वर्ष
 २५

 लाख  रूपये  का  उपबंध

 ं
 को  जारी  रखना
 (3)  इंजिनियरिंग  संस्थापकों  को  गत  वर्ष  इस  प्रयोजन के  लिये  स्वीकृत  किए  गए

 इंजिनियरिंग  संस्थाओं  के  लिये
 एसे

 अनुदान  देना  जो  अखिल  भारतीय  प्राविधिक शिक्षा
 परिषद

 द्वारा  इस  प्रयोजन  के  लिये  मंजूर  किये  जायें



 YAS  लिखित  उत्तर व  च्  ‘a  २८  १९५६

 स्वयंसेवी  संगठनों  के  लिये  अलग  से  कोई  विशिष्ट  प्रबंध  नहीं  किया  गया  प्राविधिक  दिक्षा

 योजनाओं के  लिये  कुल  उपबन्ध  में  से  निधियां दी  जायेंगी  ।

 दिल्ली  पुलिस

 1२४५५.  इकबाल  fag

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 दिल्ली  पुलिस  फोर्स  में  कभी  कितने  व्यक्ति  हैं  ;  श्र

 उनकी  संख्या  में  गतवर्ष  की  तुलना  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  20,044 |

 XI

 विमान-वाहुल  जहाज

 1  २४४.  डा०  राम  सुभग fag  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  सरकार  का  भारतीय  नौसेना  के  लियें  एक  विमान  वाहक  जहाज़  खरीदने  का  विचार  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 :

 स्त्री  व  बाल  कल्याण  केन्द्र

 1२४५७.  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष

 PEYV—AN  शर  PEYY—UE  में  टेहरी  गढ़वाल  wie  ब्रिटिश  गढ़वाल  के  जिलों

 में  कितने  स्त्री  व  बाल  कल्याण  केन्द्र  खोले  गये हैं

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  Ato  )  भ्रावश्यक  जानकारी  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  श्रीगन्ध  संख्या  २६]

 पासपोर्ट  नियमों  का  उल्लंघन

 1२४५८.  श्री  दी०  चे  फार्मा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९५६

 में  अब
 तक

 पंजाब  राज्य  में  पासपोर्ट  नियमों
 का

 उल्लंघन  करने  के  कारण
 कितने  पाकिस्तानी

 जनों  पर  जर्माना  किया  गया  कौर  कैद  की  सजा  दी  गयी ?

 2EYUS मंत्रालय  में  मंत्री  VLA  तक  ¥ok  व्यक्तियों  को  t

 भाग  लग  राज्यों  में  अ्रात्महत्याए

 श्री  दी०  चरण  दार्मा
 1२५६  सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १  जनवरी  से  ३०  PENS  तक  भारत

 के  भाग  राज्यो ंमें  राज्यवार  कितनी  आत्महत्याएं  हुई ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  सें  मंत्री  दातार  :  आवश्यक  जानकारी  वाला  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  fer  परिशिष्ट  श्रनबन्ध ा «णा  सख्या र re]

 मल  अंग्रेजी  में  ।



 २८  oe 8)  लिखित  उत्तार  BRE

 भारत  में  पाकिस्तानी  राष्ट  जन

 1  श्री  दी०  चे
 1२६०

 att  कृष्णाचार्य  जोशी

 क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 rf

 भारत  में  स्थायी  रूप  से  रहने
 के

 लिये  ही  राष्ट्रों के  as 6  में  अबतक
 कितने  वीजा  दिये  गये  हैं  ;

 कितने  पाकिस्तानीयों  को  2euY  १९४५६  में  अबतक  भारतीय  नागरिकता दी

 गनी  है
 ?

 1  गह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  १९५६  में  ३०  जून  तक  परिवार  सहित
 ५४४  पाकिस्तानी  को  भारत  में  स्थायी  निवास  के  लिये  वीजा  दिये  गये  थे  ।

 चूंकि  नागरिकता  १९४५५  के  melt  भारतीय  नागरिकता  प्राप्त  करने के

 लिये  प्रक्रिया  arte  के  नियम
 ७  ZENS  को  जारी किये  गये  इसलिये  १९५५  प्रौढ़  EXE

 में  पाकिस्तानियों  को  भारतीय  नागरिकता  दिये  जाने  का  प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ब्रिटेन  मंदिर

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  कया  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  क्री  अवधि  में  में  कोई  विज्ञान  मंदिर

 1२६१.  Seeder  सर्मा :  व्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 चालू किये  जायेंगे  ?

 संसाधन  मंत्री  के०  दे०  श्रीराम  में  विज्ञान  मंदिरों  की  स्थापना

 के  लिये  राज्य  सरकार  की  कौर  से  प्र स्थापनाओं
 की

 कभी  प्रतीक्षा  की  ना  रही  है  ।

 a

 मल  sar  में



 दैनिक  संक्षेपिका

 3.0  २८  24g]

 पीठ

 weal  के  मौखिक  उत्तर  ३९१-४२३

 तारांकित  saa  संख्या  विषय

 ३९६  पश्चिमी  बंगाल  तथा  उड़ीसा  में  तूफान  REL—-EN

 2&5  प्रतिरक्षा  सामान  तथा  उपकरण  शादी  ३९६२-६३

 REE  त्रावणकोर-कोचीन में  भ्रष्टाचार  के  मामले  ReR—ey

 Yoo  REV-ER केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग

 CoQ  सोना  तथा  डालर  की  संचिति यां  ३९६६-९७

 ३९७४ Voz  सरकारी  कर्मचारियों की  ईमानदारी

 Vow  भारत  के  शास्त्रीय  ग्रन्थों  का  झ  ३६६७-९८

 Soy
 a

 बेक  .  2&5

 Cok  दक्षिण  पूर्व  एशिया  को  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि घ  मंडल

 Yo  बुनियादी  शिक्षा  00-०१

 ह
 ४०  १-०२ मनीपुर

 के  स्कूलों  में  अध्यापक
 BRR  WATT  A  बाढ़  Yor

 ERY  अ्रलीगढ़  विश्वविद्यालय  So  २-०४

 S29  माध्यमिक  दिक्षा  Yot—oY

 CIs  भारतीय at  सेना  Soy

 To  fasta  मंदिर  YoYo

 ERR  में  कुटीर  र  Sot

 व्श्दे  बुद्ध  जयंती  समारोह  of—oV

 ERE  भारतीय खान  विद्यालय  ०9-०८

 Vos ERE  कॉल  इंडिया  मुस्लिम  एसोसियेशन

 BRR  संस्कृत  विश्वविद्यालय  You-o€

 BRR  यूनेस्को  वैज्ञानिक  safety  Yok—2o

 ERY  मनीपुर  के  का  प्रशिक्षण  १०-११

 WAS
 BX  स्कूलों  में  मार्ग  नियमों  का प्रशिक्षण  ERR

 अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या  प्र-जामसर  «जिप्सम  की  खानों  में  मजदूरों  की

 हड़ताल  FRAX-2}

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  GPIZ-NE

 तारांकित संख्या

 Ree
 बालकों  में  अपराध  करने  की  प्रवृत्ति

 ,  ४१  ३-१४

 ३०



 प्रश्नों  के  लिखित  )

 तारांकित  wat  संख्या

 REX  कर  विशेषज्ञों  का  दल  Vee

 उपभोक्ता  मलय  दिनांक EAC)  ¥ev

 Yo  weary  की  शिक्षा  SQV

 Yow  भारत  भाषा  सम्बन्धी  सवब क्षण  SQY

 Wok  सोने का  भाव  ४१४

 द  ५  पंगों  की  शिक्षा  की  राष्ट्रीय  मंत्रणा

 त

 परिषद  BR

 ERR  ताज  महल  SWE

 CWS  उत्तर  प्रदेश  की  प्राथमिक  OTSaTaTAT  के  BRE

 BRR  गणितीय  कांग्रेस
 ह

 SVE  श्रीराम  wit  बिहार  में  बाढ़  SRE  RO

 wR  श्रावणकोर-कोचीन  में  भष्टाचार
 विरोधी

 उपाय  हँ  १७

 BRY  राज्य  बेक  हँ  WV— 8s

 GIT  जामा  दिल्ली  द

 ३०  छुट्टी  सम्बन्धी  नियम  WT

 BRR  पूर्वी  कमान  SRE

 83.0  सार्वजनिक  स्कूल  निरीक्षण  समितियां  SRE

 सम्बद्ध  कालेज S3\9  BRE

 S35  पवन  शक्ति  ¥E-Ro

 टाटा  को  विश्व  बेक  का दे  २०

 Co  अन्दमान  शिक्षा  समिति  ढ  २०

 SS 2  भारतीय  प्रौद्योगिक  खड़गपुर  So

 CSR  केन्द्रीय  पुलिस  प्रशिक्षण  संस्था  हर नर

 are  छंद  करने  के  लिये  बरमे  २१

 COC  चोरी  छिपे  लाया  गया  सोना  BRI-RR

 SEY  सैनिकों  के  कर्मचारी  SVR

 SSE  लौह  ग्राहक  ERR

 CES  वनस्पति  ERR

 भ्र तारा कित  प्रश्न  सख्या

 र  १  नोट  का  कागज  बनाने  का  मिल  BVRA=RI

 २४२  बुनियादी  ate  प्रारंभिक  शिक्षा  ब२े

 VER  बहु-प्रयोजनीय  स्कूल  ४२३

 Qve  न्नावणकोर-कोचीन  राज्य  में  =  की
 नियुक्त  ४२३

 REA  बहु-प्रयोजनीय  सकल  BRIAN

 VSR  कार्बाइड  फैक्टरी  VIS
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 पर  विचार  किया

 मूल  अंग्रेजी  में  ।  ERR
 1-200  L.S./56.
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 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 समिति

 at  कार्यवाह  ale  उसका  सार

 श्री  वेंकटरामन  :
 में  दूसरी  योजना  (  परिवहन  पौर

 सम्बन्धी  समिति  ख  की  कार्यवाहियों  कौर  उनके  सार की  पर  रखता

 में  रखी गई
 ।  देखिये  संख्या  एस-२७३/४६]

 राज्य
 पुनर्गठन  विधेयक-जारी

 महोदय  अरव  सभा  पंडित  गोविन्द  वल्लभ  पंत
 द्वारा  PEXS  को  प्रस्तुत

 किये  गये  इस  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  करेगी

 भारत  के  राज्यों  के  पुनर्गठन कौर  तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक
 पर  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  विचार किया

 सामान्य चर्चा  के  लिये  २०  घण्टे  रखें  गये  कौर  श्री  तक  €  घण्टे  ६  मिनट  व्यतीत किये

 गये  हैं  ।  क्योंकि  बहुत  से  सदस्य  बोलना  चाहते  इसलिये  सदस्यों  को  अपने  भाषण  को  संक्षिप्त

 करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये
 |  पहले  कही  की  पुनरुक्ति  न  करके  नवीन  बातें  लेनी

 चाहियें  ।  श्री  श्री  देशपाण्डे  अपना  भाषण  जारी  करेंगे  ।

 श्री  wo  go  देशपांडे  :
 कुछ  लोगों  ने  राज्य  पुनर्गठन  के  मामले  को  कुछ

 वर्षों  के  लिये  स्थगित  करने  या  इसे  बिल्कुल  ही  न  उठाने  की  बात  कही  हैं  ।  परन्तु  जब  लोगों  की

 इच्छा हैं  कि  राज्यों  का  उचित  रूप  से  पुनर्गठन  होना  फिर  यह  बात  बड़ी  विचित्र  प्रतीत

 होती हैं  ।
 लोगों

 को
 वयस्क  मताधिकार देने  के  उन्हें  अपनी  भाषा  में  अपने  राज्य  का  प्रशासन

 चलाने का  अवसर  न  देने  का  कोई  कारण  नहीं  हैं  ।

 स्वर्गीय  लोकमान्य  तिलक  ने  भी  a  अन्य  लोगों  ने  भी  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  ae

 पुरानी  मांग  है  ।  प्रसन्नता  का  विषय  है  कि  श्री
 जो

 राज्य  बन  रहे  हें  वे  अधिकतर  भाषा  के  आधार

 पर  निस्संदेह  केवल  भाषा  ही  एकमेव  आधार  नहीं  बन  सकती  ।  श्री  सकसेना  ने

 भाषी  राज्यों  की  झ्रालोचना  करते  हए  भरी भाषाभाषी .  राज्यों  की  स्थापना  पर  जोर  जब  कि

 वह  स्वयं  एकभाषाभाषी राज्य  में  रहते  बहुभाषप्रभाषी राज्य  थे  कौर  उनका  अ्रनभव

 संतोषप्रद  नहीं  है  ।  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  का  भी  यही  मत  है  wa  फिर  उसी  स्थिति  को  लाने

 में  क्या  बुद्धिमत्ता है  ?

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन में  एकभाषाभाषी  राज्य  बनाने के  सम्बन्ध में  जो  उपबन्ध  हैं

 में  उनसे  प्रसन्न  हूं  ।  परन्तु  बम्बई  को  महाराष्ट्र में  सिलाने  से  रोकने  के  उपबंध  का  में  विरोध  करता

 हूं  ।  आयोग  ने  कहा  हैं  कि  गुजरात  की  अपेक्षा  महाराष्ट्र  से  बम्बई  का  अधिक  घनिष्ट  सम्बन्ध

 इसलिये  को  अवश्य  ही  महाराष्ट्र  के  साथ  मिलाया  जाना  चाहिये  ।  आयोग  ने  बम्बई  के  लिये

 द्विभाषी  राज्यः  का  हल  बताया  था
 |

 डा०  ने  कहा  है  कि  यदि  बम्बई  को  द्विभाषाभाषी

 राज्य  नहीं  बनाया  जाता
 तो

 इसे  महाराष्ट्र  के  साथ  मिला  देना  चाहिये
 ।

 कल  श्री  डाभी  ने  बम्बई  को  की  संज्ञा  दी  है  ।  इसे  तो  सब  जानते  हैं  ।  यदि
 भाषाभाषी  क्षेत्रों

 का  चित्र  खींचा  जाये
 तो

 उसमें
 बम्बई

 निश्चित  कौर  श्रनिवायं  रूप  से  श्राता

 हमने  अल्पसंख्यकों
 को  शिकायत

 का  कोई  भी
 अवसर

 नहीं  दिया
 ।

 केवल  गुजराती लोग  ही  इसका

 विरोध  कर  रहे  हैं  ौर  कोई  भी  विरोध  नहीं  करता
 ।

 a

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 जनमत  संग्रह

 की

 बात  कही  गई  al +
 परन्तु  किसी  कौर  राज्य

 के  बारे
 में  भी

 जनमत  संग्रह

 जो  प्रदेश  जनमत  संग्रह  चाहते  हैं  क्या  वहां  जनमत  संग्रह  किया गया  है  ?
 फिर  wat

 नष्ट  होने  की  श्राविका है बम्बई  में  ही  जनमत  संग्रह  क्यों  करवाया  जनमत  संग्रह  से  देवा

 को

 रक्षा  और

 अखण्डता

 कलकत्ता  भारत  की  राजधानी  था  उड़ीसा  तथा  श्रीराम  की  भी  राजधानी
 था  ।  किन्तु  राज्य  पुनर्गठन  होने  पर  वह  एक भाषाभाषी  राज्य  की  राजधानी बना  नया  कलकत्ता
 बम्बई से  कम  विश्वसनीय है  ?  वास्तव  में  कलकत्ता  बम्बई  से  बडा  आर  प्रतीक  विदवजनीन

 नगर  ह  कल  को  गेर-बंगाली  लोग  भी  कलकत्ता  को  केन्द्रीय  प्रशासन  में  लाने  की  मांग  करनें  लगेंगे  |

 मद्रास  की  भी  यही  स्थिति  है  ।  जब  मद्रास ौर  कलकत्ता  एकभाषाभाषी  राज्य  में  जा  सकते है

 फिर  बम्बई  क्यों  एकभाषाभाषी  राज्य  में  नहीं  जा  सकता ?  इससे पता  चलता  हें  कि  महाराष्ट्रियों

 पर  संदेह किया  जाता  हम  इसे  सहन  नहीं  कर  सकते  |  हम  भ्र पने  अधिकारों  के  लिये  रकत  के
 अन्तिम

 बिन्दु  रहने  तक
 लड़ेंगे

 ।  कहा  जाता  है-कि  भ्रायोग  ने  महाराष्ट्र  वालों  के  लिये
 दो

 राज्यों
 की

 सिफारिश की  किन्तु  जब  उन  को  एक  राज्य  में  मिला कर  केन्द्रीय  सरकार  ने  बड़ी  कृपा  की

 हम  इस  स्थिति  को  मानने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।

 संतुलित  द्विभाषाभाषी  राज्य  के  नाम  पर  हमारे  साथ  बड़ा  भारी  न्याय  किया  गया  है  ।

 में  श्री
 मोराल

 जी  देसाई  कौर  श्री
 पाटिल

 के  इस  तक  पर
 आपत्ति

 करता  हूं  कि  महाराष्ट्र  वालों  को
 गुजरातियों  की  सुविधा  के  भ्रनुसार  अपने  आपको  ढलना  चाहिये  ।  महाराष्ट्रीय  लोगों

 ने  it

 द्वि भावा भाषी राज्य  का  विरोध  नहीं  किया  ।  अपितु  बम्बई
 प्रदेश  कांग्रेस समिति  कौर  गुजरात

 प्रदेश  कांग्रेस  समिति  ने  इससे  इनकार  किया  गुजराती  सब  महाराष्ट्रीय  लोगों  को  एक  प्रशासन

 में  नहीं  देना  चाहते |  इसी  न्याय  के  कारण  महाराष्ट्रीय  लोगों  में  क्षोभ है  ।  हम
 संख्यकों  को  सब  की  रियायतें  देने  को  तैयार  परन्तु  बम्बई  महाराष्ट  का  मंग  है  कौर

 महाराष्ट्र में  मिलना  चाहिये  ।  हम  श्री  अरोक  मेहता  की  इस  बात  को  भी  मान  गये  कि  बम्बई

 निगम
 को

 विशेष  अधिकार
 दे  दिये  परन्तु  उनका  उद्देश्य

 तो
 महाराष्ट्रीय

 लोगों
 को

 बम्बई

 से  वंचित  रखना  हम  बम्बई  के  बिना नहीं  रह  सकते  ।  यदि  पांच  वर्ष  तक  केन्द्रीय  प्रशासन  में

 बम्बई  को  रखा  गया  तो  प्रयत्न  यहं  होगा  कि  वहां  से  महाराष्ट्रीय लोगों  को  निकाल  दिया  जाये

 दिन  प्रतिदिन  झगड़े  होंगे  ।  जब  तक  यह  श्राइवासन  नहीं  दिया  जाता  कि  बम्बई  स्वयमेव  महाराष्ट्र
 में  मिला  दिया  जायेगा  वहां  शान्ति  नहीं रह  सकती  ।  देश  के  हित  के  लिये  १  या  दो  वर्ष  तक  बम्बई

 को
 केन्द्रीय  प्रशासन  में  रख  कर  उसे  महाराष्ट  में  मिला  दिया  जाना  चाहिये  |

 यदि  महाराष्ट्रीय बम्बई  से  अपनी  सरकार  का  प्रशासन  चलायें  तो  इसमें  क्या  हानि  है  ?

 वहां के  इतने  कर्मचारियों  के  जीवन में  भ्र व्यवस्था  लाने का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  य्रौर  बम्बई के
 बगर  महाराष्ट्र  का  विकास  संभव  नहीं  है  ।

 श्रीमती  जयश्री  ने  डांग
 जिला  को  गुजरात  में  मिलाने

 की  मांग की  है  ।  १९५१
 की  जनगणना  के  भ्रनुसार  वहां ee  प्रतिशत  मराठी  बोलने वालें  लोग  हैं  ।  धर्मपुर  में  भी

 ey  प्रतिशत  मराठी  भाषी  लोग  हैं  ।
 यह  स्थिति  बासडा  तालुक  ate  सोनगढ़ की  इन  सब  प्रदेशों

 को  महाराष्ट्र  के  साथ  मिलाया  जाना  चाहिये  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  श्र  श्रीमती  जयश्री  ने  कहा  है  कि  बम्बई  केन्द्रीय  प्रशासन में  जाने
 से

 अफ्रीका  में  नहीं  चला  जायेगा ।  परन्तु  क्या  महाराष्ट्र  में  मिलने  से  वह  अफ्रीका  में  चला  जायगा ?

 या  कल  बम्बई  महाराष्ट  में  aaa  मिलेगा  ।  इस  सभा  wit  बाहर  वालों  की  हमारे  साथ

 सहानुभूति  है  ।  में  सभा  से  ate  करता  हूं  कि  यह  गुजरातियों  और  महाराष्ट्रियों
 का  गन  नहीं

 ated  यह  सारे  राष्ट्र  का  प्रश्न  है
 ।  गुजराती  झ्र  महाराष्ट्री  बंधुत्व भाव से  रहते  रहे

 el  यहँ

 व्यवस्था
 तो  केवल  स्वस्थ  बी  हे  ॥  थ्  समस्या  के  संतोष  जनक  हल  पर  समस्त  की  समुद्री

 है  ।
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 गो०  go

 इसमें  पूंजी  कौर  श्रम  के  प्रशन  का  भी  कुछ
 समावेश  है  ।  इस दृष्टिकोण से  भी  यह

 वादी  ढंग  के  समाज  के  समर्थकों
 को  चाहिये  किवे  इसे  केन्द्रीय  प्रशासन  में  न  लाने  का  प्रयत्न करें  ।

 ~ ९  न
 केन्द्रीय  प्रशासन  में  यही  वर्ग-संघम  अवश्यंभावी  है  ।  महाराष्ट्रीय  लोगों  में  बेचनी  होने  का

 परिणाम

 यह  होगा कि  वे  लोग  चुप  नहीं  बैठेंगे  ae  जब  तक  हम  मप्र पना  उद्देश्य  पुरा  नहीं  कर  लेते  संघर्ष
 जारी  रखेंगे  ।  हम  शान्तिपूर्वक  युद्ध  करेंगे  |  हम  कम  देश  भक्त  नहीं  हैं  चन  शब्दों  में  में  सभा

 से  कपिल  करता  हूं  कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र के  साथ  मिलाया  जाये  ।

 में  कर्नाटक के  मित्रों  से  निवेदन  करता  हूं  कि  मंसुर  में  जो  क्षेत्र जा  रहा  है  उसमें
 छः  लाख

 महा राष्टीय  अर  उनमें ७१  प्रतिशत  लोग  मराठी  बोलते हें  |
 इस  समस्या  की  प्रो

 भी  गंभीरता

 ह. द  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  आवेश में  कोई  ऐसी  बात  कही  गई  है  जिससे  किसी

 सदस्य की  भावना  को  चोट  पहुंची  तो
 में  क्षमा  चाहता हं  |  में  तो  इस  समस्या

 का
 हल  चाहता

 हुं  पौर  यह  महाराष्ट्रीय लोगों  की  उचित  मांग  है  ।  इसका  शीघ्र  ही  हल  निकलना  चाहिये  |

 श्री  ग्राहक  सहता  )  में  किसी  कारणवश  संयुक्त  समिति
 की  कार्यवाहियों में  भाग

 नहीं ले  कौर  नहीं  श्रीमती  टिप्पण  दे  सका  हूं
 ।

 यहां  बहुत  क्रोध  कौर  Hear  से  परिपूर्ण  भाषण  हुए  हैं
 ।

 कुछ  लोगों  प्रौढ़  मेरे  नेता
 द्वारा

 दी
 मई  मंत्रणा  की  अवहेलना  करने के  कारण  यह  कठिन  स्थिति

 उत्पन्न
 हुई  है  |

 निस्संदेह  यह
 श्रद्यासन  सम्बन्धी  समस्या .  परन्तु  हम  देखते  हैं  कि  ag  भावना ग्र ों  का  प्रदान  बन  गया  हैं

 हल  करने  का  कोई  उपाय  दिखाई नहीं  देता  ।

 पंजाब
 में

 जो
 स्थिति  हूं  उससे  मुझे  बड़ा  दुख  हुआ  है

 ।  जब  प्रादेशिक
 सुत्र

 बनाया
 जा

 रहा

 था  ग्र
 अकाली

 उसे
 स्वीकार

 करने  को  तैयार  तब  सेने  अनुभव  किया था  कि  ऐसा  हल  हो  सकता

 हूं  जिससे  पंजाब  के  दोनों  समाजों
 को

 सतोष  प्राप्त हो  ।  परन्तु एक  पक्ष
 का  ही  परामर्श

 लिया  गया
 कौर  aa  फिर  वही  विवाद  खड़ा  हो  गया  यह  दो  भाषाओं  कौर

 दो
 धार्मिक  सम्प्रदायों  का

 झगड़ा

 नहीं
 है

 ।
 मेरी  जानकारी  के  ग्रनुसार  धीरे-धीरे  नागरिक  ग्रामीण  तनाव  बढ़ता  जा  रहा  हैं

 ।  शहरी

 mart  ait  देहाती  जाटों  म॑ं  झगड़ा  पैदा  हो  रहा  हैं  ।  यह  प्रारंभ  हैं  परन्तु  इसका  परिणाम

 वहुत  बुरा  होगा  ।  यदि  हम  इसे  प्रशासनिक  समस्या  मानते  रहे  कौर  भावनाओं  का  कोई  मिलान
 न  किया  तो  समस्या  अधिकाधिक  जटिल  होती  जायेगी ।

 पंजाब  में  कठिनाई यह  है  कि
 जव  एक

 अल्पसंख्यक  समाज को  मिलाने
 का  विचार

 दूसरा  बड़ा  दूसरे  प्रदेश  में  ग्रल्पसंख्यक  की  स्थिति  को  स्वीकार करने  को  तैयार  नहीं है
 ।

 यदि  बहुसंख्यक  समाज  सब  जगह  बहुसंख्यक  समाज  बनने  पर  करता  तो
 केसे  व्यवस्था

 की  जा  सकती है  ?  लेने  कौर  देने  का
 सूत्र

 ही  पड़ता  हैं  ।  क्योंकि  अल्पसंख्यक  या

 किसी
 भी  स्थिति  में  भारतीयों  को  कोई  लाभ  हानि  नहीं  हो  सकती  |

 बम्बई  नगर  के  TRA [rd  पर  areal  तरह  विचार  नहीं
 किया

 गया
 |

 गुजरातियों  पर  महाराष्ट्रीय
 लोगों  के  साथ  मेरा  घनिष्ठ

 सम्बन्ध
 है  शर  मेरा  दोनों  भाषा  वर्गों  से  सम्बन्ध  है  ।  दोनों  समाज

 एक  दूसरे  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध
 रखते

 इसलिये मेने  उपयुक्त  ट्रिभाषाभाषी  राज्य  का  हल  बताया

 था  ।  aa  भी  देर  नहीं  हैं  ।  एकल-एक  दिन  यही  हल  अपनाना  क्योंकि  गुजराती  कौर

 महाराष्ट्रीय  दोनों  को  पृथक  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 यदि  एकभाषाभाषी  राज्य  ही  बनाना  है  तो  वधवा  को  Wess
 के

 गया  है
 ?

 हर  क्यों  रखा

 tat  अंग्रेजी में  ।
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 बम्बई  विध्वजनीन  नगर है  ।  महाराष्ट्रीय  लोग  चिल्ला  रहे  हैं  महाराष्ट्र  का

 भाग  हैਂ  ।  परन्तु  बम्बई  विदवजनीन  ही  इसे  कभी  भी  केवल  महाराष्ट्रीय  नगर  नहीं

 बनाया जा  सकता  |  परन्तु यदि  बम्बई  की  ५०  प्रतिशत  महाराष्ट्रीय  जनता
 में

 बेचैनी  रही तो  भी

 यह  विदवजनीन नहीं  रह  सकेगा  ।  जब  दोनों  कौर  समझौते  की  भावना  तभी यह  विश्वसनीय

 रह  सकता है  ।  इसे  न  तो  महाराष्ट्र  से  पृथक  किया  जा  सकता हैं  और  न  ही  एकभाषाभाषी नगर

 बनाया जा  सकता  है  इसका  कोई  हल  निकालने की  श्रावस्यकता  हैं  |

 बम्बई  नगर  को पर्याप्त
 स्वायत्त  शासन  दिया  जाना  चाहिये  था  शरर  इसे  महाराष्ट्र  मे ंमिलाया

 जा  सकता  था  ।
 इससे  महाराष्ट्रीय  लोग  भी  संतुष्ट  रहते  कौर  बम्बई  के  लोग  भी  इसे  विदवजनीन

 बनाये  रखते  |  मेंने  यह  उपाय  बताया  परन्तु  इस  पर  चर्चा  किये  बिना  ही  रह  कर  दिया  गया

 और  ag  स्थिति  उत्पन्न  हुई  ।  यह  जानना  आवश्यक  हैं  कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र  से  अलग  रखकर

 इस  समस्या को  सुलझाया नहीं  जा  रहा  हे  ।  यदि  बम्बई  केन्द्रीय  प्रशासन  में  रहता  तो  फिर  यह

 वह  नगर  नहीं  रहेगा  जो  तक  था  दौर  महाराष्ट्र  में  शा  न  रहेगी ।

 नया  महाराष्ट्र
 राज्य  पश्चिमी  भारत

 का  ही  एक  राज्य  नहीं  प्रति  यह  भारत  के  मध्य
 में  स्थित है  |  यदि

 इस  बड़े  महा  राष्ट्र  में  शादी  की  भावन  रहती है
 तो  दाष भारत म  आशा व विद्वास व  विश्वास  के  साथ  व्यवस्थित  बर्थ-व्यवस्था बन  सकेगी  ।  कोलाबा

 के  मेरे  मित्र ने ने
 कहा  था

 कि  महाराष्ट्र  के  विरुद्ध  sy  भावना  हैं  ।  यद्यपि  कई  बार  मेरा  ौर

 प्रधान  मंत्री  का  मतभेद  परन्तु  में  यह  मानने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि  ag किसी के  प्रति
 भावना  रखते  परन्तु  उनके  श्री सी  ०  डी  ०

 देशमुख  का  ऐसा  महसूस  करना  एक  चेतावनी

 संकेत  तथा  इस  चेतावनी  संकेत  की  उपेक्षा करना  देश  की  वास्तविकताओं  से मंह मुंह  मोड़ना है  |
 विश्वास  कीजिये  कि  राज  कल  लाखों  महाराष्ट्रियों  की  यही  भावना है  कि  उनके  साथ

 न्याय  नहीं  किया  जा  रहा है  ।  उनका ऐसा  महसूस  करना  ठीक  है
 या

 यह  Pret  बात  परन्तु

 यह  एक  तथ्य
 है

 कौर  इसका  ध्यान  रखना  होता  |  यदि  प्रत्येक  व्यक्ति  सहमत  हो  तो  ‘frat

 बनाइये  कौर  या  अन्यथा  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिला  दीजिये  ।  परन्तु  नगर  को  अधिकतम

 यथासम्भव  स्वायत्त  शासन  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ।  मुझे  विश्वास हैं
 कि  यह  yea

 सुलझाया जा  सकता फ
 रात

 में  प्रापसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  मामले  की  जांच  की  जाय  acd
 इस  समस्या  को  पारस्परिक  सद्भावना  की  नीति  से  सुलझाया  जाय  |

 इस  सुझाव  से  मुझे  भ्राइचयें  हनना  कि  बम्बई  के  भविष्य  का  विनिश्चय  बम्बई  के  लोगों  द्वारा

 किया  जाना  चाहिये  ।  श्राप  कभी  भी  यह  प्रदान  लोगों  के  मतदान  द्वारा  निश्चित  किये  जाने  के

 लिये  नहीं रख  सकते  |  इसके  निबटारे  का  उत्तरदायित्व संसद  को
 श्रपर ब हीਂ  ऊपर  लेना  चाहिए

 ।

 अपने  उत्तरदायित्व  से  यूं  मह
 न  छोड़िये  ।  यदि  इस  मामले  पर  बाद  में  विनिश्चित  किया  जाना

 तो  भी  यह  विनिश्चय
 संसद्

 को  ही  चाहिये  ।  यदि  श्राप  इसका  विनिश्चय  करने  के
 लिए

 बम्बई के  लोगों  की  सत लेने  तो  महाराष्ट्र  गुजरात  कौर  यहां  तक
 कि

 सारे  भारत
 में

 अशान्ति फैल  जायेगी  ।  rant  विनोबा  भावे ने  कहा  था  कि  भारत  का  यह  रूप  इन्द्रधनुष के

 समान  हूँ  जिसमें  एक  रंग  दूसरे  में  मिलता  है  कौर  फिर  एक  नया
 रंग

 वन  जाता  है  ;  कुछ  ऐसे  स्थान

 हू  जहां  दो  रंग एक  दूसरे  में  मिलते  wiz  वह  उन्हे  अलग  करना
 नहीं

 चाहता
 ।

 कया  भारत
 का

 रूप  इन्द्रधनुष जेसा  हैं  ?  क्या  हम  यथार्थता  भाषा वार  राज्य  बनाना  चाहते  हैं
 ?  यदि

 भाषा वार  राज्य  बनाना चाहते  हैं  ,  तो  अवश्य  परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  श्राप  किन

 मूल  धारणाओं के  प्राकार  पर  यह  कार्य  कर  रहे  मुझे  areas है  कि  गृह-कार्य  मंत्री  ने  हमें  वे
 मूल  वे

 सिद्धान्त  नहीं  बताये  हैं  जिनके  rare  पर  वह राज्य  पुनर्गठन  करना  चाहते  हैं

 दौर  इसका  परिणाम  यह  हैं  कि  प्रत्येक  प्रगति  ate  खींचता  है

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  पृष्ठ  १३६-१३८  गृह  कायें  मंत्रालय द्वारा  जारी
 किया

 गया  परिपत्र  का  पाठ  दिया  गया  हैं  ।  इसके  पैरा  &
 का  शीर्षक

 अखिल  भारतीय  सेवाओ ंम

 कम
 से

 कम ee

 व्यक्ति  राज्य के  बाहर  से  लिये  जायेंगे  इस  सम्बन्ध  में  गृह-कार्य
 मंत्रालय

 सु सुझाव  दिया है
 ?

 नोट  में  कहा  गया  हैं
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 अशोक  हता |

 मंत्रियों  से  इस  प्रश्न  पर  अनौपचारिक
 रूप

 में
 चर्चा

 की
 गई

 |  कड़े  नियमों  की  श्रावस्यकता

 नहीं  है  ,  परन्तु  afer  भारतीय  सेवाओं  के  लिए  भावी  बांट  करने  में  आयोग  की  सिफारिशों

 का  ध्यान  रखा  जायेगा  ।

 जब हम  अपने  विद्यमान  राज्य  समाप्त कर  रहे  हं  ।  कया  सारे  गुजरातियों  को  गुजरात भेज

 दिया  प्रौढ़  क्या  सारे  महाराष्ट्री  लोग  महाराष्ट्र  में  रहेंगे  ?  हमें  यहां  इस  प्रश्न के  बारे

 में  विनिश्चय करना  हम  चाहत ेहूं  कि  भारत  की  एकता  को सुदृढ़  करने  के  लिये  कम  से  कम
 yo  प्रतिशत  अधिकारी  अन्य  भाषा  वाले  वर्ग से  लिये  जायंगे  ।  अगले  परा  में  न्यायाधीशों  के  बारे

 में  कहा  गया हैं  कि  कुछ  मामलों में  इन  सिफ़ारिशों को  लागू  करने  में  कुछ  कठिनाइयां  हो  सकती है  |

 यही  बात  लोक  सेवा  श्रायोगों  की  रचना  के  बारे  में  है
 ।

 ये
 तीनों

 सुनाव  राज्य  gen

 आयोग ने  दिये

 क्योंकि  उन्होंने  यह  महसूस किया  था  कि  एक  भाषावार  व्यसन  होने के  साथ  साथ  दूसरी
 दौर  प्रशासनिक  समन्वय  होना  चाहिए  |  परन्तु  ऐसा  नहीं  किया  जा  रहा

 भाषा  सम्बन्धी  अ्रल्पसंख्यकों के  भ्र धि कारों  के  परिमाण के  समचे  seq  को  लीजिय े।

 यह  श्रावस्ती  हे  कि  इन  मामलों  का  उत्तरदायित्व  केन्द्र  अपने  ऊपर  ले  ।  हम  इस  प्रदान  को  खण्ड

 परिषदों पर  नहीं  छोड़  सकते  ।  में  नहीं  चाहता  कि  एक  भाषा  वर्ग  के  लोग  नभ प्र पन  अ्रधिकारों  के

 परित्राण के  लिये  acd  राज्य  को  छोड़कर ay  राज्यों  की  प्रायर  देखें  ।  मत  यह  आवश्यक है  कि

 भाषा  सम्बन्धी  श्रत्पसंख्यकों  के  ग्र धि कारों  के  परिमाण  का  उत्तरदायित्व  इस  महान  सभा  को

 राष्ट्रपति  को  जाय  ।  इस  सम्बन्ध  में  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  एक  उपयुक्त  संशोधन  रख  रहे  ह

 ग्रोवर  इरादा  करता हुं  कि
 उस

 पर
 चर्चा

 करते  समय  उसकी  सब  बातों  पर
 विचार  करेंगे  ।  मेरे  मान  नीय

 मित्र  डा०  लंका  सुंदरम्  ने  कहा  कि  भाषा-सम्बन्धी  ग्रल्पसंख्यकों  की  संख्या  ४  करोड ़है  ।  यह

 संख्या  बढ़  जायेगी |  ग्राज यह संख्या यह  संख्या  ४  करोड़  कल  यह  १४  करोड़ हो  सकती  है  ।  उनके

 अ्रधिकारों  के  परिमाण  के  लिये  areas  है  कि  केन्द्र  को  अपेक्षित  अधिकार  प्राप्त  हों  ।  नोट  के  पर

 ४  म  उल्लेख ह

 राज्य  सरकारों  का  ध्यान  वाणिज्य  कौर  समागम  की  स्वतन्त्रता  तथा  अवसर

 समता  के  अधिकार  सम्बन्धी  सांविधानिक  उपबन्धों  की  are  ग्रा कर्षित  किया  जा  रहा  तथा

 यह
 सुझाव

 दिया  जा  रहा  है  कि  विद्यमान  प्रतिबन्धों  का  पुनर्विलोकन  इस  दृष्टि  से  जाना

 चाहिए  ।' ।'  ये  मेरे  सांविधानिक  अधिकार ह  ।  परन्तु
 अरब  मुझे  राज्य  सरकारों  से

 विन  म्रतापूर्ण

 STAAT —_ a: _.  करनी  होगी
 कि

 कृपया  इन्हें  संविधान  के  श्रतुसार  बनाइये  ।'  यह  बात  मेरी  समझ  में

 नहीं  जाती
 हम  लोग

 अपने  राज्यों
 के  नहीं  अपितु  समुचे  भारत  के  नागरिक

 है
 कौर

 यह  सभा

 सर्वोच्च  सभा  हैं  ।  संविधान  ने  जो  अधिकार  व  विशेषाधिकार  दिये  ag  किसी  प्रशासनिक

 सुविधा  के  लिए  नहीं  छीने  जा  सकते  ।  उनका  परित्राण  करना  इस  सभा  Gr AB Eads  न्यायालय
 का  उत्तरदायित्व  है  ।  यह  समस्या  दृष्टि  से  ही  एक  गलत  हू  ।  ate

 मै  गृह-कायें  मंत्री  प्रधान  मंत्री

 कौर  सारे  सदस्यों  से  प्रार्थना  करता  हू ंकि  इस  झोर  ध्यान  दें  कि  श्री  फ्रैंक  wal  ने  जो  यह

 मूल  प्रश्न उठाया  इसकी  जांच  की  जाय  ।

 मझे  श्राइचर्य  होता  हैं  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  लोकतन्त्रात्मक  अ्रधिकार  छीन  लिये  गये  है  ।

 मनीपुर का  भी  यही  हाल  है  ।  वहां  ख़ादिम  जातियों के  लोग  रहते  ह  और  उनकी  भाव  गृहणक्षम
 तारों  पर  विचार  करना  पड़ेगा  ।  यदि  आप  वास्तव में  इन  arian  जातियों  के  लोगों  में  यह
 भावना  उत्पन्न  करना  चाहते  हें  कि  उन्हें  अधिकतम  स्वायत्तता  प्राप्त  तो  उन्हें  सहायता  दीजिये

 झर  उनके  साथ  बसा  व्यवहार  कीजिये  जसा  कि  हम  जम्म तथा  कार मार  के  लोगों  के  साथ  करने
 को  तैयार हैं  ।  परन्तु  मान  att  हिमाचल  प्रदेश  के  लोगों  के  साथ  हम  ऐसा  व्यवहार  करने  को

 तैयार  नहीं है  ।  मनीपुर  कौर  त्रिपुरा  केन्द्रीय  प्रशासन  में  रहेंगे  ।  वहां  अनुपयुक्त  अधिक री  भेजें

 जायेंगे  ।  यहां  मेरे  माननीय  मित्र  शिकायत  करते  रहेंगे  कौर  प्रति  ब।र  मंत्री  लोग  खड़े  होकर
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 रस्मी  तौर  पर  सामान्य उत्तर  देंगे  ।  इस  प्रकार  राष्ट्र  नहीं  बना  करते  ।  राज्य  पु नग टन  की

 इस  समस्या पर  चर्चा  करते  हमें  इस  पर  केवल  एक  विधान  शादी  की दृष्टि  से  ही  नहीं

 अपील  मनोवेगों  के  समायोजन  के  रूप में  विचार  करना  चाहिय े।

 अन्त  में  में  एक  बार  फिर  प्रधान
 मंत्री  से  प्रार्थना करता  हुं  कि  वह  बम्बई

 के  प्रश्न  को  एक  ऐसा
 णयड्न  न  मानें  जो  बहुसंख्यकों  अ्रल्पसंख्यकों  द्वारा  हल  किया  जा  सके  |  इसका  तो  ऐसा

 हल  निकालना  जिससे  सारे
 सम्बन्धित

 लोग  महसूस  करें  कि  उस हल  से
 प्रत्येक

 का
 मांन  रह

 गया  है  कौर  प्रत्येक  के  अधिकारों  को  सुरक्षित रखा  गया  है  |

 श्री  गाडगिल मध्य  )  :  अध्यक्ष  में  अपने  मित्र  श्री  अशोक  मेहता  के  प्रति

 वृद्ध  समादर  प्रकट  करना  चाहता  हू  |

 कल  सत्याग्रहियों
 के

 प्रदर्शन
 के

 समय
 जो  क  उससे  प्रकट  होता  हैं  कि  विधि  तथा

 व्यवस्था

 की  समस्या
 मानव  को  समझने

 की  समस्या  है  श्र  कुशल-व्यवहार  द्वारा ही

 पूवे  सुलझाई  जा  सकती है  ।  यदि  नवम्बर  से  जनवरी  तक  बम्बई  में  भी  यही  ढंग  अपनाया
 तो

 देश  का  इतिहास  ही  कुछ  ae  होता  ।  लोगों  ने  हमसे  प्रार्थना यें  की  हैं  '  परन्तु  बम्बई  प्रौढ़  संयुक्त

 राष्ट्र  की  समस्या  श्री  अशोक  मेहता  से  भ्रच्छा  किसी  ने  नहीं  समझते  हैं  ।  हमपर  प्रान्तीयता  का  लांछन

 लगाया  जाता  परन्तु  में  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  हमने  यह  कभी  नहीं  कहा
 कि  हम

 महाराष्ट्री
 पहले  है ं|  हमने  सेव

 ही
 यह  कहा  है  कि  हम  भारतीय  पहले  हैं  कौर  महाराष्ट्री  बाद

 कर
 अच्छे

 भारतीय  बनने
 के  लिए  हम  अच्छे  महाराष्ट्री  बनना  चाहते हैं  ।  जब  हम  इस  प्रशन  पर  चर्चा

 करते  तो  में  इस  पर  एक  महाराष्ट्री  से  ग्रसित  afer  भारतीय  दृष्टिकोण  से  विचार  करता

 क्योंकि  हम  नई
 व्यवस्था  के  समाज  के  लियें  भारत  का  निर्माण करना  चाहते  हैं  ।  हम  भारत को

 एक  ऐसा  रूप  देना  चाहते हैं  जिसका  केवल  हमको  ही  नहीं  aha  हमारी  भावी  सन्तति  को  भी

 गव  होगा  ।  हम  भारत  को  इतना  ऊंचा  उठाना  चाहते  हें  कि  यह  कहा  जा  सके  कि  भारत में  जन्म

 लेना  बड़े  सौभाग्य  की  बात है  ।  यह  केवल  तब  ही  सम्भव  हो  सकता है  जब  कि  देश  के  प्रत्येक

 भाग  wie  प्रत्येक  वर्ग  को  वैयक्तिक  नागरिकता के  afar  के  ही  मामलों  में  नहीं  अपितु av

 सम्बन्धी  अधिकारों  के  मामलों  में  भी  सन्तोष  प्राप्ति हो  ।  किसी  वर्ग-विशेष को  निकृष्ट-स्तर  प्रदान

 करना  गलती  है  ।

 जब  यह  बात  संसद  के
 विचाराधीन  बहुत से

 संसद सदस्यों
 ने

 महाराष्ट्र
 के  पक्ष  का

 समर्थन

 किया
 att

 केवल  मुझे  ही  नहीं  अपितु  दिल्ली  तथा  wer  नगरों  के  समाचार  पत्रों
 को  ऐसा  प्रतीत

 oa fe  सभा  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिलाने  के  लगभग  पक्ष में  इसी  कारण  गुजराती  समाचार
 पत्रों ने  लिखा  है  कि  संसद  में  उनके  सदस्य  काम  ठीक  नहीं  कर  रहे  श्री  मेरे  पास
 आपके  समाचार पत्र  के  कटिंग  हें  ।  उन्होंने  भ्र पने  नेता  श्री  मुरार  जी  देसाई  श्री  ढेबर
 से  प्रार्थना  की  कि  वे  हस्तक्षेप

 करें  शौर  इस  बात  पर  ध्यान  दें  कि  किये  गये
 विनिश्चय में  परिवतेन

 पत्रों में  कोई  बात  दिखा

 श्री  चि०

 चा०  शाह

 :
 यह  बिल्कुल गलत  बात  है  ।  कया  वह

 समाचार

 ग  सकते  हैं  !  क्या  यह  कहीं  किसी  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  हुई  है  ?

 श्री  गाडगिल
 :

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  दाह  यद्यपि  wei परन्तु  उन्होंने  अभी तक
 यह  कला

 नहीं  सीखी  है  कि  यह  मेरी  बात  का  उत्तर  देने  का  विचार  करने  से  पहिले
 शान्तिपूर्वक  सुनें

 कि
 मेंने

 क्या  कहा  मेंने कहा  हैं  कि  यह  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन में  प्रधान  मंत्री के  वक्तव्य  का  निर्देश  किया  गया  इस

 कारण  हमें  देखना
 यह  होगा  कि  वह  वक्तव्य  किन  किस

 किस  स्थान
 पर

 कौर

 क्यों  दिया  गया  था  |
 ee

 मल  ग्रेजी  में  ।
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 में  यह  seq  नहीं  उठाता  कि  प्रधान  मंत्री  को  संवैधानिक  अधिकार  है  aaa  नहीं  अपितु

 में  तो  इसके  परिणाम  में  अधिक  दिलचस्पी  रखता  हुं  ।  मुझे  इससे  भी  मतलब  नहीं  कि  केबिनेट द्वारा

 भली  प्रकार  विचार  करने  के  पश्चात ऐसा  कहा  गया  था  अथवा  उससे  पहले  ।  मेरा  सम्बन्ध  तो

 केवल  इससे  है  कि  प्रधान  मंत्री  के  इस  वक्तव्य  का  कया  परिणाम  निकला  है  ।  कम  से  कम  में  तो

 इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचता  हूं  कि  यह  हमारे  दल  के  नेता  का  निदेश  है  तो  फिर  भला  उसकी  ग्रवहेलना

 की  जा  सकती  हैं  ।  आखिरकार यह  निदेश  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  जो  हमारे  ही  दल  के  हैं  ।

 यह  चीज  तो  बहुत  कुछ  प्राचीन  काल  का  स्मरण  कराती  है  जब  कि  पिता  ध  लड़के  के  लिये एक

 वधू  निश्चित  कर  लेता  था  जब  कि  लड़का  किसी  ate  ही  लड़की  के  साथ  विवाह  करना  चाहता  था

 कहना  यह  पड़ेगा  कि  राज  संसद्  की  प्रभुता  का  कोई  अस्तित्व नहीं  रह  गया  हैं  ।

 area  यदि  बहुमत  दल  का  नेता कोई  घोषणा  कर  देता है  तो  दल  के  नेता उसे  मानने के  लिये

 बाध्य
 हो  जाते हैं  ।  मुझे  बताया  गया  हैं  कि  यहां  तक  कि  संयुक्त

 समिति
 की

 बेठकें
 होने  से  पूर्वे  ही

 एक  दल-विद्वेष  के  लोग  पहले  ही  मिल कर  अपने  नेता  की  सम्मति  बता  दिया  करते  हैं  ।

 प्रदान  यह  नहीं  कि  बम्बई  महाराष्ट्रियों  को  दिया  जा  रहा  अपितु  यह  तो  सिद्धान्त

 का  प्रश्न  है  ।  इस  कारण  प्रइन  तो  यह  है  कि  क्या  हमें  |  स्वतन्त्र  विचार  करनें
 का

 अधिकार  प्राप्त  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  झपने  भाषण  में  कहा  कि  इसमें  कुछ  निश्चय  की  बात  भी  हो  सकती  है

 कुछ  समय  बाद  हम  इसके  गुणावगुणों  पर  विचार कर  सकते
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  नें  बम्बई

 Tet  को केन्द्र  अथवा  राज्य  के  अ्रधीन  रखकर  करने  के  विरोध  में  अपनी  सम्मति

 अनेक  पत्रों  ने  पहले  यह  सोचा था  कि  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र दो  राज्य  बनेंगे  प्रौढ़  बम्बई  महा  राष्ट्र
 में  सिला  दिया  जायेगा  |  किन्तु  किन्हीं  विशेष

 कारणोंवश  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इस  प्रबन्ध

 को  उन्हों ने  भ्र स्थायी  कालीन  व्यवस्था  समझा है  ।

 डा०  कुंदरू  भी  बम्बई  नगर को  अलग  रखने  के  विरोध  में  हैं  ।  बम्बई  या  दो  द्विभाषी  राज्य
 बनें और  यदि  ऐसा  सम्भव  न  हो  सके  तो  उसे  महाराष्ट्र  में  मिला  जाना  चाहिये  ।  इन  सब
 बातों को  जानें  दीजिये  तो  भी  यह  सोचिये  कि  बम्बई  नगर  को  अलग  रखना  क्या  देश  के  हित  में

 होगा ?  शान्ति  at  व्यवस्था  मद्य निषेध तथा  बेकारी  शादी की  सदस्यों  को  दृष्टि में  रखते

 हुये  यहीं  कहना  पड़ता है  कि  बम्बई  नगर
 को

 अलग  रखने  से  ना  जानें  कितनी  कठिनाइयां  उत्पन्न

 हो  जायेंगी  ।

 में  अपने  गुजराती  मित्रों  को  श्राइवासन  दिलाता  कि  उनका  सबसे  बड़ा  परित्राण  हमारी

 सद्भावना  है  हम  पिछले १५०  वर्षों से  पड़ोसी  रहे  हम  लोगों  की  बहुत  सी  चीजों  में  साम्यता

 है
 इस  कारण यदि  हमें  दो  राज्य  मिल  जायें  तो  हम  रास  में  मिल  कर  तय  कर  लेंगे  ।  मैंने  पश्चिमी

 बंगाल  भर  बिहार  के  विलयन  का  भी  विरोध  किया
 था  ।  जिस  पर  मुझे  लोगों  ने  प्रतिक्रियावादी

 कहा था  किन्तु  राज  बही  चीज  सत्य  सिद्ध हो  रही  है  |

 aid  यह  है  कि  हम  orca  में  सम्पक  रखना  चाहते  हें
 ।

 श्री  श्रेया  मेहता  की  दिक्षा  महाराष्ट्र

 में हुई  मेरी  गुजरात में  ।
 श्री  शंकर राव

 देव
 झर

 विनोबा  भावे  मेरे  सहपाठी  थे  ।

 में  तो
 गांधी  जी  की  भांति  हिन्दू  दर्शन  में  विश्वास  रखता  हूं  कार्य  से  घृणा  उस  कार्य  के

 करने  वाले  से  नहीं  "1

 हमें इस  समस्या पर  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  विचार  करना  चाहिये
 ।

 ऐसा  करने  से  पुलिस का
 प्रशासन हो  जायेगा  ।  इन  वर्षों  में  मद्य निषेध  सम्बन्धी  अपराध  बढ़  गये  हैं  निषिद्ध  वस्तुद्नों

 के  एक  बड़े  गुप्त  कारखाने  का  पता  लगा  है  ।
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 इसी  प्रकार  बम्बई  में  बेकारी  की  समस्या  को  लीजिये  जो  निरन्तर  उग्र  रूप  धारण  करती

 चली  जा  रही  है  ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार इसे  रोक  सकेगी ?  व्यवस्थित  अपराधों  की  संख्या  भी

 बढ़ती जा  रही
 इस

 सब  का
 परिणाम

 आखिर  क्या
 होगा

 श्रमिकों  पर
 भी  तो

 गरीबी  का  प्रभाव
 पड़ेगा  जो  में  चाहता हूं  कि  बहुत  धीरे-धीरे कौर  समन्वित ढंग  से  बढ़े  ।  बम्बई  को गे भ्रलग

 रसना  न  केवल  राजनीतिक ara  श्रमिक  दृष्टिकोण से  ही  खतरनाक  होगा  अपितु

 सारे  देवा  की  दृष्टि  से  भी  इसका  बुरा  प्रभाव  ही  पड़ेगा |

 बम्बई  आखिर  हैं  कितना  बड़ा
 ।

 tees  तक  यह  केवल
 २१  वर्ग  मील  में  फैला  21.0  था  ।

 बाद  में  हम  लोगों  ने  महाराष्ट्र के  जिलों  में  से  सत्तर
 वर्ग

 मील  क्षेत्र  और  दे  दिया  था
 ।

 मेरे  मित्र  श्री  पाटनकर  जो  ara  मंत्रिपद
 पर  शायद  यह  बात  भूल  गये  हैं

 ।  मुझे  श्राद्या  है  कि

 मतदान के  समय  वह  महाराष्ट्र  को  नहीं  भूलेंगे  ।  राज हमें  न  जाने  क्या  क्या  मौखिक  श्रीनिवासन

 दिये  जाते  हैं
 |  क्या  हम  यह  महसूस  नहीं  करते  कि  बम्बई  का

 झाधिक  अस्तित्व
 पृष्ठ देश

 पर  निरभर

 करता हूं  ।

 ऐसा  सुझाव  इसलिये  दिया  जाता  है  कि  बम्बई  सफल  रहा  PENS  में  ग्र विभाजित

 भारत  में  क्या  था
 ?  बम्बई में  हिसा  के  सम्बन्ध में  कुल  ११४०  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ।

 उन  Reo  लोगों  से  बदला  लेने  के  लिये  श्राप  ३०  लाख  लोगों  से  दण्ड  दे  रहे  उनका  शभ्रधिकार

 छीन  रहे हैं। क्या 'यही क्या  यही  लोकतन्त्र वाद है  ।

 wh
 यह  दिया  गया  है  कि  सन्तोष  समाप्त  होना  चाहिये  ।  मेरा  विनम्र  निवेदन  है  कि

 प्रधान  मंत्री
 इस  पर

 बिचार  करें
 |

 इस  प्रश्न का  निर्णय  लोकतन्त्रात्मक  ढंग  से  निगम  द्वारा

 किया  जानें  वाला  है  अथवा  जनमत  संग्रह  से  ?  यदि  ऐसा  है  तो
 जिसके  पास  धन  हूं  वह  सारे

 झगड़ों
 को  ठीक

 समय  पर  शुरू  कर  देगा  |  बाद  में  हमसे  कह  fear  जागेगा  कि  एक  पखवारा  पहले  झगड़े

 gl  जानें  से  ॥  के  के  क  के  ew  क  क

 कहा  यह  जाता  हूं  कि  हमने  ठोस  सुझाव  नहीं हीं  दिये et  हम  लोगों  ने  पहले  द्विभाषी  राज्य

 का  सुझाव  दिया  जो  रह  कर  दिया  गया  ।  ‘wa  स्थिति  यहां  तक  बिगड़  गई  हैँ  कि  द्विभाषी
 राज्य  बनाने

 की  बात  कहना  और  ahs  मुसीबतें  मोल  लेना  होगा  ।  इसी प्रकार मेरे  पहले  के

 प्रस्ताव  भी
 किये  जा  चुके  श्राप  चाहें  १०-१५  वर्ष  ले  लीजिये  किन्तु  ईमानदारी

 से
 कह  दीजिये  कि  आपका  है  शर  कभी  उसका  संविलयन  कर  दिया  ्»  ।  हमें  ७

 ठोस  सुझावों  को  कार्यान्वित  करनें  का  एक  अवसर  तो  दीजिये  ।

 में  तो  कहता हूं  कि  बम्बई  महाराष्ट्रियों  को  दे  दीजिये  ।  उसी  को  राजधानी बना  दीजिये

 BN  एक  सीसा
 आयो  नियुक्त  कर

 दीजिये  जिससे ये  सारे  wet  शांतिपूर्वक  कौर  ठोस  ढंग  से

 तय  हो  जायेंगे  ।  मेरे इन  शब्दों  पर  प्रधान  मंत्री  ने  विचार  किया  है  कौर  झ्र भी  फिर  करेंगे  ।

 मेरे  मित्र श्री  स०
 पाटील

 ने  यह  बड़ी  बात  कही है  कि  कुछ  लोगों  ने

 पदलोलुपता  के  कारण  यह  भ्रान्दोलन चलाया  हे  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  यदि  ऐसा  ही  होता
 तो  इतने  लोग  सत्याग्रह  क्यों  करते  शौर  १६०० लोग  यहां  प्रदर्शन

 के  लियें  नहीं  भराते  ।  महाराष्ट्र
 amt  इतना  गिरा  दिया  हैं  कि  वहां के  लोग  इसे  oad  लिये  स्रपमानजनक  समझते  हैं  ।

 श्री  देशमुख  ने  यदि  कुछ  कठोर
 शब्दावली

 का  प्रयोग  किया  है  उसमें  महाराष्ट्र
 की  वास्तविक

 स्थिति  की  स्पष्ट  झलक है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  को  यही  area  होता  है  कि  भ्राखिर  बम्बई को  महाराष्ट्र

 में  मिलाया  क्यों  नहीं  जाता  ?  पता  नहीं  श्राप  किन  लोगों  की  सम्मति  चाहते  केवल  हिन्दुस्तान

 टाइम्स  नामक  समाचार  पत्र  को  छोड़
 जो  सरकार के  कौर  fay  कर  गृह-कार्य मंत्री  के  पक्ष

 में  सभी  पत्रों  ने  कहा  समझ  में  नहीं  माता  कि  यह  कया  हो  रहा
 है  ?

 न
 gy  जनवरी

 के  हिन्दुस्तान टाइम्स  नामक  पत्र  में  छपा  है  कि  बम्बई  को केन्द्रीय  प्रशासित क्षेत्र  रखना  सर्वशक्ति

 उपाय  हे  महाराष्ट्रियों  को  बता  देना  चाहियें  कि  जब  तक  बेईमान नेतृत्व  रहेगा तब  तक  इसमें

 परिवर्तन नहीं  हो  सकता



 Wio  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  २८  ee OS

 यह  निर्णय  किन  लोगों  के  लाभ  के  लिये  किया  गया  है  ?  आपने तो  अल्पसंख्यकों  के  लिये

 परित्राण का  सुझाव  दिया है  ।  यदि  महाराष्ट्री लिये  भ्रच्छे  हें  तो  बम्बई  के  अल्पसंख्यकों
 के  प्रति

 भी
 उनका

 व्यवहार  अच्छा  ही  रहेगा  ।  श्राप  किसके  हितों  की  रक्षा कर  रहे  यह

 बड़ा  स्पष्ट  सा  प्रश्न  हो  जाता  ह  ?

 हमारे  सामने
 wet

 यह  है  कि  बम्बई  जनसाधारण  का  है  या  उन  सम्पत्ति  स्वामियों  का  है

 जिन्होंने  अंग्रेजी  सरकार  के  समय  में  उन  सम्पत्तियों  का  asia किया  है  a  लोग  व्यापारी लोग
 ये  लोग

 वे  हें  जिन्होंने गोझा  की  आधिक  नाकाबन्दी  को  विफल  बनाया ।  में  प्रधान  मंत्री से

 प्रार्थना करना  चाहता  हूं  कि
 वह  प्रतिष्ठा  के  इन  विचारों  को  छोड़कर  इस  बात  पर  विचार

 करें
 कि

 किसी  विशिष्ट  विनिश्चित के  परिणाम  क्या  होंगे
 ?

 यदि  दुर्भाग्यवश  कोई  श्रीपति उठ

 खड़ा  होता
 तो  विचारिये कि  कया  होगा  ?  यदि  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखना  जाय तो  ठीक

 विनिमय
 किया

 जायेगा
 ।  यदि  यह  महाराष्ट्र

 को
 दे  दिया  जाता  तो  यह  किसी  ऐसे

 राज्य

 में  चला  जाता  है
 जो

 भारत  में  नहीं  है
 ?

 हमसे  कहा  जाता  है  कि  इस  छोटे  से  टुकड़े की  चिन्ता

 कयों  करते  हो  ।
 यह  बात  हमारे  गुजराती  मित्रों से  क्यों  नहीं  इसके  यहां  वहां

 रहने  से
 उन

 पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  हमारे  सारे  गांव  का  सम्पूर्ण  व्यापार  व  वाणिज्य

 हाथ  में  है
 ।  हममें  भ्रामक में  कोई  दुर्भावना  नहीं  है  श्राप  इसे  क्यों  पैदा  करते हें  ?

 अतः
 में

 सरकार  से  प्राथना  करता  हूं  कि  वह  at  बढ़ने  कौर  जनता  की  मांग  को  स्वीकार  करने  से  पहलें

 भली  प्रकार  से  विचार  कर  ले
 ।  महाराष्ट्र के  लोगों  की  यह  बहुत ही  उचित  कौर

 सम न्याय  मांग  हैं  ।  यह  श्राप  पर  इस  महान  देश  के  भाग्य  विधाताओं  पर  है  कि  श्राप
 न्याय

 के

 पक्ष  में  मत  देते  हें  या
 उसके  विरुद्ध  ।  यदि इस  मतभेद  पर  असहयोग  होना  भ्र निवार्य तो  में  प्राकार

 श्रीनिवासन देता  हूं  कि  इसमें  कोई  बुरी  भावना  न  होगी  ।  मैं  कांग्रेस  में  सदैव  ही  उच्च  सिद्धान्तों  ake

 उच्च  शदर्शों के लिये
 के

 लिये  रहा  यद्यपि  आजकल  यह  प्रत्येक  अ्रवसरवादी  का  आश्रय  बन  गई  हैं  ।

 यह  पवित्र  मन्दिर  धन-विनिमय  करने  वालों  से  भर  गया  है  तथा  प्रधान  मंत्री  और  मेरे  मित्र
 श्री

 ढेबर  इसमें  करने  का  aaa  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  के  केवल  कहने  से  ही
 bat

 न  की  में  रि  हदो

 ~
 मेँ

 उन्हें  श्राइवासन देता  हूं  कि  कोई  भी  जाति  हमसे  अधिक  समाजवाद  के  पक्ष  में  नहीं  क्योंकि

 हमारे  पास
 निर्धनता

 खोने  के  कौर  कुछ  नहीं  है  ।

 हम  अपनें  स्वप्न  के  महान  भारत  के  निर्माण  में  प्रधान  मंत्री  को  पुरा  सहयोग  देंगे
 ।  केवल

 aaa
 है  कि  वह  अपना  निर्णय  वरन  भाग्य  में  जो  लिखा  वह  होकर  ही  रहेगा

 |
 मेरा

 इस

 eT  पर
 समझौता  नहीं हो  सकता  ।  यद्यपि  मुझे  हि  ध्येय  में  सफलता  क  मेरा  मन

 संतुष्ट  रहेगा  कि  मेंने  झपने  मन  की  बात  देश  के  प्रतिनिधियों  के  सम्मुख रख  दी  है  !

 डा०  weet  : मेरी  मातृ-भाषा  बंगला  ate
 तेलगू  मानी  जाती हैं

 ।

 परन्तु  में  उनके  दो-चार  शब्दों  से  अधिक  कुछ  नहीं  जानता
 ।

 wa  कोई  भी मुझे  भाषायी  कट्टरपन्थी

 नहीं कह  सकता  ।  परन्तु  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन  अयोग  के  इस  प्रतिवेदन के
 हासिल  तथ्य कया  हैं  ।  इस  प्रतिवेदन  से  तो  मुझे  कुछ  पता  न  लगा  ।

 दक्षिण  में  _  १५२६  fo
 में

 बहमनी  साम्राज्य  का  भाषावार  पुनर्गठन  न  था
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन
 नें

 उस  समय  के  भारत  के  मानचित्र को  देखा  होता  ।  वहां  तेलगू  कन्नड़  भाषायें
 बोली  जाती  थीं  कौर  इनके  क्षेत्रों  के  अनुसार  ही  राज्य  पुनर्गठन  ठ्ठ  था  ।  मुगल  राज  होने  पर  यह

 साम्राज्य छिन्न  भिन्न  हो  गया  अंग्रेज़  पराये  सनौर  उन्होंने  कहा  कि  दक्षिण  स्वाधीन  नहीं  रह
 सकता ।  परन्तु  उन  सबने  दक्षिण के  महत्व  को  ्य  किया  उन्होंने  सारे  मामले  के  बारे

 में  सामान्य  बुद्धि  से  काम  लिया  ।  उनके  बाद  हमारी  सरकार  सत्तारूढ़  हुई  ।  सर्व
 पुलिस

 क  ee

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 कार्यवाही हुई  ।  सरदार  पटेल  ने  हैदराबाद  का  विघटन  करने  का  विनिश्चय  किया  |
 परन्तु

 सरकार ने  निजाम  से  लगभग  १८  करोड़  रुपयें का  ऋण  तथा वे  फिर  हैदराबाद के  मामले

 में  ठंडे  पड़  गयें
 ।

 में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  महत्त्वपूर्ण  मामलों  में  हमारी  सरकार  का
 कितना  अस्पष्ट  रहा  है  ।

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने
 बम्बई

 के  बारे  में  सिफारिश
 की  ।

 बम्बई  नगर
 के

 बारे  में  जो  सुझाव

 दिया  गया  उसका  परिणाम  यह  हुआ कि
 बम्बई-नगर-रूपी  पूंछ  किस  राज्य-रुपी  कुत्ते  के

 लगाई  जाय  ।  एक  नहीं  अपितु  दो  विभिन्न  feat  में  खींचने  वाले  कुत्ते  इसी से  बम्बई

 के  सन्तुलित  एक  द्विभाषी राज्य  की  धारणा
 बनी

 |  जो  सफल
 न  |  दूसरा  प्रश्न

 यह  उठा  कि  बम्बई  नगर  का  क्या  हो  ?
 महाराष्ट्रियों

 ने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  वे  द्विभाषी  राज्य

 नहीं  चाहते
 ।

 परन्तु  उन्होंने  यह  पूछा  था  कि  हमारा  सिर  क्यों  काटना  चाहते  हूँ
 ?

 ”

 वे  बम्बई  के
 द्विभाषी  राज्य  से  विदर्भ  को  अलग  रखना  चाहते  थे  ।  बड़े  ग्रा इच ये  की  बात  हैं  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 नें  विदर्भ के  बारे  में  यह  निष्कर्ष  कैसे  निकाला  ara  के  प्रतिवेदन  में  जो  कुछ  कहा  गया  यदि

 हम  उसे  पढ़ें  तो  झ्राइचयें होता  है  ।  उन्होंने कहा  है  कि  1.0 3.0  से  ही  क्षेत्र  के  बाहर  के  लोगों  पर  कुछ

 सदन  रहा  |  विदर्भ  के  लोग  महाराष्ट्रियों  महाराष्ट्र के  लोग  गुजरातियों  पर  कौर
 तिलंगाना के  लोग  ग्रान्ट्स  के  लोगों  पर  संदेह  करते  हैं  ”।  क्या  भारत  को  मिला  कर  एक  करनें  का  यह

 जो  प्रतिभा  विषय  गलत  सिद्ध  हो  चका  वह  क्यों  भ्र पना या जाय  ?

 में  बम्बई  के  प्रश्न  पर  कराता  हूं  ।  एक  तो  यह  कहा  जाता  हैं  कि  हम  विभाजन  नहीं
 प्रौढ़  दूसरी  प्रो  हम  कहते  हैं  कि

 '
 समस्या  को

 खत्म  होने
 दोਂ  ।

 परन्तु  उपेक्षा  से
 समस्या  खत्म  नहीं  वे  तो  स्वेच्छा पूर्ण  सहयोग  से  समाप्त  होती  gt  यदि  श्राप  एक  सीमा

 ग्रा योग
 बना  दें  तो  ये

 सारी  समस्यायें समाप्त  हो  जायं  ।  में  पूछता  हूं  कि  सीमा  आयोग बनाये

 बिना  श्राप  प्रत्येक  बात को  कसे  समाप्त  करेंगे  |  मुझे तो  चिन्ता  इस  बात  की  है  कि  हमने  जो  गलतियां

 की  हैं  वे  कैसे  ठीक  होंगी  ।
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  कहा  था  कि  लोगों  की

 इच्छानुसार  कार्य

 यह  जानना  कि  वे  कया  महसूस
 करते  उन्हें  बया  दुःख  लोकप्रिय  सरकार का  कत्तव्य

 @  |  यदि  सरकार  गलती  करती  तो  वे  उसे  ठीक  करनी  चाहिये  ।  बात  यह  नहीं  है  कि  राज्य

 पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  का  अवश्य  पालन  किया  जाय  aft  यह  हैं कि  हम  या  तो  इसे  ठीक
 करें  या  अस्वीकार कर  दें  ।

 प्रादेशिक  परिषदों  सम्बन्धी यह  सारी  बातें  मेरी  समझ  में  नहीं  जाती  ।  पंजाब  जैसे  ट्रिभाषी

 राज्य के  लिए  एक  प्रादेशिक
 समिति

 की
 बात  तो  में  समझ  सकता  परन्तु  प्रदेश  जैसे  एक

 भाषी  राज्य  के  बारे  में  नहीं
 ।  तिलंगाना

 को  एक  विकास
 ate

 देनें  में  क्या  हानि  ह  ।
 हित

 ्  से  मिलने  एक  के  बाद  दुसरा  प्रतिनिधि मण्डल  रहा  परन्तु  कुछ भी  विनिश्चय

 नहीं  होता  तिलंगाना  में  प्राजक  यह  स्थिति  है  कि  उच्च  कमान  कुछ  कहता  है  गृह  मंत्रालय

 कुछ  कहता  यही  गड़बड़ी  चल  रही  हे  |

 में  प्रादेशिक  परिषदों  के  निबन्ध  are
 देते  जानना  चाहता  हुं  ।  मेरे  पूछने  पर  उन्होंने  कहा

 ्  array  दिखा  दूंगा  ”।  मने  कहा  दीजिये ”।  उन्होंने  कहा  राष्ट्रपति  पर
 छोड़

 दिया  गया  है  LB  यह  बात  मेरी समझ  में  नहीं  जाती  इस  सभा  को  यह  जानने  का  अधिकार हैं  किः

 सरकार क्या  विनिश्चय  कर  रही हैं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  (Tet)  जनाब  स्पीकर  प्रभी  हाउस ने  एक  तकरीर

 सुनी  है  ।  मेरे  दोस्त  जयसूयें नें  जिस  चीज  का  जिक्र  हाउस  के  सामने  कियां  उसको  में  कांक्रीट  फार्म

 में झ्रापके रूबरू रखना चाहता रूबरू  रखना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  जिक्र  किया  तैलंगाना शौर
 अंध्र

 में  ग्रा पके सामने  थोड़ा  सा
 पंजाब

 का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  जिसके
 बारे  में

 श्राप  कई  तकरीरें  सुनः

 चुके हैं  |
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 [stea  ठाकुर  दास

 प्रभी  साहब  ने  फरमाया  कि  एक  रीजनल  कौंसिल  का  फार्मला  लेकिन  राज
 तक

 उनको  पता  नहीं  कि  वह  क्या  चीज  हैं  ।  श्राज तक उनको तक  उनको  यह  खबर  नहीं  कि  उसकी  क्या  करवटें
 tera

 हैं  पौर  उससे क्या  फक  हो  जाता  उसके  सही  साने  gag  फिल

 वाकया  रीजनल  कौंसिल  का  एक  नया  ख्याल है  प्रौर  लोगों  को  उसका  कूछ  पता  मुझे तो  यह
 भी  पता  नहीं हैं  कि  खुद

 गवर्नमेंट
 को  भी  इसका  पुरा  पता  है  या  नहीं  कि उन्होंने  कया चौज  बनाई

 में  एक  चीज  जानता  ip
 ।  पंजाब  में प्राज लोग कहते हैं लोग  कहते  हैं  कि  वहां  बड़ा  व  अरमान  लेकिन

 etme Weare  के  पढ़ने  से  पता  चलता  है  कि  फिल  वाकया  पंजाब  का  एक  हिस्सा  ऐसा  है  जो  कि  रीजनल
 कौंसिल  से  खुश  नहीं हैं  ।  जहां

 तक
 श्रग्बाला  डिवीजन  का  सवाल  वहां  के  लोग  श्राम  तौर

 पर

 इससे  खुदा  बगैर  जाने  बूझे  हुए  कि  यह  क्या  चीज  सिर्फ॑  उसके  नाम  से  ही  खुद  हें  ।  हम
 लोग

 १००  बरस  से  इतने  मजलूम  जब  से  कि  वहां  पर  सन्  १८५७ की  जंग  में  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  के

 खिलाफ  बगावत  करने के  जुर्म  में  इस  इलाके  को  सजा  दी  गई  थी  कि  उसको  पंजाब के  साथ  जोड़

 दिया  जाय  वह  सजा  राज  १००  बरस  से  ज्यों  की  त्यों  चली  जाती  है  ।  fas  इतना  ही

 हम  सोचते थे  कि  स्वराज्य
 जायेगा  प्रौढ़  हमारी  तकलीफ  दूर

 हो  जायेंगी  ।  मगर  वह  ख्याल  हमारा

 साबित नहीं  ञ्च  ।  हम  प्राण  बरसों  से  देख  रहे  हें
 कि

 वहां  पर  वही  पुराना  पुरानी

 वही  सजा  हमको  दी  गई  राज तक  कायम  है  ।  मेंने  पिछली  दफा  हाउस में
 दिये

 थे  शौर  at  चल  कर  में  प्राप्ति  इजाजत  से  हाउस  की  एजुकेशन  के
 वास्ते

 उन
 फीसें

 )
 को  सिफ॑

 यह  दिखाने  के  कि  वहां पर
 प्राचीन  प्रबल

 है  ।  लेकिन  कम  फिर  भी  यह  बात  में  निहायत  aaa  से  श्री  कर  सकता  हूं  कि  बावजूद

 इस  इल्म  के
 कि

 हमारे  लीडरान ने  हर  एक  शख्स  को  पुरा  मौंका  दिया कि  वह
 उन  तक  एप्रोच

 जिस  तरीके से  पंजाब  का  फार्मूला  तय  किया  गया  उसके  कम  कुछ  लोगों
 को

 शिकायत
 बाकी रह  गई  जिस  वक्त  वहां  के  लोग  यहां  पर

 थे  mie  जिनके  कि  हाथ  में  पंजाब

 की
 किस्मत  पूछते  थे  कि  बया  फंसला  क्या

 शम्स  सैटल  )  हुई  तो  उनको

 कोई
 भी

 चीज  नहीं  बताई  *जाती थी  ।  यहां तक  कि  wa  इस  हाउस  में  इस  ग  म
 तकाजा  हुआ  थी

 मेंने  होम  मिनिस्टर  मंत्री  )  साहब से  पूछा  कि  खुदा के  लिये  हमें  बताइये  कि  कया

 फैसला  हुआ  है  उस  उन्होंने  एक  कागज  हमारे  सामने
 रखा

 ।  मुझे  यह  शिकायत नहीं  है  कि
 अपन क्या फसला क्या  किया  ।  इसके  बारे  में  में  चल  करार  करूंगा  |  मुझे  शिकायत  यह  हैं

 कि

 क्लोज़्ड  सीक्रिट  रखकर  इसका  फैसला  किया  जिसका  कि  इल्म  हमको  नहीं

 दिया  ।  क्या  किसी  को  मिला  हैं  कौर  क्या  नहीं  मिला  है  इसको  तो  कभी  तक  जाने  दीजिये
 ।

 यह  जो  तरीका  जाप  अख्तियार  किया  यह  गलत
 था  इससे  साइकोलॉजिकल  फ्रस्ट्रेशन

 मनोवैज्ञानिक  लोगों  में  फला  कौर  साइकोलॉजिकल  डिफिकलटीज

 उठीं  और  में  आपको यकीन  दिलाता  हूं  कि  ore  पंजाब  में  अगर  इस  रिजनल  फार्मूले

 को  लोग  समझ  जाते  तो  शायद  इतनी  दिक्कत  पैदा  न
 होती  जितनी  कि  प्रापक

 इस  चीज  को  दबाये  रखने  ate  किसी
 को  भी

 इसका  पता  न  होने  देने  की  वजह  से  पैदा  हुये  हैं
 ।

 ञ में झपको  यह  भी  बतलाना  चाहता  हैं  कि  इन  टम्स  को  मालूम  करने  के  लिए  एक  शख्स  को  भूख

 हड़ताल  करनी  पड़ी  और  तब
 जाकर  बताया  गया

 कि
 यह  फार्मूला  क्या

 स्टेटस  रिश्ार्गेनाइजेशन  बिल  पुनर्गठन  विधेयक
 में इस  रिजनल  फार्मूले  का  कतई

 भी
 कहीं  जिक्र  नहीं  हे  ।

 मेंने  सारी
 रिपोर्ट

 )  पढ़ी है  लेकिन  मुझे  इस  रिजनल  फार्मूले

 कहीं  जिक्र  नहीं  मिला  है  ।  इसके  बाद  मैंने  कॉस्टीट्यूशन  नवां  एमेंडमेंट

 पढ़ा  कौर  उसकी  दफा  22  में  या  किसी  कौर  दफा  में  मुझे  इसकी  तफसील  का  जिक्र  तक  नहीं
 मिला  ।  इस  बिल  के  आखिर  में  जाकर  इसके  अपेंडिक्स  में  यह  लिखा  हुमा
 छ

 ने  ।

 राज्य  में
 प्रादेशिक  योजना

 की  रूप
 रेखाਂ

 अरब  ara  ही  बताइये  कि  किसी  दफा

 अगर  में  कोई  हमें  कमेंट
 भेजना  चाहता हूं  तो  उस  श्रमेंडमेंट को  कैसे  भेजूं  शौर  किस  तरह  से

 का  १३५  ON
 में  चाहूं  कि  कोई  एमेंडमेंट इस  फार्मूले  में  हो  तो  उसको  में  कराऊँ  |  ama  जो  अपेंडिक्स
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 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  ध  ई  ।

 लिख  दिया श्र
 उसमें  श्राउटलाइन लिख  इस  एपेंडक्स  ग्रोवर  इस  ट्राउट

 लाइन  पर  कोई  एमेंडमेंट नहीं  हो  सकती  ।  श्रब  में  नगर  चाहूं  कि  कोई  एमेंडमेंट  हो

 तो  वह  मंजूर  नहीं हो  सकती  ।  में  तो  यही  समझता  हूं  कि  ora  यह  चाहते  हैं  कि  पंजाब के  बारे  में

 कोई  एमेंडमेंट  न  पेश  हो  सके  कौर  महज  एक  एडजेक्टिव  काडर  के  के  जरिये

 ही  यह  सारा  काम  हो  जाये  ।  में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  एक  बार  माइनोरिटी कमेटी

 संख्यक
 की

 एक  मीटिंग हो  रही  थी  ae  उसमें  सरदार  पटेल  ने  कहा  था  कि  हमने  यह
 फैसला  कर  लिया  है  ae  श्राप  इस  पर  कोई  नुक्ताचीनी  न  करो ।  भ्रमर  श्राप

 चाहते  हें  कि  हम  कोई  नुक्ताचीनी  न  करें  तो  श्राप भी  हमें  बता
 दीजिये

 कि  यह  फैसला  जो  हमने

 कर  लिया  कौर  श्राप  इस  पर  कोई  नुक्ताचीनी न  कीजिये  ।  इस  चीज  को  में  ज्यादा  पसन्द  करूंगा

 बजाय  इस
 इन डायरेक्ट

 तरीके
 के

 ।  में  चाहता  हूं  कि  पंजाब  के  इन्दर  कोई  भी
 तबका

 ऐसा
 न  हो  जिसको

 कोई  दुःख  हो  या  गवर्नमेंट  के  खिलाफ  कोई  शिकायत हो  ।  में  खुश  हुं  कि  आपने  जो  फैसला  किया

 उससे  हमारे  सिख  भाई  खुद  हें
 प्रौढ़

 उन्होंने  उसको  पसन्द  किया  है  कौर  भ्र पने  फैसले  पर  वे  कायम हें  |
 जिस  तरह  से

 भी
 पंजाब  का  झगड़ा  खत्म  होता  है  उसमें  में  खुश  हूं  ।  में  इसकी  परवा  नहीं  करता  कि

 कौन  सी  माइनॉरिटी  ज्यादा  हो  जाती  है  था  कौन  सी  कम  होती है  ।  में  जानता

 हूं  कि  पंजाब  में  कहीं

 '

 पर  हिन्दू  माइनौरिटी  में  हैं  पौर कहीं  पर  मैजोरिटी  में  कौर  कहीं  पर  सिख
 मैजोरिटी

 में  हो  गये  ए  कहीं  पर
 माइनौरिटी

 में  इसकी  मुझे  कोई  परवा  नहीं  है
 ।

 यह  चीज  मुझे
 खटकती नहीं  है  कि  कयों  कोई  मैजोरिटी में  हो  गया  है  कौर  क्यों  कोई  माइनौरिटी में  हो  गया  है  ।  जोਂ

 में  चाहता हूं  वह  यह  है  कि  पंजाब  के  लोग  सुख  दौर  शांति  से  मिल-जुल  कर  भाई-भाई  की

 तरह से  रहें  ।  कोई  भी  एग्रीमेंट  जो  इस  चीज  को  at  में  मदद  देता  है  उसका  मैं

 स्वागत  करता  हूं  पौर  उसको  पसन्द  करता  हूं
 ।

 लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  में  ag
 भी

 चाहता  हूं
 कि

 इन्सान  के  जो  फंडेमेंटल राइट  हैं  इंडिविजुअल  राइट्स

 हैं  उन  पर  किसी  तरह  से  भी  श्रापके  फैसले  से  चोट  नहीं  लगनी  चाहियें  ।  तो  में  यह

 कह  रहा  था  कि  मेरी  शिकायत  यह  है  कि  जो  तरीका  फैसला  करने  का  अख्तियार  किया  गया  कौर

 जिस  तरह  से  इसको  पुट  किया
 गया  था  शौर  जिस  तरह  से

 को
 एक  एडजेक्टिव  इंस्ट्रक्शन  अनुदेश  )  बना  दिया  गया  उस  पर  मुझे  सख्त  एतराज

 हैं  भ्रापने हमें  इस  काबिल
 भी

 नहीं  रखा
 कि

 हम  इसको  क्रिटिसाइज  कर  सकें  |

 में  अदब  से
 A

 करना  चाहता  हूं  कि  यह  तरीका
 ठीक

 नहीं  हैं
 ।  डेमोक्रेटिक  तरीका  बरतना

 चाहते हैं  श्र  मुझे  श्राप  इजाजत  देते  हैं  कि  में  मगर  चाहूं  तो  कोई  तरमीम  पेदा  करूं  शौर

 जाने  के  लिए  arg  करूं  तो  श्राप  मुझे  पूरा  मौका  उस  तंरमीन  को  पेश  करने  का  दीजिये |

 लेकिन  इस  श्राप  दिखाना  चाहते  हें  कि  इजाजत
 दी

 गई  श्राप  यह  भी  चाहते  हैं  कि  में  इससे
 फायदा न  उठाऊं  ।

 में  द्  wer  चाहता  हूं  कि  यह
 जो

 रिजनल  फार्मूला  आपने  बनाया  है  क्या  यह  हम  लोगों
 को  तसल्ली  दें  सकता है  ?  में  इस  झगड़े  में  नहीं  पडेगा  कि

 कराया  यह  फार्मूला
 जो  कि  को

 दो  हिस्सों  में  तकसीम  करता  है  यह  वाजिब  है  या  नहीं  ।  में  जिस  झगड़े  में  पड़ना
 हूं  वह  यह

 है  कि  oad  रिजनल  फार्मूले  तीन  जगहों  पर  बनाये  ।  एक  तो  शापने  ग्रां  श्र  तैलंगाना  में  इसे  बनाया  |

 एक  इसे  महाराष्ट्र में  बनाया  तीसरे  पंजाब  में
 ।

 तेलंगाना  कौर  आंध्र के  बारे  में  तो  हना

 है
 कि  वहां  के

 लीडर
 वापस  में  मिले  gate  उन्होंने

 एग्रीमेंट  होना  )  कर  लिया  है  कौर  उस

 एग्रीमेंट  के  मुताबिक  काम  होगा  जिसमें  सर्विसेस  वगैरा  के  बटवारे का  जिक्र है  |
 में  इससे  बढ़कर

 कोई  अच्छी  चीज  नहीं  देखता  ।  नगर  कहीं के  लोग  मिल-जुल कर  कोई  फैसला  कर  लेते  हैं  तो  इससे

 बढ़कर  कोई  कौर  स्वागत
 योग्य

 चीज  नहीं  हो  सकती  हैं
 ।

 में  उनको  इसके  लिये  मुबारकबाद

 देता  हूं  सनौर  साथ  ही  साथ  श्रमिकों
 भी  कि  श्रापने

 उनको  फैसला
 करने

 में  मदद दी  ।  जहां तक

 महाराष्ट्र का  सवाल  है  उसको  ares  तीन  टुकड़ों  में  तकसीम  किया  है
 ।  पहले तो  आपने

 यह  कहा है
 कि  विकास  प्रयोजनों  के  लिए  धन  का  समान  बटवारा  दूसरे  वोकेशनल  ट्रेनिंग  व्यवसायिक

 प्रशिक्षण  )  का  जिक्र  किया
 ax

 तीसरे  झापने
 टेक्निकल  ट्रेनिंग  का  जिक्र किया  इन  तीनों

 के  झाड़दार  पर  ग्रिपर  उनका  फैसला  कर  दिया  साथ
 की

 सर्विसेस  के  बारे  में  जिक्र
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 ठाकुर  दास

 किया हैं  ।  लेकिन  में  बड़े  अदब  के  साथ  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  areas  इलाके  के  लिये  जिसको  में

 ही  बक वर्ड  नहीं  कहता  हूं  बल़्कि  सारा  पंजाब  बेकार  (  पिछड़ा  कहता  है  हर  राइट फूल
 थिंकिंग  विचार  करने  आदमी  मानने  को तैयार ७  क्या  किया  है  ।  पिछली

 बार  हमारे  डिप्टी  स्पीकर  साहब  ने  जब  तकरीर  की  तो  उस  तकरीर  के  दौरान  उन्होंने  यह कहा कि
 अम्बाला  डिवीजन के  यानी  हमारे  साथ  इंसाफ  नहीं हो  रहा  ।  सर्विसिस

 )  के  लिहाज
 कम्युनिकेशंस

 की दृष्टि  इरीगेशन  )  की दृष्टि ्र

 से  भ्र ौर  हर  तरह  से  हमारा  इलाका  जो  है  वह  पसमांदा  है  इस
 चीज  को  उन्होंने  तसलीम

 किया ।  मेरे  पास  फिगर्स  मौजूद  हैं  जिनको  कि  में  जागें  चलकर  ATTA  पढ़कर  सुनाऊंगा  जो  कि
 आपके  लिए  एक  arg  श्रोपनर  खोलने  वाली  )  सिद्ध  होंगी

 ।
 में  बड़े  अदब  से  पूछना  चाहता  हूं

 कि  ara
 इन  शिकायतों को  दूर  करने  के  लिये  क्या  चीज  इस  बिल  में  रखी  है

 ?
 we  areca जो  बिल

 @  इस  से  भ्रम्बाला  डिवीजन  सही  मानों में  एक  लिंग्विस्टिक्स  माइनौरिटी  संख्यक  भाषा  भाषी )

 बन  जाती  है  क्योंकि  जालन्धर  कौर  प्रबाव  के  बीच  में  हिदी  बोलने  वालों  की  तादाद  दूसरों  की

 निसबत  आधी  से  कम  है  भ्र ौर वह  शायद  ६०  या  ७०  लाख  होगी  |  पिछले  सौ  सालों  से  इनके  साथ

 बेइंसाफी  होती  प्रौर  पिछले  ars  सालों  जब  से
 कि  भारत  झ्राजाद  आपकी  गवर्नमेंट

 ने  उनके  प्रति  अरपना  रख  झपना  रखा  है  जैसा  कि  एक  कौनकरेंर  एक  कान कड़  (faster)
 के  साथ  है  ।  ऐसी  सुरत  में  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  यह  सवाल  बहुत  ह  इसकी  तरफ

 दिया  जाय  |  यही  सवाल  हमारे फ़रक  मन्थनी  साहब  ने  उठाया  हैं  कौर  में  इसको बहुत  ज्यादा

 महत्व

 देता  हूं  ।  यह  जो
 लिंग्विस्टिक्स  माइनौरिटीज को  सेफ गा डस  देनें का  मामला

 उसको  लाइट ली न  लें  |  यह  सबसे  जरूरी  सवाल  है  |

 अराज  हमने  बम्बई  के  बारे  में  तकरीरें  सुनीं
 ।

 सारे  देश  के  बारे  में  भी  लोगों  ने  अपने  विचार

 ia  किये  हैं
 ।  चार  करोड़  शभ्रादमी  जो  लिग्विस्टिक  माइनौरिटी  में  मल्टी-लिंगवाल  स्टेट्स

 भाषी  राज्यਂ  में  ही  नहीं  बाई-लिंगवाल स्टेट्स  में  भी  हैऔर  यूनीलिंग्विल  स्टेट्स में
 भी  वे  हो  सकते  उनके  बारे  में  ध»  क्या  सोचा  है  ?

 में  अदब  से  at  करता  हूं  कि  श्राप  चाहे

 बम्बई  का  फैसला कर  सारे  हिन्दुस्तान का  फैसला  कर  लेकिन जब  तक  श्राप  लिंग्विस्टिक

 माइनौरिटीज का  जो  सवाल  है  उसको  हल  नहीं  करते  तब  तक  जो  श्राप  वेलफेयर  स्टेट

 कारी  लाना  चाहते हैं  प्रौढ़  जिस  चीज का  नक्शा  हमारे  सामने  श्रद्यीक  मेहता  साहब ने

 खींचा उसको  ला  नहीं  सकेंगे  |
 इसको  लाने

 का
 तरीका  कया  है

 ?  किस  तरह  से  वह  चीज  झा

 सकती हैं  ?  पेशावर  इसके  कि  में इस  चीज पर  पहले  में  aes  आपकी  इजाजत  से

 डिविजन  के  बारे  में  मेरे  पास  जो  फिगर्स  उनको  रखना  चाहता  हूं  ।  पहले

 यह  बैकवर्ड  एरिया  gar  ear  करता  था  at  wa  यह  लिग्विस्टिक  सिक्योरिटी
 होगा  |  इस  चीज  के  बारे  में  mg  किसी  से  भी  पुछ  सकते  लेकिन  कोई  दो  झ्ोपिनियंस (  )

 नहीं हो  सकतीं  हर  एक  शाराइको  यहीं  कहेगा  कि  यहं  जो  हालत  हें  यह  टूर  होनी  चाहिये  ।  अरब  में

 जो  फिगसं हैं  उनको  झ्रापके  सामने  पेशा  करता  हूं  ।  पंजाब  के  सेंटर  में  दो  मिनिस्टर  हें  शर  दोनों

 a  जालंधर  डिवीजन  के  हें  ।  पंजाब  में  are  मिनिस्टर  हैं  जिनमें  से  सात  जालंधर  डिविजन  कें

 हैं  रोक  एक  ara  डिविजन का  ।  पंजाब  असेम्बली के  स्पीकर  (  भ्रष् यक्ष  )  पौर  काउंसिल  )
 के  चेयरमैन  दोनों

 के
 दोनों  जालंघर

 डिविजन के  हैं  ।  पंजाब हाई  कोर्ट  के  सात  जज

 हैं  और  सातों  के  सातों  जालंधर  डिविजन
 के  हैँ

 पंजाब  पब्लिक  सर्विस  किसान  लोक

 सेवा  आयोग  के  तीन  मेम्बर  प्रौढे  तीनीं  ही  जालंधर  डिविजन के  पंजाब  स्वार्डिनेट  सर्विसिस

 fated  बोर्ड  सेवा  चुनाव बोर  )  के  तीन  मैम्बर
 हैं  प्रौढ़

 तीनों  ही  जालंधर  डिविजन  के
 है  ।

 जो  वहां
 का  चीफ  पालियामेंटरीਂ  सेक्रेटरी  संसदीय  सचिव  वह  भी  जालंधर  डिविजन  का

 है  |  काउंसिल साफ  स्टेट  (  राज्य  में  पंजाब  के  आठ  मेम्बर  दौर  msi  के  avi  जालन्धर

 डिविजन के  हैं  ।  इसके  आगे भ्र  देखिये  ।  पंजाब  लेजिस्लेटिव कौंसिल  में
 गवर्नर  (  कौर  सभा  )  द्वारा  नामिनेटेंड  १८  मेजबां

 में  से  सीटें  २  अम्बाला के  लोक-सभा की  ६  सीटों  में  से  सिफ॑  ३  हरयाना  प्रान्त  को  दी  गई  हें  ।
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 कमेटी  trad  सिलेक्टिड  बाई  दि  विधान  सभा  की  तादाद  १६  है  कौर  उनमें  से  सिफ
 अम्बाला के

 आफिशियल  कमेटीज  गवर्नमेंट
 tara  नामिनेटिड

 २  मेम्बर हें  प्रौढ़

 उनमें  से  कोई  भी  हरयाना  का  नहीं  है  ।

 अब  जरा  सर्विसिज की  हालत  देखिये  ।  arse  सी०  एस०  सैनिक  सेवा

 कौर  कराई  Wo  एस०  प्रशासन  के  २४  मेलबर्न  में  से  हरियाना का  कोई  भी  नहीं है  ।

 सेक्रेटरी
 डिप्टी

 teeter  भ्रंश  सेक्रेटरी सचिव  )  कौर  असिस्टेंट

 सेक्रेटरी  की  तादाद  १४५  लेकिन  उनमें से  कोई  भी  हरियाना का  नहीं  २०

 हैज  ars  दि  डिपार्टमेंट्स  के  प्रमुख  पदाधिकारियो ं)  में  से  सिर्फ
 र

 हरियाना  के
 हैं  ।

 डिप्टी  कमीने  श्रावित  में  से  अम्बाला  का  कोई
 भी  नहीं  हैं  ।  सुपरिटेंडेंट  are  पुलिस

 अधीक्षक
 )  की  तादाद २०  लेकिन  उनमें  से  का  कोई  भी  नहीं  है  ।  एजेटी

 ऑफिसर  की  तादाद  ३४८  1 -.  उनमें  से  सिफ  ४०  भ्रम्बाला के |  |

 अभी  मेंने  सविसिज  कौर  लेजिस्लेचसं  अ
 पालियामेंट  में

 अम्बाला  के
 रिप्रेजन्टेशन

 का
 ज़िक्र  किया

 है
 ।

 are  में  एग्रीकल्चर  श्र

 गेशन  का  ज़िक्र  तो  हैरान  रह  जायेंगें  ।
 भाखरा  डेम  प्रोजेक्ट

 से  पहले  सारे  पंजाब  में  ४२  लाख  एकड़  जमीन  सैलाब  होती  जिसमें से  ग्रहबाधा

 टिक

 पकेगा
 )  होती

 थी  ।
 भाखरा  डेम  प्रोजेक्ट  से  हम  लोग  बहुत

 खद्य हें  अ्रौर  इसके  लिये  पंजाब  गवर्नमेंट  प्रौढ़  ade  साफ  इंडिया  के  मशीन  इस  प्राजेवट

 से  उन्होंने  हमारे  इलाके  को  पम मिंट  कहत  से  बचा  लिया  है  ।

 लेकिन  में  यह  कर्ना  चाहता  हूं  कि  भाखरा  ae  स्थाय के बाद  को  बचा  तमा  हैग

 जमीन  को  इरीगेशन  करने  के  लिए  पानी  जब  कि  जालंधर  को  तेरह  लाख  एकड़  जमीन  इरिगेट

 करने के  पानी  मिलेगा  ।  जालंधर  को  जितना भी  पानी  उससे  मुझे  खुदी ही

 क्योंकि  जालंधर  आखिर  हमारे  प्रदेश  का
 एक

 हिस्सा  है
 ।

 मेरी  शिकायत  सिफ  यह  हैं  कि  एक  कुनबे
 में  एक

 छोटे  भाई
 की  भी  कुछ  तो  हैसियत होती  है  ।  उसे  इस  तरह  शोषित  करना  दुरस्त  नहीं है

 पिछली  दफा  मेंने  कहा  था
 कि  हम  सिखों  site  जालंधर  के  हिन्दुओं

 को
 चाचा  कौर  ताऊ  मानते

 उसके  बाद  हमारी  पोजीशन  बढ़  कर  इस  फार्मूले  से  छोटे  भाई  की  हो  गई  चूंकि  हमारे  इलाके

 को  पानी  कम  मिलता  इसलिये  हमारी  पैदावार  पंजाब  की  पैदावार  के  एक  तिहाई  से  भी  कम

 हालांकि  आधी  से  ज्यादा  जमीन  हम  कामत  करते  हैं  ।  हमको  पानी  उस  मिकदार  में  नहीं  मिलता

 जिस  मिकदार में  जालंधर  को  मिलता  यानी  पानी  में  भी  तमीज  है  है  ।  आपके

 यहां  फैक्टरी  मजदूर  २८५
 रुपया  कमा  लेता  लेकिन  हमारें  यहां  लेंड  लेबर  को  १०४  स्प या

 मिलता है  ।  जलंधर के  मुकाबले  में  हमारा  द. ्  साफ़  लिविंग  arar भी  नहीं  है

 हमारे लोगों  की
 खानें-पीने

 की
 चीजें  हम  सबमें  बहुत  पीछे  है ं।

 wat  जरा  इंडस्ट्रीज  को  भी  देखिये  |  at  पंजाब  में  इंडस्ट्रीज  लेकिन  हमारे

 इलाके  में  कोई  इंडस्ट्री  नहीं  हैं
 ।  जगाधरी  जो  कि  2.0  पी  ०  के  एक  किनारे  पर  इंडस्ट्रीज

 का  जाल  बिछा  1  उसको  छोड़  कर  हमारा  इलाका  इंडस्ट्रीज  से  भी  वंचित है

 यही  हाल
 एजूकेशन

 का
 पंजाब

 में
 ४५००

 प्राइमरी  wh  मिडिल  स्कूल

 जिनमें  से  हमारे  यहां
 fath

 १४००  हाई स्कूलों  की  तादाद
 ५००  लेकिन  हमारे  इलाके  में

 सिर्फ  १७० हैं  पंजाब  के  ४२  कालिजों  में  से  fae  १६ भ्रम्वाला में  हैं  ।  हमको  गवर्नमेंट  की  जो

 ग्रान्ट  मिलती वह  भी  बीस  फी  सदी  से  ज्यादा नहीं  है

 मेडिकल  फेसिलिटी के  मामलें  में  भी  हमारे  साथ  यही  सलूक  किया  जा  रहा
 है  ।  जो

 कमजोर
 उसकी  तो

 ज्यादा
 मदद

 की  जानी  लेकिन  हालत  यह  है  कि  कुल
 ७०००  बेजा  के

 लिये  जगहें  )  में  सिफ॑  २३००  हमारे  यहां  हैं  |

 पंजाब में  १४३  माइल  विलेजिज  जिनमें से  हरयाना  oe  कों  पांच  फी  सदी

 से  भी  कम  मिलें  हैं
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 ठाकर  दास  भागने

 महोदय  पीठासीन

 हमारे  यहां
 २६५०

 विलेज  जिनमें  पीने  के
 पानी  की

 तकलीफ  हमारे  इलाके  में
 पानी

 की  सख्त  कमी  है  |  लोग  दस-दस  मील  से  पीने  के  लिए  पानी  लेने  जाते  वे  सुबह  से  शाम  तक

 पानी  ढोते  रहते  पानी की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  हम  को  लाख  रुपया  दिया  गया  जब

 कि  इसके  मुकाबले  में  जालंधर  के  €  ०  विलेजिज  के  लिये  १७  लाख  रुपया  दिया  गया  ।  संचार  के

 वारे  में  हालत  नागुफता  बेह  )  है--ज्यादा तफसील  में  जाने  की  जरूरत  नहीं  |

 कभी  तक  मेंने
 यह  जाहिर  करने  की  कोशिश  की  है  कि  गवर्नमेंट  ने  हमारे  साथ  क्या  सलूक

 खा  रखा
 wa

 में
 बताना  चाहता  हैं  कि  कांग्रेस

 ने  हमारे  साथ  क्या  सलूक  किया  है
 ।  कांग्रेस

 हाई  ware
 में

 पंजाब  का  सिफ॑  एक  ही  आदमी है  कौर  वह  जालंधर  का  है--हरियाना का  कोई

 नहीं  Wo  अराई ०  सी ०  सी०  भारतीय  कांग्रेस  SEUNT iff)  के  १६  डेलीगेट्स में  से  हमारे

 यहां के  सिर्फ  ४  डेलीगेट  हैं ।

 श्री  Fo  पार्सा  इस  सभा  का  कांग्रेस  संगठनਂ  पर  नियंत्रण नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  नगर  इस  बात  को  रहने  ही  तो  बरच्छा है  ।  कांग्रेंस

 ने  हरियाना के  साथ  क्या  सलूक  इस  बारे  में  यह  हाउस  क्या  करेगा
 ?

 पंडित  ठाकर  दास  भाव
 :  यहां

 पर  इस  बारे  में  शिकायत
 की  गई  है ंकि  प्राइम

 मिनिस्टर  ने  बम्बई  में  ए०  भाई  सी०  सी०  की  मीटिंग  में  क्या  कहा  ।  ऐसा  नहीं  हैं  कि  गवर्नमेंट

 का  कांग्रेस  से  कोई  वास्ता  नहीं  है  |
 यह  बात  कहने  की  जरूरत  इसलिये  हैं  कांग्रेस  ही  यहां  को

 मैजोरिटी  पार्टी  है--रूलिंग  पार्टी  )  उसका  ही  यहां पर  रूल  है  ।  में  बताना

 चाहता  हूं  कि  उस  ने  हमारे  इलाके  के
 साथ  कैसा

 सलूक  किया  ए  फिर
 भी  में  आपके हुम

 की

 तामील करके  नहीं  पढ़ूँगा |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  भी  तो  उसी  पार्टी में  हैं  ।

 पंडित  दास  न  सिर्फ  में  पार्टी  में  में  गवर्नमेंट का  भी  उतना  ही  हिस्सा हूं

 जितना कि  दूसरे  हें  ।  जो  कुछ  हो  रहा  उसके  लिय  जितने  झप  जिम्मेदार  उतना  ही  में  भी

 जिम्मेदार हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  सारा  ही  जिम्मेदार हुं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  दोनों ही  जिम्मेदार हैं

 में
 अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  जालंधर

 े  लोग  भी
 उतने ही  प्यारे

 जितने  कि  att

 इलाके के  ।  मुझे  उनसे  कोई  शिकायत  नहीं  है  कौर
 न  ही  मुझे  यह  शिकायत है  कि  उनके  साथ

 बरच्छा  सलूक  क्यों  हो  है  ।
 यहां  वबाल  तो  सिर्फ  इन्साफ का  है

 यहां  पर  लिपिस्टिक  माइनारिटीज  का  fore  किया  गया  है  ।  यह  सारे  हिन्दुस्तान  का  सवाल

 हे  ।  आप  उसको
 कसे  हल  करना  चाहते  हैं

 ?  of
 फ्रैंक  मन्थनी  का  मिनट arn

 टिप्पण  कीमत  पढ़ा  हैँ
 |  मुझे  मालूम  हैं  कि  कांस्टीट्यशन  में  क्या  कमी हे  एस०  चार

 ato  पुनर्गठन  रिपोर्ट  में  पैराग्राफ  ८३४५  से  लेकर  पैराग्राफ  ८४१

 तक
 का  gist  है--रीजनल

 ग्रीवेग्सेज  (  प्रादेशिक  शिकायतें  )  कौर  इसमें  कई  तस्वीरें
 दी

 गई  हैं
 |

 कहा  गया  हैं  कि  स्पेशल डेवेलपमेंट  बोर्ड  विकास  बनाये  काँपें  अर  बोड़े  टु  लुक  इनटू

 इकनॉमिक  ग्रीवेन्सेज  (  प्राथमिक  शिकायतें  देखने  के  बनायें  लेकिन  मैं  हूं  कि  इस

 बिल  में  उनका  कोई  जिक्र  नहीं है  ।  इसमें  कुछ भी  बनाने  का  प्राचीन  )  नही ंहै  ।  में

 मूल  wast  में  ।
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 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  लिग्विस्टिक  माइनारिटीज  को  क्या  सेफगा्ड्ज  दिये गये  हैं  ।
 मे ंतो  यह  महसूस  करता  हूं  कि  इस  किस्म  की प्रीथेन्सेज को  दूसरा  कोई  नहीं  जान  सकता
 सिवाय  उसके  जो  हीरो  के  नीचे  हें  जिनको  वे  पांच  करती  वही  जानते  हैं

 ।

 जाके  पैर  न  फटे  बिवाई

 सो  क्या  जाने  पीर  पराई

 में  जानता हूं  कि  लिग्विस्टिक  माइनारिटीज  के  साथ  किस  किस्म  का  सलूक  है  ।  इस

 सिलसिले  में  क्या  किया  जाना  यह
 तो  कमीशन से  ज्यादा  श्रच्छी  तरह  में  बता  सकता  हूं  ।

 कांस्टीट्यूशनल  में  दफा  २४  में  माइनारिटीज  को  अपनी  अपनी  लैंडयूज  स्क्रिप्ट

 और  कल्चर  को  wera  करनें  का  राइट  दिया  गया  है  t

 उसमें  गिनें  मेंट  की  तरफ  से  कोई  कमिटमेंट  नहीं  है  कि  हम  उनके  लिये  कछ  करेंगें
 ।

 अंग्रेजी उर्दू  वाले  जब  यह  डिमांड  करते हैं  कि  उनको  इस  बात  का  भी  हक  दिया  जाय  कि  वे

 अपने  tact  जबानों  में  इतिहास  न
 तो  मेरे  ख्याल  में  उनकी  यह  डिमांड

 बिल्कुल वजा  श्र  जायज
 लेकिन

 में  यह  भी  रजें  कर  दूं  कि  कोई  लैंगुएज  सिर्फ  स्कूल  खोलने

 से  कानों नहीं  हो  सकती है  ।  उसको  गवर्नमेंट  की  इमदाद  की  भी  जरूरत  है  ।  दफा  ३४७  में
 प्रेजिडेंट

 को  यह  अख्तियार  दिया  गया  है  कि  ag  किसी  भी  स्टेट  में  किसी  लैंगुएज  के

 रेकगनीशन
 के  बारे  में  हुक्म  दे  सकता  लेकिन  मेरी  गुजारिश  यह  है  कि  रिजनल  फार्मूले

 में  तो  स्ट्रीट  का  जिक्र  जो  कि  बिल्कुल  श्रनकांस्टीच्यशनल  है  ।  मेंने

 पिछली  दफा  भी  रजें  किया  था  कि  आप  लेंगुएज  का  मामला  तय  कर  सकते  हैं
 ।

 स्पोकन

 )  धारा  के  ये  शब्द  हैं  कि  लिखित  भाषा  के  प्रतिकूल  स्क्रिप्ट  के  बारे में
 न  प्रेजिडेंट

 न  गवर्नमेंट श्राफ  इंडिया  aa न  लोकल  गवर्नमेंट  को  अख्तियार है  कि  वह  किसी  कम्यूनिटी

 पर  कोई
 स्क्रिप्ट  ठूंस सके  में  पंजाबी  बोलने  वाला  नहीं  लेकिन  जानता  हूं  कि  दफा  १४  की  रू

 से  मेरठ  ग्रोवर  हिसार  के  आदमी  में  तफरीक  नहीं  की  जा  सकती  हैं  ।  में  जानता  हूं  कि  साउथ  ने

 हिन्दी
 को

 पढ़ाना  स्वीकार  किया  है  |  मुझे  यह  भी  पता  है  कि  ऊपर  इंडिया  को  एक-एक  दूसरी  जबान
 सीखने

 के
 लिये

 हमारे  लीडर  कहते  जिस  को  कि  मैं  खुशी  से  कबूल  करता  हूं  ।  आपने  पंजाबी

 रखी है  इससे  मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  में  चाहता ge  fe  मेरे  बच्चे  पंजाबी पढ़ें  ।  हम  पंजाब की

 हर  एक
 चीज

 को
 प्रेम  की  निगाह से  देखते  हमें  पंजाबी  से  कोई  मुख़ालिफ़त नहीं

 लेकिन

 यह  प्लग  खोज  हू  कि  में  पंजाबी  को  पढ़  या  गुरुमुखी  को  सीखूं  ।  पंजाब  में  सिख  लोग  एक  तरह से
 गुरुओं  की  मानोपली  बनाये  हुए  बैठे  लेकिन  पंजाब  में  हिन्दुप्नों  के  दिलों  में  गुरूजनों
 का  उतना

 ही  मान  है  जितना  कि  सिखों के  दिलों  में  ।  मैं  गुरुमुखी का  हैदर

 नहीं  हं
 ।  लेकिन  भ्रमर

 am
 उसको  मेरे  ऊपर  जबरदस्ती  ठूंसना  चाहेंगे तो  में  इसकी  मुख़ालिफ़त

 करूंगा  |  झपको
 कांस्टीट्यूशनल  की  दफा  ३४७  के  अनुसार  ऐसा  करने  का  श्रस्तियार  नहीं  है  ।

 इसलिये  मेअराज  करूंगा  कि  श्रमिको  यह  नहीं  करना  चाहिए  ।

 श्राप  कहते  हैं  कि  इकानामिक  इनईक्वालिटी  को  दूर  करने के  लिए

 आप  डोमीसिलियरी  सम्बन्धी  )  रूल्स  हटायेंगे  ।  ये  रूल्स  श्रगर  एक  इलाके  के  लिए
 बन

 सकते  हैं
 तो

 दूसरे  इलाके  के  लिये  भी  बन  सकते  हैं  ।  में  नहीं  चाहता कि  ऐसे  रूल्स  बनाये  जायें
 जो

 कि
 कास्ट  n  में  रजें  करूगा  कि  रीजनल  माइनारिटीज पर  भी  फंडामेंटल  हक
 नाहक है

 न्ानजालाणथा ना  नल  {Xo  Uo  बना  हुआ  है
 ।  उसके  मुताबिक  art  डाइरेक्टिव

 प्रिंसिपल

 रखना  चाहत  हैं  तो  रखिये  ।  लेकिन  में  जानता  हूं  कि  उनको  कमल  में  लाना
 कितना

 मुश्किल है  ।  इसको  डाइरेक्टिव  प्रिसीपल में  रखिये  |
 क्यों

 राज  इसको  फंडामेंटल  श्रार्टिकिल्स

 मे
 रखकर  कांस्टीटयशन

 की  बेह मंत  कराना  चाहतें  ष्ह्  सन्  १६४४  में
 जो

 ने  पास  किया  था  उस  गर  कितना  saa  हुआ  ।  यह  aga  चीज है
 ।  जो  चीज  इंपारटेंट  )

 है  वहू  यह  है  कि  हर  एक  aaah  हर  एक  छोटे  ग्रूप  हर  एक  लिपिस्टिक  माइनॉरिटी
 1..  5.  56
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 ठाकुर  दास

 संख्यक  भाषा  भाषी  )  को  बराबर  के  इकानामिक  राइट  दिये  जांय  |  यह

 न  हो
 कि

 एक  इलाके  में  कुछ  लोग  खुशहाल  रहें  क  की  परवाह न  करें  ।

 मैंने  महाराष्ट्र  में  यह  रायलसीमा  में  यह  देखा  कि  नगर  एक  राज्य  में  एक  इलाके  के  लोग

 खुशहाल  हों  कौर  दूसरे  के  बुरे  हाल  में  हों  तो  वहां  झगड़ा  हुए  बगर  नहीं रह  सकता  |
 गवर्नमेंट

 कसे  दूसरे  इलाकों  को  खुशहाल  करेगी  |  गवर्नमेंट  को  ऐसा  करने के  लिए  सबसे  पहले  यह  चीज

 रखनी  चाहिए
 कि

 दस  बरस  तक  पिछड़े हुए  इलाकों  के  लोगों  को  वेटेज  मिलेगा  कौर  उनको  दूसरों

 के  बराबर  लाने  की  कोशिश  की  जायेंगी  ।  जब  तक  लोग  बराबर  के  दरजे  में  नहीं  होंगे  तब  तक

 अर्रेस्ट  |  में  अदब  से  रजें  करूंगा  कि  प्राय  के  लिये  फानेनशल  लोकेशन  वितरण

 करने  से  यह  बात  दूर  नहीं  हो  सकती  |  इसलिए  जो  मेंने  कहा  है  वह  सबसे  पहलें  कीजिये  ग्रोवर

 बाद  को  के  लिये  भी  सेफ गाड़े  कीजिये ।  मेरे  इलाके  में  a  पंजाब  में  लोग

 समझते  हैं
 कि

 ग्रा पका  फार्मूला  वहुत  बरच्छा  है
 |

 वे  समझते हैं  कि  इसकी  वजह से
 वे  रायज़ादा  सारे

 एक् सप्लाय टेशन  से  बच
 जायेंगे  ।  जालंधर

 के  इलाके  वाले  बहुत  एडवांस्ड

 वे
 हमसे  सोशल

 रूप  से  ),  एजुकेशनल  के  सम्बन्ध  में  )  थ  इकानामीकली

 दृष्टि  बहुत  amt  हूं  ।  पिछड़े  इलाके  वाले  मामूली  तौर  से  उनके  बराबर  नहीं
 झा

 सकते  |  जो  लोग  इस  फार्मूले  को  ए  समझते  हैं  उनका  ख्याल  गलत  है  जब  तक  दोनों  इलाकों
 को  बराबरी  पर  नहीं  लाया  जाता  ।  जो  मेंने  कहा  है  जब  तक  श्राप  वह  नहीं  करेंगे  तब  तक  स  इलाके

 में  सेटिस्फेक्शन  नहीं हो  सकेगा  ।

 हमारा  जालंधर  कौर  अम्बाला  वालों  से  कोई  झगड़ा  नहीं  ।  जब  तक  श्राप  इस  इलाके के

 लिए  अलहदा  डेवलपमेंट  बोड़  नहीं  इसका  डेवलपमेंट  नहीं

 और  यहां के  लोगों  का  लेवे लिंग  सर्प  नहीं  तब  तक  जो  कुछ  श्राप  देत ेहैं  उससे  पूरा

 फायदा  नहीं  हो  सकता |

 में
 इजाजत  से

 एक
 चीज  whe

 at
 करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  इन  leas

 के भ्रन्दर
 सेंटर  अपनी  कोई

 भी  जिम्मेवारी महसूस  नहीं  करता  ।
 में

 जनाब  की  तवज्जह
 कांस्टीट्यूशनल की  श्रार्टिकित्स  ३५५  प्रौर  ३६  ५  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं

 ।

 ३६५  में  लिखा  है  कि  झ्र गर  सेंटर  कोई  डाइरेक्टिव  (  निंदा  )  दे  पौर
 स्टेट  गवर्नमेंट

 उस
 डाइरेक्टिव

 को न  माने  तो  उसे  अख्तियार  हैं  कि  फौरन  करार  दे  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  (  राज्य
 का

 एडमिनिस्ट्रेशन  कांस्टीट्यूशनल  की  प्रावीजल्स  के  मुताबिक  नहीं  चल  रहा  है  सेंटर

 उसीं  चाहे  तो  स्टेट
 गवर्नमेंट

 we  अख्तियार  सल्ब  कर
 सकता  है

 ate
 अपना  रूल

 कर  सकता

 aia  कहना  यह
 है

 है  कि  इन
 दफात  में  इतनी  ताकत  सेंटर  को  दी  हुई  है  कि  वहू

 स्टेंट

 शवनंमेंट्स  को  होश  में  ला  सकता है

 झपने  प्राचीन
 किया  है  कि  अगर  लेजिस्लेचर  कौर  रीजनल

 काउंसिल  में  झगड़ा हो  तो

 गवर्नर  उसका  फैसला  करेगा  ।
 में  करना  चाहता  हूं  कि  कांस्टीट्यूशनल मेकिंग  बाडी के  सामने

 भी  यह  बात  झांसी  थी  कि  गवर्नर  को  इलेक्टेड  होना  लेकिन इस  चीज  को  नहीं  रखा

 मया
 ।  में  अदब  से  रजें  करना  चाहता  हूं  कि  एक  म्यान  में  दो  तलवारें  नहीं  समा  सकतीं  ।  बाप

 गवर्नर  को  यह  भ्रातियां देंगे  तो  उसकी  मौजूदा  कांस्टीट्यूशनल  पोजीशन नहीं  रह  सकेगी  कौर

 उसको  आप  एक्टिव  पालिटिक्स
 कार्य  में

 ले  aaa  ate  वह  ठीक  तरह  से  इन्तिज़ाम

 नहीं कर  सकेगा  |  उस  हालत में  कौर  स्टेट  के  चीफ  मिनिस्टर
 एक  दूसरे  का  गला  पकड़ेंगे

 शर  सारा  मामला  दरहम  बरहम  हो  जायेगा  ।  मिस्टर  एंथनी  ने  जो  तजवीज  पेश  की  है  कि

 एक  कमीशन  मुक़र्रर  किया  उसकी  रिक्मेंडेशनों
 )  पर

 पार्लियामेंट  में में  बहस
 उनका  इम्प्लीमेंटेशन  गवर्नर  करे  ,  यह  सेफगाड  श्राप  दे  सकते  इससे  फायदा

 गौर
 बाकी  सेफ गार्ड

 तो  इल् ल्यूज री  wN y “1 (ser  साबित  होंगे  ।  गवर्नर के  डिसीशन  )
 पर  जो  कि  वहीं  रहता  हैं  वह  कानफिड़ेंस  नहीं  होगा  अगर  गवर्नर  कमजोर  हुआ
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 तो  वह  झपने  मिनिस्टरों  के खिलाफ  माइनारिटीज  को  रिलीफ  नहीं  दिलवा  सकेगा  ।  अगर  गवर्नर

 स्ट्रांग  हु्आ  तो  वह  जरूर  ग्रीन  मिनिस्टरों  से  लड़ेगा  कौर  नतीजा  कनफ्यूजन  होगा ।
 इसलिये में  अदब  से अजं करना चाहता करना  चाहता  हुं  कि  भ्रमर  श्राप  ऐसा  प्रावीजन  नहीं  करते  कि  माइनारिटीज

 को  पूरा  पूरा  रिलीफ  मिल  तो  भ्रापको  चाहिए  कि  श्राप  इस  स्टेट  रिद्मार्गताइजेशन  ik

 कांस्टीट्यूदान  Tene  बिल को  बांध  कर  रख  दें  शौर  वापस  ले  लें  |  अगर नाप  इनको  पास  करना

 चाहते  हैं  तो  मुझे  एक  ही  तजवीज  नजर  जाती हैं  जो  कि  मैने  आपकी  खिदमत  में  पेश  कर  दी  है  ।

 श्री ਂ  चचा  चा०  बाह  :  इस  बहुत  ही  जटिल  कौर  नाजुक  समस्या  पर  संयुक्त  समिति  ने  जिस

 शीघ्रता  कौर  सराहनीय ढंग  से  विचार  किया  उसके  लिये  में  उसे  बधाई  देना  चाहता हुं  ।

 पुनर्गठन  की  इस  समस्या  पर  हम  चौथीं  बार  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  छत  बातों व  तर्कों  की

 कुछ  पुनरावृत्ति  होना  श्रमिको है  ।  गह-कार्यों  मंत्री ने  हमें  बताया है  कि  संयुक्त  समिति  ने  इस
 समस्या

 की  बहुत  ही  सावधानीपूर्वक  बड़ी  गहरी  जांच  की  है  |  उन्होंने ठीक  ही  कहा  है  कि  हो  सकता
 हैं

 कि

 सभा  सामूहिक-बुद्धिमत्ता  से  वर्तमान  विधेयक  में  कहीं  कहीं  कोई  परिवतेंन  कर  परन्तु  संयुक्त
 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  विधेयक  में  अब  परिवर्तन  करने  की  कोई  गुंजाइश  नहीं है  ।  मुझे

 en  है  कि  संयुक्त  समिति  ने  गुजरात  शौर  बम्बई  के  लिए  एक  ही  उच्च  न्यायालय रखा

 है
 ।

 में  झ्राश्ा करता  हूं  कि  कम  से  कम  यह  महान  संस्था  तीनों  प्रदेशों  के  बीच  एक  समन्वयकारी

 संस्था का  काम  करेंगी  |

 इसके  अतिरिक्त  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  ट्रैक  मन्थनी  नें  भाषा  सम्बन्धी  wea  संख्यकों के
 संरक्षण

 के  बारे  में  बहुत  ही  अच्छा  प्रस्ताव रखा  है  ।  भाषा  सम्बन्धी  प्र्ल्प  संख्यकों  मे ंजो  डर

 उत्पन्न  हो  गया  उसे  दूर  करने  के  लिए  ,  में  समझता  हूं  कि  कुछ  उत्तम  उपबन्ध  अर्थात  संवैधानिक

 उपबन्ध कर  सकते  करना  भी  चाहिय े।

 अब
 में  बम्बई  की  समस्या  ग्रा ता हू हूं  ।  यह  वास्तव  में  एक  कठिन  कौर  जटिल  समस्या  ह

 फिर  उस  हल  को  नें  के  लिए  जो  हमने  किया  इस  समस्या  के  तथ्यों  की  उपेक्षा  नहीं

 को
 जा

 सकती
 ।  2EVG  जब  कि

 कर  झ्रायोग  नियुक्त  किया  जाने  वाला
 उन  राज्यों  के

 प्रतिनिधियों  ने  जो  भाषावार  इकाइयां  बनाना  चाहते  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  के  सभापतित्व  में

 एक  सभा की  कौर  सबने  स्वेसम्मति  से  एक  सूत्र  बनाया  ।  वह  सूत्र यह  था  कि  कांग्रेस  विधान  के

 अनुसार  राज्यों
 का  पुनर्गठन  किया  जाय  ।  कर  आयोग  के  नियुक्त  हो  जाने  पर  पहली

 बार

 यह  मांग रखी  गई  कि  बम्बई  महाराष्ट्र में  रहे  ।  कर  अ्रायोग, जें ० जे  ०  ato  पी०  समिति  कौर  राज्य

 पुनर्गठन  प्रयोग  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  बम्बई  किसी  भी  परिस्थिति  में  एक  भाषी  राज्य  में  नहीं

 रह  सकता  ।  मेरे  माननीय  मित्र  अशोक  मेहता  भी  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  बम्बई  को

 केवल  महाराष्ट्र  का  एक  नगर  नहीं  बनाया जा  सकता  ।  यदि  यहं  किसी  एक  भाषी  राज्य

 में  मिलाया  जाता  तो  भ्रनिवायंतः  यह  केवल  महाराष्ट्र  का  ही  नगर  बन  सकता  है
 ।

 यहीं  कारण

 है  कि  इसके  एक  भाषी  राज्य में  मिलाये  जाने  का  विरोध  किया जा  रहा  हैं  ।  यह  बात  में  केवल

 एक  गुजराती के  रूप  में  नहीं कह  रहा  हूं  भ्रमित  बम्बई  नगर  से  वह  लगाव  होने  के  कारण  कह  रहा

 हूं
 जो

 मुझे  उससे  है  क्योंकि  में  अपने  जन्म  से  राज  तक  बम्बई में  ही  रहा

 ८  कांग्रेस  सम्मेलन  में  झ्रापने  त्रिराज्यीय  सुत्र  के  संकल्प  को  सर्वसम्मति  से  स्वीकार
 किया

 था  ।
 लेकिन

 अरब  यह  बड़े  जोर  से  कहा  जा  रहा  है  कि  यदि  बम्बई  महाराष्ट्र  में  नहीं  मिलाया
 जायेगा  तो  यह  एक  भीषण  श्राथिक  तथा  राजनैतिक  गलती  होगी  ।  यहां तक  कि  राज्य  पुनर्गठन
 aah

 का
 भी  निष्कर्ष यह  था  कि  बम्बई  शहर  के

 सम्बन्ध
 में

 विशेष
 प्रकार  से  विचार  करना  होगा

 ।

 मेरे  कहने  का तात्पर्य  यह  है  कि  सरकार का  are  का  निर्णय  कोई  एकदम  नहीं  किया

 यह
 faa  कांग्रेस

 की
 भाषा  सम्बन्धी

 नीति  के  अनुसार  है  साथ  ही  यह  प्रत्येक
 आयोग

 श्र
 समिति  के  निष्कर्षो से  भी  संगत है  ।  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  ने  आ्रागें  वक्तव्य  में  यह  कहा  था  कि  इस

 निद

 &

 मानसा

 एग  भी  aw
 बध  सतना

 सारन
 महीं

 —
 उतरो

 हाता

 मूल  भ्रंग्रेजी
 में  ।
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 चि०  ato

 कि  ant.  समितियां  ara  सरकार  ate  aia  जिन्होंने  यह  निर्णय  सब  मखें थे  ।  यह

 कहना  अ्रनुचित  इससे  ज्ञात  होता  है  कि  उसके  समान  बुद्धिवादी  व्यक्ति भी  भावावेश

 कौर  पक्षपात  का  शिकार  हो  गया  है  ।  वित्त  मंत्री  ऐसे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ख्याति  प्राप्त  व्यक्ति  को

 बहुत  तौल  तौल  कर  बोलना  चाहिये  क्योंकि  उनके
 दादों

 का  बहुत  प्रभाव होता  है  ।  श्री  भ्रद्योक
 मेहता ने  उनके  शब्दों  की  आलोचना  करते  हुए  कहा  है  कि  जब  उनका  भी  ऐसा  कह  सकता है
 तो  उनकी  भावनाओं  का  करमा  PS Te  |  जो  व्यक्ति  ऐसा  कह  सकता  है  तो

 उसमें  महानता  रही  ही  कहां  है  ।  श्री  देशमुख ने  कहा  कि
 सत्ताधारी

 बल  महाराष्ट्र से  शत्रुता
 रखता  हैँ  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  प्रधान  मंत्री  और  गह  मंत्री  जनता  की  नागरिक  स्वतन्त्रताद्ओों

 की रक्षा के  ग्रीन  सिद्धान्तों  के  प्रति  सच्चे  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  यह  देश  श्रापका  है

 क्योंकि  बम्बई
 में

 हुए  गोली  काण्ड  की  जांच  नहीं
 की

 गई  है  वस्तुतः  यदि  कांग्रेस  महाराष्ट्र से  शत्रुता

 रखती  हैं  तो  उसे  एक  दिन
 भी

 जीवित
 रहने का  अधिकार नहीं  है  ।  जहां तक  सिद्धान्तों  के  प्रति

 आस्था  का  सवाल  हमने  जेल  में  नागरिक  स्वतन्त्रता के  सिंद्धान्त  तब  सीखे थे  जब  वे  ब्रिटिश

 सरकार  की  सेवा  कर  रहे  थे  ।  गोली  कांड  की  जांच  के  सम्बन्ध  में  मतभेद  हो  सकता  है  ।  प्रधान  मंत्री

 ने  ठीक  ही  कहा  कि  घाव  को  अधिक  समय  बहते  रहने  देना  ठीक  नहीं  है  ।  श्री  श्रद्योक  मेहता
 भी  इस  गोली कांड  की  जांच का  विरोध  किया  हैं  ।

 मेने इस  वक्तव्य  का  जिक्र  इसलिये  किया है  कि
 इससे  देश

 की
 बहुत  हानि  हुई  हैं  |  श्री  नि०

 बच्  चटर्जी व  श्री  म०  शि०  गुरु पाद स्वामी ने  इसकी  झपने  ढंग  से  व्याख्या  की  हैं  ।  प्रनेकानेक  हष्ट

 कोण से  इस  वक्तव्य  की  देश  तथा  विदेशों  में  व्याख्या की  गई  है  ।  परिणामस्वरूप देश  को  बहुत

 हानि  पहुंची है  ।

 उन्होंने  कहा  है  कि  प्रधान  मंत्री  महाराष्ट्र  से  विद्वेष  रखते  हें  विचार  से  प्रधान  मंत्री

 का  कट्टर  से  कट्टर पु  भी  ऐसी  बात  कहने  का  साहस  नहीं  कर  सकता  है  ।  श्री  अ्रद्योक मेहता श्रौर मेहता  ौर
 श्री  गाडगिल

 ने  इसका  प्रतिवाद  किया है  att  श्री  नेहरू  पर  पुरी  प्रस्थ  प्रगट  की  है  ।

 तक  बम्बई का  सम्बन्ध  हे  मध्यस्थता हो  सकती  है  ।  लेकिन  श्री  देखकर  राव  देव  ने  कहा

 ह  कि  वे  बम्बई  के  प्रश्न  पर  प्रधान  मंत्री  की  भी  मध्यस्थता  स्वीकार  करने  को  तैयार नहीं  है  ।  यदि

 श्राप  मध्यस्थता  नहीं  चाहते
 तो

 एक  शौर  तरीका  भी  हैं
 ।

 बम्बई  के  लोग  प्रजातंत्रीय तथा  राज

 नैतिक  दृष्टि  से  काफी  प्रगतिशील  हैं  इसलिये  बम्बई  के  सम्बन्ध में  कोई  भी  निर्णय करने  के  पूर्व

 उनकी  राय  लेनी  चाहिये  ।  सरकार  ने  यह  कहा  है  कि  पांच  वर्ष  बाद  बम्बई  की  जनता  ही  बम्बई  के
 भविष्य का  निर्णय  करेगी  ।  इससे  अ्रधिक  aaa  किया जा  सकता  हैं  ।  यह  निर्णय  कांग्रेस  की

 नीति  के  अनुरूप है  ।
 लेकिन

 इतने  पर  भी  दंगे  फिसाद  हुए  हैं
 at

 लोगों
 को  भड़काया  गया  है

 |

 कहा  गया  कि  तीन  करोड़  लोगों
 में

 निराशा  फैल  जायेगी  ।  अवश्य  हमें  उनके  नैराश्य को  दूर

 करना  लेकिन क्या  ऐसा  उन्हें  बम्बई  बेलगांव  देकर  ही  हो  सकता  है  ?

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  जो  लोग  मध्यस्थता  स्वीकार नहीं  बम्बई  निवासियों का  मत

 जानना  स्वीकार नहीं  करते  उन्हें  भ्र न्याय  के  विरुद्ध  शिकायत  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं हैं

 श्री  गाडगिल  कौर  भूतपूर्व वित्त  मंत्री
 ने

 यह  आरोप  भी  लगाया  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  अखिल

 भारतीय  कांग्रेस
 समिति

 मं  जो
 घोषणा  की  थी  उससे

 संयुक्त  समिति  तथा
 इस

 सभा  का  मत  बहुत

 प्रभावित हुआ  है  ।  मेरे  विचार से  यह  आरोप  अ्रनुचित है  ।  क्योंकि  एक  नेता  के  रूप  में  उन्हें
 सलाह  देने  प्रदर्शन  करने का  पुरा  प्राधिकार  है  कौर  यदि  हम  उनके  अनुयायी  हैं  तो  हमें

 उनकी  बातें  माननी  चाहियें  ।
 अर  यदि  वे  सच्चे  नेता  हैं  तो  हमारा  पथ  प्रदर्शन  करेंगे  न  कि  हमारी

 बातों  को  मानेंगे  क्योंकि  उन्हें  हमसे  अधिक  दूरदर्शिता  प्राप्त है  वह  व्यापक  हितों  को  ध्यान में  रखते

 सारे  देवा  ate  fares  पर  उससे  होने  वाली  प्रतिक्रिया  को  ध्यान  में  रखते  इसलिये  मेरा  विचार

 हैं  कि  प्रधान  मंत्री  घोषणा  राजनीतिक  और  संवैधानिक  सभी  दृष्टियों  से  उचित है
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 श्री  देशमुख  ने  कहा  है  कि  उनसे
 परामर्श

 नहीं  किया  गया  है
 ।

 में  नहीं
 जानता

 कि
 उनसे

 परामर्श  किया  गया  कि  नहीं  कि  उनसे  अधिक  सक्षम  मंहाराष्ट्रीय  नेताओं  से  परामर्श  किया  गया  ।

 प्रधान  मंत्री  की  यही  दुर्बलता  उनका  सबसे  बड़ा  गुण  है  इसीलिये  वह  fara  में  सबसे  बड़े

 तांत्रिक  लेकिन  मगर  कोई  व्यक्ति  यह  सोचे
 कि  पद  के  कारण  उससे  परामर्श

 लिया  जाता  था  तो  यह  अ्रपने  को  अ्रधिक  महत्वपूर्ण  समझना हैं  ।  परामर्दा के  न्  ही  यह

 निर्णय झा  था  ।

 बम्बई
 को

 महाराष्ट्र  में  शामिल  करने  के  लिये  जो  तक  रखे  गये  ह  उन  सभी  का  सभा  में  उत्तर

 दिया
 जा  चुका है  |  मुख्य  तक  यह  है

 कि  भौगोलिक  ह्प,ससे  बम्बई  महाराष्ट्र का  अंग  है  ।
 इस  समय  हम  भाषावार  राज्य  बना  रहे  हैं  हमें  भाषा  सम्बन्धी  तक  को  ही  मान्यता  देनी  चाहिये  ।

 भौगोलिक एकता  होने  का  सिद्धान्त  इसलिये  भी  कोई  मान्यता  नहीं  रखता  क्योंकि  मध्य  प्रदेश  का

 निर्माण
 भौगोलिक  एकता  के  आघार

 पर
 नहीं  आञा  है

 ।  कच्छ  गुजरात में  शामिल  नहीं  है
 कि

 वह  भौगोलिक  रूप  से  गुजरात का  रंग है  ।  इसीलिये  प्रधान  मंत्री  ने  भी  अन्तिम  निश्चय  ही

 किया  था  कि  यद्यपि  भौगोलिक  रूप  से  बम्बई  महाराष्ट्र  का  अंग  है  तथापि  यह  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित
 राज्य  रहेगा  ।

 भौगोलिक  एकता  का  सिद्धान्त भयावह  यह  संकीणेंता श्रौर विद्वेष को are  विद्वेष  को  जन्म  देता  है

 जो  देश  की  राष्ट्रीय एकता  के  मार्ग  में  रोड़ा है  ।

 दूसरा  ae  ग्रामीण है  |  वें  कहते  हें  जब  तक  महाराष्ट  को  बम्बई  नहीं  दिया  जायंगा तब  तक

 महाराष्ट्र
 राज्य  घाटे  का  राज्य  रहेगा

 |
 यदि  ऐसा

 ही
 था  उन्होंने  पृथक  राज्य

 की
 मांग

 ही
 क्यों

 की  थी  ।
 गुजराती  लोग  तो  तब  भी  संयुक्त राज्य  के  पक्ष  में  थे  ।  अरब  वे  कहते  हैं

 हैं  कि  हमें  maar 7 or
 संसाधन  चाहिये  |  गुजरात भी  बम्बई  के  बिना  घाटे  का  ही  राज्य  रहेगा  लेकिन  महाराष्ट्रीयन  लोग

 बम्बई को  केवल  भरने  ही  लिये  चाहते  जब कि  वह  दोनों
 की  ही  संयुक्त  सम्पत्ति  महाराष्ट्रीयन

 लोग  दूसरे सब  लोगों
 को  उन

 श्राथिक  संसाधनों  से  वंचित करना  चाहते  हैं  सारे  राष्ट्र की

 सम्पत्ति

 यह  कहना  भी  गलत |  कि  कुछ  लोगों  की  गलती से  बम्बई  महाराष्ट्र  को  नहीं  दिया जा  रहा

 किन्तु  यह  बात  गलत  है  |  बम्बई  को  महाराष्ट्र में  मिलाने  का  निर्णय  इन दंगो से  पूर्व  ही  किया

 गया  था  और  इन दंगों  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  हं  कि  बम्बई  को  पृथक  रखने  का  निश्चय

 ही  ठीक  है  |

 स्वयं  मेरे  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  कर्मचारी  महाराष्ट्रीय  लोग  उनसे  बहुत  भ्रच्छे

 सम्बन्ध  हें  लेकिन  अब  वहां  भी  घणा  प्रौढ़  विद्वेष  का  वातावरण  पैदा  किया  जा  रहा  कौर  हमारे

 भूत्तपूव न  वित्त  मंत्री  के  भाषण  से  तो  घृणा  को
 ate  भी  प्रोत्साहन  मिलेगा

 ।  इससे  महाराष्टीयनों

 जनता में  उत्तेजना  फैलेगी  हमें  कुछ  ल् धैये  रखना  चाहिये  |

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के
 ५००००

 व्यक्ति
 की

 जीविका  बम्बई  पर  ही
 हर

 है
 ।  बम्बई

 में  रहने

 वाले ६५  प्रतिशत  गुजराती  निम्न-माध्यम
 प्रकार

 के  लोग हैं  कौर  उनकी  द ह  बहुत
 दयनीय

 महाराष्ट्रीय लोग  भी  बम्बई  पर  निर्भर रहते  तब  यह  कहना  कि  मेरे  निर्वाचन क्षेत्र  के

 लोगों
 की

 मांग  पूरी  करनी  चाहिए  अन्यथा  में  संघर्ष  भ्रनुचित  हैं
 ।  श्री  महाराष्ट्रीय

 लोगों  को  धैर्य  रखना  चाहिये
 ।  प्रधान  मंत्री  ने  तो  यहां  तक  कहा  है  कि  इस  प्रशन पर  पुनः  विचार

 किया  जायेगा  |  ऐसा  कह  कर  उन्होंने  वस्तुतः  अ्रनिष्चितता की  स्थिति  उत्पन्न  कर  दी

 गर्त  मेरा  निवेदन  हैं  कि  ada  उत्तेजित  वातावरण  को  ध्यान  में  रखते  हुए  महाराष्ट्रीय

 नेता  जनता  को  सरकार तथा  कांग्रेस  का  निणंय  स्वीकार  करने  को  कहे  ।  हम  सभी  इस  समस्या में

 उलझे हए  हैं  उसका  सर्वोत्तम  हल  यह  विधेयक ही  हू  ।
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 कुमारी  एनी  संस् कर ोन  )  :
 राज्य  पुनर्गठन  का  विचार  वस्तुतः  उतना ही  पुराना

 हैं  जितना  कि  स्वयं  संसार  तथा  राजनैतिक विचार  धारियों  ढालना ।  वस्तुतः  यह  जनता की

 प्रबल  भावनाओें  का  ही  स्वरूप
 है  तथा  प्रशासन  एवं  स्थितियों  की  आवश्यकता  के  फलस्वरूप  उतपन्न

 हुमा है  मैंने  स्वयं  १९४६  में  त्रावणकोर  र  कांग्रेस  के  प्रतिनिधि  की  हैसियत  से  मंत्रिमंडल के  प्रतिनिधियों

 mt  प्रधान  मंत्री  श्री  इटली  को  एक  ज्ञापन  भेंट  किया  था  ।  तब  से  यह  विचार  चलता  रहा  और

 जनता  उसके  लिये  संघर्ष  करती  रही  यह  प्रतिवेदन  जनता  की  eal  के  फलस्वरूप  ही  बना  हैं  ॥

 भाषावाद  की  भावना  तामिलनाड  कांग्रेस  के  क्षेत्र  में  भी  धकेली  गई  ।  यदि  as  दक्षिण  से  ऊपर को

 शर  भाषावार  राज्य  बनाना  चाहें  तो  सबसे  पहिले  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  जायेगा  ।  उस  क्षेत्र  का  कुछ

 भाग  मद्रास  में  मिलाया  जा  रहा  है  ।  वैसे  यह  योजना  उपयुक्त  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सत्ताधारी  पक्ष  ने

 सबकों  सन्तोष  देने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  कौर  यहीं  उन्होंने  गलती की  हैं  ।  क्योंकि

 किसी
 भी

 योजना  से
 ३७

 करोड़  व्यक्तियों
 को

 सन्तुष्ट  नहीं  किया  जा  सकता  हैं
 ।

 लोकतन्त्र  का  यह

 अर्थ  नहीं  है  कि  ara  अपने  सिद्धान्त  या  व्यक्तित्व  को  भूल  जायें  बल्कि  लोकतन्त्र  का  थें  यह  हैं
 कि  नेतृत्व  के  प्रति  उचित  सम्मान

 शौर  नेतृत्व  की  कौर  से  जनता  की  इच्छा  के  प्रति  उचित  सम्मान ।

 जब  तक  ये  दोनों  बातें  न  हों  लोकतन्त्र नहीं  हो  सकता  है  ।

 जहां  तक  भाषा  सम्बन्धी  विभाजन  का  सम्बन्ध  हैं  इस  योजना
 ने  कई  राज्यों

 के  साथ  न्याय
 किया है  परन्तु  बम्बई के  साथ

 अन्याय  हुआ  हैं  ।  मेरा  निजी  अनुभव  यह  है  कि  सभी  अच्छी

 राजनीतिक  योजनाओं  का  बम्बई  में
 स्वागत  हुसना

 वित्त  पोषण
 हुआ  है  wk  सहायता

 की  गई

 है  इसलिये  यह  राजनीतिक ढांचे  की  oar  हैं  ।  ब्रिटिश  सरकार  ने  भी  कभी  इसे  भ्र पने  प्रशासन

 के  अधीन  लेने  इसे  अलग  करने  की  बात  नहीं  सोची  थी  ।

 विरोधी  पक्ष  के  एक  बकता  ने  कोलाबा  के  सदस्य  के  सम्बन्ध  में  कहा  था  कि  उन्होंने  भ्र पनी

 शिकायत  प्रकट  करते  समय  अशिष्टता  का  परिचय  दिया हैं  ।  यदि  किसी  की  भावनाओं को  ary  ठेस

 पहुचायेंगे  तो  वह  व्यक्ति  चप  कैसे  रहेगा  |

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  बम्बई  के  केन्द्रीय  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  संसद  के  समक्ष  विधेयक  मं

 जो  उपबन्ध  कियां  गया  है  वह  सरकार  के  दृष्टिकोण  का  प्रतिनिधित्व करता  कांग्रेस  ने  उसे

 स्वीकार  किया  हैं  |  मझे  यह  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  फिर  विरोधी  पक्ष  के  कांग्रेसी  सदस्य  उसका

 विरोध क्यों  करते  इससे  यह  मालम  होता है  कि  वे  इससे  सहमत  नहीं  हैं  ।  यदि  वह  सरकार का
 दृष्टिकोण था  तो  कोलाबा के  सदस्य  नें  उसकी  शझ्रालोचना  क्यों  की  थी

 जहां  तक  भाषा  सम्बन्धी  श्रत्पसंख्यक  वर्ग  का  सम्बन्ध  है  सरकार  को  नई  योजना  के  शरीन

 बनाये  जाने  वाले  राज्यों  में  भाषा  सम्बन्धी  अ्रल्पसंख्यकों  की  स्थिति  पर  विचार  करना  चाहिए  ।

 इस  योजना से  तामिलनाडु  में  मल या लियों  की  अल्प  संख्या  २०  प्रतिशत  हो  जायेंगी  |  प्रयोग ने

 ug  स्वीकार किया  है  कि  ऐसे  भ्रत्पसंख्यक वर्ग  को शिक्षा  प्रौढ़  सरकारी  संरक्षण  शादी के  लिये

 सुविधायें  प्रदान
 की

 जानी  चाहिये  परन्तु  संविधान  में  किसी
 एक  भाषी  राज्य  में  ३०  प्रतिशत

 भ्रल्पसंख्यक  वर्ग  के  लिए  उपबन्ध हैं  ।  यहां  वे  २०  प्रतिष्ठित  हैं
 इसलिये

 उनके  बच्चों के  लिए

 प्रारम्भिक शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कोई  उपबन्ध  करना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।  ऐसा  उपबन्ध सभी  राज्यों

 में  प्रावस्था होगा  मुझे  wren हैं  कि  जब  संपूर्ण  योजना  को  लागू  किया  या  उससे

 सभी  राज्यों  के  अ्रल्पसंख्यक वर्गों  को  नये  राजनीतिक  वातावरण  में  शिकायत  करने  का  कोई  अवसर

 नहीं  दिया  जायेंगी  ।

 नई  योजना  से  उच्च  न्यायालयों  के  स्थानों के  निर्धारण  पर  भी प्रभाव  होगा  ।
 पालिका  मुकदमा  करने  वाली  जनता  की  सुविधा  के  लिये

 होती  है
 न न्यायाधीशों  या  fraaarsit  की

 सुविधा के  लिए  नहीं  होती  है  ।  उच्च  न्यायालय  में  है  परन्तु  एक  न्यायालय  त्रावणकोर

 में
 भी

 हैं  ताकि  मुकदमा करने  वालों  को  एर्नाकुलम न  जाना  पड़े
 |  मुझे  न्यायाधीशों  अर  श्री

 वक्ताओं  से  एक  ज्ञापन  प्राप्त  gar  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में  न्यायपालिका  का  केन्द्रीयकरण  आवश्यक  हू  ।

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 मुकदमा करने  वाले  गरीब  लोग  होते  वे  कई  कई  दिनों
 तक

 उच्च  न्यायालय  में
 जाकर  प्रतीक्षा

 नहीं कर  सकते  इसलिए  यदि  भ्रमित  खर्च  किये  बिना  न्याय  करना  है  तो  यह  आवश्यक  हैं  कि  प्रत्येक
 जिले में  शाखा  न्यायालय  स्थापित  किये  जायें  ।

 केरल  के  सम्बन्ध  में  नई  योजना  भ्रमित  अच्छी  नहीं  है  क्योंकि इससे  केरल  को  हानि  ही  होगी  ।

 हम  तामील  तालुका
 को  छोड़ रहे  हैं

 जिनमें  निर्माण की  बड़ी  योजनाएं  जहां  भ्रत्याधिक पूंजी

 लगी  हुई  है  कौर  ये  सभी  मद्रास  को  हस्तान्तरित  किये  जा  रहे  हैं  ।
 इसके  बदले  में  हमें  मालाबार

 का  ज़िला  मिल  रहा  है  जो  हमारे  लिए  अधिक  लाभदायक सिद्ध  न  होगा  ।  हमें  बिलकूल  आरम्भ

 से  ही  इसका  निर्माण करना  होगा  फिर  भी  हमें कोई  शिकायत  नहीं  है  ।  यदि  हासिल  भाषा  भाषी

 न्नावनकोर-कोचीन राज्य  से  मद्रास  में  जाकर  प्रसन्न  हें  तो  हमें  भी  इस  बात की  प्रसन्नता हे  ।
 है  बाद  में  उन्हें  कोई  शिकायत न  होगी  वे  पायेंगे नहीं

 उपाध्यक्ष  लगभग  वही  तर्क  बारम्बार  दोहराये  जा  रहे  हें  इसलिये  माननीय  सदस्यों
 को  चाहिये  कि  वे  शून्य  सदस्यों को  बोलने  का  देने  के  लियें  संक्षेप  में  अपनी  बात  कहें  ।

 श्री  ato  दा  मोर  श्रीमान  दुर्भाग्य  से  इस  देश  में  स्वतन्त्रता  प्राप्त  करने
 के

 तुरंत  ही  बाद  भावुकता  की  लहर  जोर  पकड़  गई  हूँ  कौर  जब  इस  प्रकार  उत्तेजित हों  प्रौढ़  समस्त
 जाति की  जड़ें  तक  हिल  जायें  oie  वह  एक  विशिष्ट  दृष्टिकोण अपना  ले  तो  एक  विभिन्न  उपचार

 अ्ावर्यक हो  जाता  है

 विरोधी  पक्ष  के  मेरे  मित्र  wage  वित्त  मंत्री  की  झ्राथिक तथा  वित्त  सम्बन्धी  नीतियों

 के  सच्चे  भ्रनुयायी  थे  अरब  वे  उन  पर  कटाक्ष करते  उन्होंने  फेर  ली  इससे  यह

 परिणाम  निकलता  है  कि  जब  तक  आपके  हाथ  में  सत्ता  हे  तब  तक  लोग  आपकी  पुजा  करते  हैं
 र  सत्ता  हाथ  से  जाते  ही  वही  प्रायोजक बन  जाते  हैं  ।

 वित्त  मंत्री  से  ada  मेरा  मतभेद  रहा  है  कौर  उन्होंने  क्या  कहा  था
 ?
 उन्होंने कहा  था  कि

 महाराष्ट्र  यह  ष्  करता  ह  कि  पाठक  दल  में  एक  राजनीतिक  फीके  भाव  हूँ  ।  वित्त  मंत्री

 अस्थिर  भावों  वालें  व्यक्ति  नहीं  हैं  वह  अपने  शब्दों
 को  तौल  कर  बोलते  हैं  ।

 उन्होंने
 ऐसा  वक्तव्य

 क्यों  इसका  उत्तर  हमें  सोचना  होगा
 ।

 राज  सहाराष्ट्रवोसियों
 के

 मन  में  यह  बात  एक  कांटा

 बन  कर  चुभ  रही  है  कि  उनके  साथ  भेदभाव  बरता जा  रहा  है  ।  च  स्वयं  कल  उन  प्रदशकों

 को  देखा  था
 जो

 हजारों
 की  संख्या  में  सत्याग्रह  करने के  लिए  दिल्ली ma  थे  ।  जब  तक  महाराष्ट्रियों

 ने
 हिसा  मद्रास  बढ़ने

 का
 प्रयत्न

 किया  तो  उनकी  पराजय  हुई  परन्तु  यदि  उन्होंने  रहिसा  का
 अपनाया तो  उन्हें  पराजित  करना  असम्भव होगा  यदि  लोकतन्त्र  प्राप्त  करना  है  तो  उसे  ट

 ATA
 पर

 प्राप्त  करना  होगा
 प्रौढ़

 अपने  अधिकार  के  लिए  लड़ना
 लोकतन्त्रीय  अन्दोलन  का  ही

 मूल  प्राधा  हैं  ।

 इसलिये  में  कहता हूं  कि  यदि  हम  यह  अनुभव  करें  कि  हमारे  साथ  न्याय  हुस्ना  भेदभाव

 बरता  गया  हे  तो  हमें  लड़ने  का  अधिकार है

 में  अपने  गैर-महाराष्ट्रीय ae  गैर-गुजराती  मित्रों  से  प्रार्थना करता  हूं  कि  वे  इस  पर  दल

 के  दृष्टिकोण  से  न  विचार  करें  क्योंकि  क्रान्तियों  किसी  दल  की  नीति  के  कारण  नहीं  होती  हैं  ।

 श्राप  पंजाब  महाराष्ट्र  दोनों
 को

 ही  लें
 ।

 अमृतसर  में  कांग्रेस  का  भ्रधिवेशन  हो  रहा  था
 तो  सिक्ख  नेताओं  नें  भी  अपनी  शक्ति  का  एक  शानदार  प्रदर्शन  किया  था

 ।
 परिणाम  क्या  हुआ

 ?

 महाराष्ट्र  में  क्योंकि  नेतृत्व  में  एकता  नहीं थी  इसलिये  किसी  से
 भी

 परामर्श  नहीं  किया  गया
 +

 किसी  भी  गैर  कांग्रेसी  व्यक्ति  से  सलाह  नहीं  की  गई  ।  गैर  कांग्रेसी  व्यक्तियों  में  से
 प्रसिद्ध

 तथा

 सुविख्यात  व्यक्तियों
 की

 संख्या  किसी  प्रकार
 भी  कम

 नहीं  है
 ।

 मुझे  खेद
 है

 कि  पंडित  जी  कांग्रेस
 से
 से  ज़ाहिर

 किसी से  भी  बातचीत  नहीं  करना  चाहते थे  ।  राज में
 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि

 हूं  कि

 पाल  में  ।
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 सरकार  महाराष्ट्र  की  आत्मा  को  कुचलना  चाहती  महाराष्ट्र  की  भावनाओं
 को  बचाना  चाहती  है

 आप  केवल  कांग्रेंस
 की

 ही  सम्मति  से  शासन  नहीं  कर  रहे  बल्कि  मेरी  सम्मति  से  भी  शासन कर  रहे

 मेरी  सम्मति  है  या  नहीं  क्या  a  यह  देखने  की  चिन्ता  करेंगे  ?

 पंजाब  में  सरकार  सिक्खों  को  प्रसन्न  करना  चाहती  थी  ।  श्री  भीम  सेन  सच्चर  को त्याग

 देनें  के  लिये  कहा  गया  श्र  कारों  को  मुख्य  मंत्री  नियुक्त  कर  दिया  गया  ।  परन्तु  महाराष्ट्र  में

 प्रसन्नता का  प्रदान  नहीं  वहां  केवल  गोलियों  की  आवश्यकता  ही  समझी  गई  ताकि  महाराष्ट्र  समस्त

 देश  के  लिये भय  का  कारण  न  बन  सके  |  यही  कारण  हैं  कि  हम  यह  अनुभव  करते  हें  कि  महाराष्ट्रियों
 fares  एक  राजनैतिक  द्ेषभावना काम  कर  रही  है

 मंत्रिमंडल  तथा  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति के  सदस्यों  को  लीजिये  ।  उनमें  गुजरातियों

 का  बहुमत हैं  ।  पंडित जी  समाज की  समाजवादी  ढंग  पर  संरचना  की  बात  कहते  हें  परन्तु
 उनके

 साथी  एक  ऐसे  विशिष्ट  समुदाय  से  सम्बन्ध  रखते  है ंजो  कि  धन  जमा  करने  के  लिए  प्रसिद्ध हैं  ।

 मेरे  मित्र  श्री  waite  मेहता  ने  कहा  था  कि  गुजराती  तथा महाराष्ट्रीय  एक  दूसरे  के  संपूरक  हैं
 |

 उन्होंने ऐसा  किस  लिये  कहा  था  ?
 इस  से  कहा था  कि  प्रंग्रेज ौर  भारतीय  जनता  भी

 संपूरक थी  ।  भ्रंग्रेज  उद्योगपति  के  निर्माता थे  ।  वे  बाजार  जाकर  वस्तुभ्नों  का  व्यापार

 करते  थे  ।
 गुजराती भी  पूंजी  लगाने  वाले  कौर  उधार  रुपया  देने  वाले  हैं

 ।
 क्या  इसे  संपूरक  नाता

 कहा  जा  सरकता  हे

 श्री  अ्रशोक  मेहता  ने  कहा  था  कि  बम्बई एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नगर  है  इसलिये  इसे  महाराष्ट्र

 का  एक  नहीं  बनना  चाहिये  |

 श्री  श्रेया  महता  :  मेंने  ऐसा  कभी  नहीं  कहा कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र  का  रंग  नहीं  बनना

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  केवल  इतना  कहना  है  कि  शभ्रौद्योगिक  दृष्टिकोण  से  विकास  कर  रहे  किसी

 देश  में  नगरीय  क्षेत्रों  का  विकास  होगा  ।  जब  नगरों में  मशीनें  रही  विभिन्न  समुदायों  कौर

 देश  के  विभिन्न  भागों  से  रोटी  कमाने  के  लिये  लोग
 नगरों

 में
 चलें

 रहे  हैं  तो  यह  स्वाभाविक ही
 है  कि  उस  क्षेत्र  की  जोर  पूंजी  भी  आकर्षित  होती है  |  इसलिये  वह  प्रत्येक  नगर  एक  अन्तर्राष्ट्रीय

 नगर  हो  जायेगा  जिसमें  उद्योग  होंगे  ate  जी  विकास तथा  प्रगति  करेगा  ।  कृषि  सम्बन्धी  at
 व्यवस्था

 ही  किसी  स्थान  के  अन्तर्राष्ट्रीय  होने में
 बाधा

 बन  सकती है  |  परन्तु  औद्योगिक  दृष्टिकोण

 से  विकास कर  रहे  किसी  देश  में  कोई भी  प्रौद्योगिक नगर  या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नगर  किसी  एक  समुदाय

 के  age  नहीं  किया  जाता  है  ।  इसलिये  यदि  किसी  के  मन  में  यह  भय  हो  कि  महाराष्ट्र  को  बम्बई

 नगर  मिल  जानें से  बम्बई  नगर  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  नगर नहीं  रहेगा  तो  यह  भय  निराधार है  ।

 यह  सरकार  रियायतों  तथा  दबावों  की  सरकार  बनती  जा  रही  है--पूंजीपतियों  के  लिये

 रियायतें  कौर  निर्धनों  के  लिए  दमन ।  इस  देश के  विस्तार  तथा  श्राथिक  विकास  के  लिए  पूंजी  की

 आवश्यकता  हैं
 ।  जहां तक  श्रस  का  सम्बन्ध  है  सरकार  को अत्याधिक  संख्या  में  श्रमिक  मिल  सकते

 इसलिये सरकार  पूंजीपतियों  को  प्रसन्न  करने  में  प्रयत्नशील है  ।  होगा  क्या
 ?  इतिहास  अपने

 आपको  दोहराता है  !.

 बंगाल  का  विभाजन  ही  लीजिये  ।  PEoR  में  लाड  कर्जन  ने  इस  कारण  बंगाल के  विभाजन

 का  प्रश्न  उठाया  था  कि
 वहां  पर

 मुसलमानों  को प्रसन्न करनें  के  जो  कि  अल्पसंख्यक  उनके

 लिए  एक
 ऐसे  स्थान  की  अ्रावश्यकता  थी  जिसके  बारे  में  वह  कह  सकें  कि  स्थिति  उनके वद  में

 i  इसलिये  बंगाली  भाइयों  के  विरोध  के  बावजूद  बंगाल को  विभाजित किया  गया  परन्तु  लोग
 आन्दोलन करते  रहें  |  ae  १६११  में  दल्ली  दरबार  के  अवसर  पर  ने  यह  स्वीकार किया  कि
 विभाजन  के र  करनें  के  लिये  उनका  आन्दोलन  कौर  उनकी  भावना  एक  पर्याप्त  आधार  है  ।
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 श्री  बची  चा०  शाह  ने  कहा  है  कि  क्योंकि  बम्बई  भौगोलिक  दृष्टिकोण  से  महाराष्ट्र का  एक

 भाग
 हूं

 इसलिये  यह  कोई  कारण  नहीं  है  कि  उसे  महाराष्ट्र
 को

 दे  दिया  जाये
 |  मेरा  उनसे  इस  बात

 मतभेद है  ।  देखना  यह  है  कि  हम  समस्या का  न्याय  निलंबन  कसे  करें  ।  न्यायालयों  में  हम  बहुत

 से  गवाहों  को  झूठी  गवाही  देते  हुए  देखते  परन्तु  प्रलेख  झूठ  नहीं  बोलते हैं  ।  यदि  हमें
 प्रान्तों या  राज्यों  की  सामानों  का  निर्णय करना  हो  तो  हम प्रकृति  द्वारा  निर्धारित भौतिक  सीमाओं

 को देखते हैं  मनुष्य की  बनाई  हुई  वस्तु  में  परिवहन  किया  जा  सकता  हैं  परन्तु  ईश्वर  द्वारा
 बनाई

 वस्तुंप्रों  को  बदला  नहीं  जा  सकता  कौर  उन्हें  स्वीकार  करना  पड़ता  है  ।  श्री  चि०  चा०  शाह

 सकते हैं  कि  भौगोलिक  दृष्टिकोण  से  हिमालय  भी  हिमालय  नहीं  महाराष्ट्र  महाराष्ट्र

 नहीं  वह  एक  चतुर  वकील  परन्तु  महाराष्ट्र  का  ही  एक  रंग  है  क्योंकि  वह  भौगोलिक

 से  महाराष्ट्र का  एक  हिस्सा  है  |

 यदि  जनता का  कोई  भाग  यह  अनुभव  करे  कि  वह  किसी  aa  खंड  के  साथ  नहीं  रहना  चाहता

 चाहे  वे  एक  ही  देश  के  क्यों  न  तो  उस  खंड
 को

 पूर्ण  afar  है  कि  वहू  क  हो  जाये
 ।

 १९११  के  राज्याभिषेक  दरबार में  भी  यही  कहा  गया  था  कि  बिहारियों के  लिए  यह

 आन्दोलन  उचित  प्रतीत  होता  है  1  यहीं  बात  महाराष्ट्र  पर  भी  लाग  लत  है  ।  सच  है  या  झूठ  ATT

 aq  ag  प्रचार  करते हैं  कि  वे  शोषित  वर्गਂ  &  श्र  महा  राष्ट्र  तथा  गुजरात  के  एक  रहने  से  उनका

 fea  नहीं  ग्रहीत  होगा  ।
 वे  यह  अनुभव करते  हें  कि  उनका  शोषण  होता  रहेगा  कौर  भ्रग्नेतर  विकास

 के  लिये  उन्हें  इस  स्थिति
 में  प्रशंसक  नहीं  सिल  सकेगा

 ।  चाहे  पिछले  अनुभव  के  कारण  ही  यह  भावना

 क्यों न  हो  परन्तु  यह  भावना  अब  उनके  दिलों  में  गहरा घर  कर  गई  इसलिये  में  सत्ताधारी

 सदस्यों से  कपिल  करता  हूं  कि  यदि  are  शान्ति शौर  समृद्धि  चाहते हैं  प्रौढ़  यदि  नद  कोई  गलती

 की  है
 तो  श्राप  अपनी  ast  शान  का  ही  शिकार  न  बनें  ।  अंग्रेजी  साम्राज्य  इसलिये  इस  देश  से  खत्म

 हुआ  कि  हम  उनसे  afr  शाक्तिशाली थे  stem  इसलिये  हम्ना  था  कि  उनकी  प्रतिष्ठा कम  होती
 झर  लोकप्रिय रोष  को  शक्ति  तथा  बल  मिलता गया  ।  श्राप  अ्रपनी ही  प्राचीन  प्रतिष्ठा

 का  शिकार न  बनें  ।  महात्मा  गांधी  जो  कि  आपके  राजनीतिक  नेता  मानें  जाते  कहा  है  कि

 यदि  आपनें कोई कोई  गलती  की  हो  तो  उस  गलती  को  स्वीकार  करना  उस  are  की  भांति  है
 जो  भूमि

 की
 साफ  कर  देता

 है  ।  यदि हम  पति  पंचवर्षीय  योजना  को  सफल  बनाना  चाहते  कौर  यदि

 हम  महाराष्ट्र  के  निर्धन  किसानों  को  भी  बनाना  चाहते  तो  महाराष्ट्र  के  लोगों  के  मनों

 में  एक  आत  भाव  उत्पन्न  कियां  जाय  at  कांग्रेस  सरकार  के  मन  में  महाराष्ट्र के  लोगों  के  प्रति

 विश्वास उत्पन्न  किया  जाये  ।  अन्यथा  महाराष्ट्र  के  लोगों  के  मन  में  एक  भयंकर  face सी  छा
 जायेंगी  ।  हमारे  मंत्री  जी  जब  अन्य  देवों  को  शान्ति  का  सन्देश  दे  रहे  हैं  तो  उसी  शान्ति  के

 सिद्धान्त को  महाराष्ट्र  में  लाग  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 में  एक  स्पष्ट  वक्ता  के  समान  यह  बात  कहने  में  जरा  भी
 संकोच  नहीं  करता  कि  सरकार  के

 अपने कई ऐसे कई  ऐसे  सदस्य  हैं  जो  कि  प्रादेशिक भेदभाव  से  रहित  नहीं  यदि  इस  प्रकार  के  दृष्टिकोण

 प्रभावित  होकर  कोई  निणेंय हम  पर  stat  तो  हम  उसे  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  होंगे  ।

 ma  क्योंकि  यह  प्रदन  अपनी  अन्तिम  अवस्था  में  है  इसलिये
 अच्छे  यही

 है  कि  कांग्रेसी
 लोग

 इस
 मामले

 को  भ्रपने  हाथ  में  ले  लें  ग्रोवर  झपना  भ्रान्ति  निर्णय दे  दें  ।  में  चाहता हूं
 कि

 बाप  सभा
 गुजराती  तथा  महाराष्ट्री  दोनों  सदस्यों  को  छोड़कर  राय  राज्यों के  सदस्यों  की  सम्मति ले

 हमें  उनका  निर्णय  दि रो धाये  होगा  ।
 परन्तु  प्रधान  मंत्री  जीने ३  जून  को  बम्बई  में  जो

 वक्तव्य  दिया  उससे  से  लोग  प्रभावित  हो  गये  हैं  ।  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के
 २  पर

 स्पष्टतया
 लिखा  हुमा  है  कि  श्री  देवगिरिकर  कौर  श्री  भ्रल्तेकर ने  पहले यह

 संशोधन

 रखा था  कि  बम्बई को  एकदम  महाराष्ट्र में  मिला  दिया  परन्तु  नेहरू  जी  के  वक्तव्य  के
 बाद  उस  संशोधन  को  वापिस  ले  लिया  ।  इससे  स्पष्ट  होता  है  कि  नेहरू जी  के  उस  वक्तव्य

 से
 लोग  कितने  प्रिक  प्रभावित हुए

 में
 तो  समझता  हूं  कि  नेहरू  जी  का  एक  वक्तव्य  इस  सभा

 विशेषाधिकारों  का  उल्लंघन हैं  ।  जब  कि  नेहरू  जो  कि  सभा  के  नेता  इस  प्रकार  से  बम्बई
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 के  विरुद्ध  विशेषतः  बम्बई  से  ही  यह  घोषणा  करत  हैं  /  तो
 हमारा  यह  निष्कर्ष  पूर्णतः  न्यायोचित  है  कि

 नेहरू  जी  के  मन  में  महाराष्ट्रियों  के  विरुद्ध  कोई  द्वेष  भाव  कौर  उसका  विरोध करना  उचित

 हैं  ।

 श्री  बीरेन  दत्त  )  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  हम  ait  तक  बम्बई  वे

 प्रदान  पर  ही  चर्चा  करते  रहे  १ अब  आपका  ध्यान  कुछेक  अन्य  मामलों  की  झर  भी  झ्राकर्षित

 करना  चाहता  हूं  ।

 संघ  प्रदेशों  के  बारे में  मूल  विधेयक  में  तो  यह  सिफारिश  की  गयी  थी  कि  इन प्रदेशों को

 सीधे  ही  मुख्य  श्रायुकतों  के  ata  रखा  परन्तु  संयुक्त  समिति  से  प्राप्त  इस  विधेयक  में  यह

 fafa  की
 गयी  है  कि  इनमें से  कुछेक  प्रदेशो ंके  लियें यह  संसद  ही  विधायिनी

 निकाय
 हो  |

 परन्तु  वास्तव  में  यह  संसद  हमारे  लिये  किसी  भी
 प्रकार

 से  हितकर सिद्ध  नहीं  होगी  हमें  पुराना
 अनुभव है  कि  इस

 संसद
 ने  त्रिपुरा  ote  मणिपुर  के  लिये  कोई  भी  हितकर  काम  नहीं  किया  हैं

 |

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि
 इन  क्षेत्रों के  लिये  प्रजातंत्रीय  व्यवस्था  क्यों  न

 की  जाये
 ?  त्रिपुरा में  art

 से  ७५  वष पहले  तत्कालीन राजा  द्वारा  जो
 भूमि  विधि लागू  की  गयी  art  तक  वहीं  विधि

 चल  रही  वहां  पर  पंचायतों की  कोई  व्यवस्था  कोई  नगरपालिका  प्रणाली  नहीं  ।  मैं

 पूछता  हूं  कि  संबंध  ने
 इस

 संबद्ध  में  हमारी  क्या  सहायता की  है  ?  ate  फिर  संविधान के  अनुच्छेद
 संख्या  २३६  तथा

 २४०
 को  भी  संशोधित  किया  जा  रहा  है  जिसके  श्रतुसार  हमारे  राज्य  में

 कभी

 भी  विधान  सभा  नहीं  बन  सकेगी  ।

 में  क्रियात्मिक रूप  से  न्यायपालिका  बिल्कुल  काम  नहीं
 कर

 रही  है
 ।  त्रिपुरा  पौर

 मनीपुर  दोनों  राज्यों  के  लिये  केवल  एक  न्याय-श्रमायुक्त है  ।  वहां  पर  विधि-निर्माण  अथवा

 कार्य  में  जनता  को  कुछ  भी  पूछा  नहीं  जाता  ।
 हमने  पंचायतों  के  लिये  बार  बार  मांग की  परन्तु

 अभी  तक  हमें  कुछ  भी  प्रदान  नहीं  किया  गया  हैं  ।  हमने  संचार-सुविधाओं  की  मांग की  तो

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  थोड़ी  सी  राशि  निर्धारित की  गयी  थी  परन्तु  उसका  भी  सदुपयोग

 नहीं  किया  गया  निर्धारित  राशि  में  से  केवल  ४०  प्रतिदिन  खच की  मौ  उसमे ंसे  भी  wy

 प्रतिश्त  राशि  तो  शझ्फसरों  के  वेतनों  पर  खर्च  कर  दी  गयी  ।  सामुदायिक  परियोजना  की
 भी

 यही

 स्थिति  हैं
 |  उस  राशि  में  से  भी  एक  लाख  रुपया  तो  awed  के  वेतनों  पर  ही  खच  कर  दिया  गया

 है  ।

 समाचार  पत्रों
 में  हर

 रोज  ये  समाचार  प्रकाशित  होतें  हैं  कि  त्रिपुरा  में  नित्य  प्रति  आत्महत्यायें

 होती  रहती  हैं  ।  वहां पर  लोग  कपड़े  तथा  मकान के  अभाव  में  नित्य मर  रहे  sl  परन्तु

 के  प्रतिनिधि  कई  वर्षो केन्द्र  ने  उनके  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  किया  हैं  ।  मणिपुर  तथा

 से  वहां
 पर  उत्तरदायी  सरकार की  मांग  कर  रहे  परन्तु  इसकी  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 इस  सम्बन्ध  में  जब  हमने  एक  गैर-सरकारी  विधेयक  प्रस्तुत  किया  था  तो  हमें  यह  बताया  गया
 कि

 सरकार  खुद  ही  इस
 बारे

 में
 एक  विधेयक  प्रस्तुत  करेगी

 |
 हमनें  राज  तक  प्रतीक्षा  की  है  परन्तु

 राज्य  पुनर्गठन
 विधेयक में  भी  हमें  कुछ  नहीं  दिया  गया  हैं

 ।  मेरी
 यह  सबल  प्रार्थना  है  कि  हमारे

 राज्य  में  एक  लोकतंत्रीय  शासन  प्रणाली  स्थापित की  जाये  |  वास्तव में  संसद  तो  त्रिपुरा  से  बहुत

 दूर  है  इसलिये  वह  वहां  की  वास्तविक  स्थिति से  पूर्णरूपेण  परिचित  नहीं  है  ।  यदि  वहां  पर  इसी

 प्रकार  का  शासन  चलता  रहा
 तो

 उसकी
 एक

 भयंकर  प्रतिक्रिया  होगी
 ।  यदि  at  हमें

 तंत्रात्मक  शझ्रधिकार  नहीं  देंगे  तो  उसका  पंचवर्षीय  योजना की  सफलता  पर  भी  बुरा  प्रभाव

 पड़ेगा  |  ATs gate  इस  मे  भ्रन्तिमरूप  से  पास  होने  से  पव  ही  मेरी  art  यह  प्रार्थना  है  कि

 हमारी  समस्या  पर  सहानुभूति  की  दृष्टि  से  सोच  विचार  करें  ।

 इस  विधेयक के  दारा  oma  दिल्ली  कौर  हिमाचल  प्रदेश  में  भी  विधान  सभायें  समाप्त  की

 जा  रही  इसलिये  वहां  भी  इसके  विरुद्ध  आन्दोलन हो  रहे  इसलिये
 मेरी  यह  मांग  है  कि

 इस  प्रकार  के  सभी राज्यों  में  विधान  संभागों की  व्यवस्था  अवश्य  की  वे  सभा यें
 wet

 ही
 छोटी

 मूल  wast  में  ।
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 हो  परन्तु  वहां के  लोगों  को  वहां  की  शासन  व्यवस्था  में  भाग  लेने  का
 अधिकार

 जरूर  दिया  जाये
 ।

 हम  केन्द्र द्वारा  भेजे  गये  प्रशासकों  पर  ही  fax  नहीं कर  सकत  ।  वें  कोई  देवता
 लोग  नहीं

 वें  भी  कई  प्रकार  की  गलतियां  कर  सकते  हैं  ।

 वहां  पर  लोग  मर  रहे  परन्तु  कोई  हमारी  सुनता  नहीं
 ।

 केन्द्र  वाले  केवल  सहानुभूति प्रकट

 कर  देते  हैं  यह  कह  देते  हैं  भ्र पने  स्थानीय  no] ofaaricat  के  पास  ।  जब  उनके  पास  जाते

 तो  वे  कुछ  परवाह  ही  नहीं  करते  ।  वहां  पर  ६०  रुपये  प्रति
 मन

 के  हिसाब  से  चावल
 बिक  रहे

 परन्तु  जब  प्रश्न  पुछा  जाता  है  तो  यही  उत्तर  दिया  जाता  है  चावल  १६  रुपये  के  हिसाब  से  बिक

 रहा है  ।

 ग्रस्त
 सरकार  से  हमारी  यह  मांग  हैं  कि  वह  इस  बात

 की
 जांच  करे  कि  क्या  मेंने

 जो  बातें

 कहीं  हूँ  वे  सच  भी  हैँ  या  नहीं
 ।

 मैं  समझता हूं  कि  इस  तरह  से  सरकार  स्वयं  प्रभव  करेगी
 कि

 व्हा नर

 की स्थिति कैसी  है  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  हमें  इस  बारे  में  श्रीनिवासन  दिया  परन्तु  दुःख  है  कि  अभी

 तक  कुछ
 भी

 नहीं  किया  गया  है  ।  मुझे  ora  है  कि  इस  विधेयक  के  पास  होने  पहले
 ही

 इन  प्रदेशों  के  लिये  विधान  सभाओं  की  व्यवस्था  कर  दी  जायेगी ।

 श्री  चांडक  (aq)
 :

 उपाध्यक्ष  आपने  जो  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया

 लिये  में  झ्रापका  हृदय  से  प्रभा  हूं  ।

 _  जो  यह  बिल  हाउस  के  सामने  श्राया  है  मैं  उसका  स्वागत  तो  नहीं  कर  सकता  लेकिन  में  उसका

 समर्थन  करता  हूं  ।  स्वागत  इसलिये  नहीं  कर  सकता  कि  में  शुर ूसे  ही  इस
 विचार

 का  था  कि  श्यामली
 इस

 मौके  पर
 जब

 कि  aa  हम  बड़े-बड़े  कामों  में  लगे  हुए  हैं
 शर

 जब  कि  हमारे  मुल्क

 में
 ग्लानिक  स्वराज्य  ot ot  को  हमें देश  का  विभाजन  भाषा  के  पर  नहीं

 करना

 चाहिये
 ।

 लेकिन  जो  कुछ  ब्नात्घ्न  में  वह  हमने  प्राचीन  का  निर्माण  हुमा
 |  परिस्थिति

 बदलती  लोगों  का  काफी  प्रेशर  रहा  ।  इस  कारण  कमीशन
 बिठाना

 ्य

 भ्रावश्यक हो  गया  are  कमी दान  बैठा  ।  कमीशन  की  रिपो
 art

 पौर  उसके
 ब।द  भी

 मुल्क  में  जो  वाकयात हुए  उन  सबको  हमने  देखा
 ।

 ऐसा  मालूम  होने  लगा  कि
 भ्र संतोष

 इस

 कमीशन  को  बिठाने  के  पहले  या  कमीशन की  रिपोर्ट  खाने  के  पहलें  हमारे  मुल्क  में  था  उससे

 ज्यादा ही  संतोष  बढ़  गया  कौर  राज  हम  देखते  हैं
 कि  देश

 में
 किसी

 भी  जगह  संतोष
 नजर

 नहीं

 भ्राता  अज  सब  जगह  संतोष  ही  संतोष  नजर  भ्राता है
 ।  चाहे  हम  किसी  भी  प्रान्त  की  तरफ

 नजर  डालें  हमको  संतोष  ही  नजर  भ्राता  है  ।

 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 चाहे  प्राय  बम्बई  की  प्रो  चाहे  गुजरात  महाराष्ट्र  की  चाहे  बंगाल
 भर

 बिहार  की  कौर  are  किसी  भी प्रान्त  की  तरफ  नजर  हर  जगह  वह  भ्र संतोष  है
 कि  जो

 पहले  नहीं था  ।  इस  प्रश्न  को  लेकर  जो-जो  उसको  हमने  देखा  युवा  ।  हमने  यह  भी  देखा
 कि

 इस  भाषा  के  विवाद  को  लेकर  जिनसे  हमारे  सदियों  के  पुराने  सदभाव  कौर  सरकाये  के
 सम्बन्ध

 थे  उनसे  वे  सम्बन्ध  क्षण  भर  में  टूट  गये  कौर  टूटते  जाते  हैं  ।  हम  जिनके  साथ  सदियों
 से

 रहते  भराये  हैं  राज  इस  प्रदान  के  कारण  हम  उनसे  बोलना भी  नहीं  चाहते  ।
 अराज  हम  एक  दुसरे

 को  विश्वास की  निगाह  से  देखते  यह  परिस्थिति पैदा  हो  गयी  है  ।  इसलिये में  इस  बिल  का
 स्वागत  नहीं

 कर
 सकता

 ।  लेकिन में  इसका  समर्थन  श्रव्य  करता  हूं  क्योंकि  यह  हमारे  देश  के  लोगों

 के
 विचार  मंथन

 के  परिणामस्वरूप  अस्तित्व  में  भराया  है  जिस  प्रकार कि  समुद्र
 मंथन

 से  बहुत

 से  रत्न  निकलें  थे
 र

 साथ  साथ  अमृत  विष  निकले थे  ।  इस  बिल
 का  परिणाम अमृत  में

 होता है  या  fay  में  यह  तो  भविष्य  ही  बता  सकता है  ।

 जो  चीज  हमारे  सामने  है  उसको  में  इस  निगाह  से  देखता  हुं  कि  कया  या
 तो

 इसे

 स्थगित  कर  दिया  जाय  या  इसे  स्वीकार  कर  लिया  जाय  ।  मेरे  ख्याल  से  दोनों में  कुछ  न  कुछ  बुराइयां

 तब  उनमें  से  जो  कम  बुराई  की  चीज है  उसे  स्वीकार  करना  यह  मेरा  दिल  कहता है  1
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 इसलिये  में  कहता  हूं  कि  जब  इतने  विचार  मंथन  के  बाद  यह  बिल  हमारे हाउस  के  सामने  है

 इसे  are  की  परिस्थिति  में  स्वीकार कर  लेना  चाहिए ak  इसलिये  न् मशद््स बिल बिल  का  समान

 हूं  ।

 सभापति  इस  स्पष्टीकरण के  बाद  कुछ  दूसरी  बातों  की  तरफ  मुझे  आपका  ध्यान

 करना  हैं  प्रान्तों  का  विभाजन श  उसमें  नागपुर  प्रदेश के  चार  जिलें

 चांदा  कौर  यह  चार  जिलें  मध्य  प्रदेश  से  अलग  कर  दिये  गये  झर  महाराष्ट्र  के  साथ  जोड़

 दिये  गये
 ।

 इसका  इतिहास  यह  है  कि  इन  चार  जिलों  का  सम्बन्ध  कभी
 भी  महाराष्ट्र के

 साथ  नहीं  रहा  था  कौर  जोड़ते समय  एस०  कार  सी०  कमिशन  ने  उसकी  कौर  कोई  ध्यान

 नहीं  दिया  ate  यह  कहा  गया  कि  इसको  हम  विदा  से  अ्रलग  नहीं  रख  सकते  ।  वास्तव में  यह

 गोड़वाना  प्रदेश  था
 उनमें  हर  जगह  गोंडों  का  राज्य था  भर  सदियों  से  महाराष्ट्र के  साथ  कोई

 सम्बन्ध  किसी  प्रकार का  नहीं  था  ।  लेकिन  जब  जोड़  दिया  तो  हम  उसे  मंजूर  करते हैं

 वास्तव  में  वहां
 न

 भाषा  का  झगड़ा  था  कौर न  किसी  कौर  बात  का  झगड़ा  था  ।  QYo,Qvo  वर्षों

 से
 पूरा  मध्य  प्रदेश  एक  साथ  में  रहता  था  कौर  कोई  किसी  प्रकार  का  झंगड़ा  नहीं  था  लेकिन

 महाराष्ट्र के
 साथ

 यह  हमारे  चार  जिले  जोड़  दिये  गये  ।  केवल  महाराष्ट्र को  खुश  करने
 के

 लिये ही  ।  मेरे  खयाल  से  यह  उचित  नहीं  gar  कौर  उसकी  तरफ  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  था
 ।

 लेकिन
 wa

 जो
 कुछ  हो  गया  है  में  उसे  स्वीकार  कर  लेना  चाहता  हूं  ।  यहां  इतन  सारे  विचार

 मंथन
 के  एक  कमिशन  दूसरा  कमिशन  ate  तीसरा  तीन  बार  कमिशन

 बैठा  शर  चौथी  बार  उसके ऊपर  कई  बार  विचार  fart  होने  के  यह  बिल  ara  सेलेक्ट

 कमेटी  ने
 भी

 इसे  स्वीकार  किया  लेकिन  में  इस  हाउस  में  देखता  कि  बम्बई  के  प्रश्न  को  लेकर  हमारे

 महाराष्ट्र के  कुछ  दोस्तों  के
 दिल

 में  काफी  उग्रता है  ।
 में

 भी  उसी  एरिया  से  श्राता हूं  ।

 नागपुर
 प्र्

 महाराष्ट्र  में  शामिल  कर  दिया  गया  हैं  इसलिये  नागपुर  महाराष्ट्र  का  ।
 में

 महाराष्ट्र  का  रहने  हं  शौर  लगभग  १५०,  १७५  वर्षों से  हमारा  कौर  हमारे  पूर्वज  का
 सम्बन्ध

 महाराष्ट्र के  साथ  यानी  नागपुर  के  साथ  रहा  मेरा  यह  ३६  वर्षों  का  सार्वजनिक  जीवन

 महाराष्ट्र के  इन  दोस्तों  के  साथ  बीता  है  लेकिन  राज  हाउस  में  जो  बात  मैं  देखता  हं  शौर हर  तरफ

 से  एक  आवाज  जाती  है  और  में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  महाराष्ट्र  के  दोस्तों  के  दिलों  में  बम्बई  के
 प्रति एक  तीब्र  भावना है  भ्र ौर  होना  स्वाभाविक  जैसा कि  इस  हाउस  में  कहा  गया  हैं

 कि

 बगर  बम्बई  के  महाराष्ट्र  का  बनना  बगैर  सिर  वाले  धड़  के  बनन ेके  समान  होगा  मुझे
 उससे

 इनकार  नहीं  है  ।  लेकिन यदि  बम्बई  के  इतिहास  आर  बम्बई  की  सब  चीजों  को  हम  अपनी

 के
 सामने  रक्खें

 तो  ऐसा  प्रतीत होता  हैं  कि  महाराष्ट्र  गुजरात  दोनों
 के  लिये

 सिर
 का  काम  करता  यह  नहीं  कि  what  महाराष्ट्र  के  लिये  ही  एसा  हो  कौर  इसलिये  यह  एक

 बड़ा  पेचीदा  सवाल  हमेशा एक  उलझन का  सवाल  रहा  भ्र  यही  वजह  है  कि  तीनों  बार

 तीनों  areal  ने  ate  आखिरी  बार  सेलेक्ट  कमेटी ने  भी  बम्बई  के  बारे  में  एक  निर्णय  दिया  ।

 तीनों  कमीशनों  का  निर्णय  था  कि  बम्बई  अभी  युनिलिंग्वल  प्रान्त  में  नहीं  जोड़ना

 चाहिए  कौर इसी  तरह से  हमेशा  बम्बई  का  फायदा  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र
 दोनों  को  मिलता  रहे

 बाइलिंग्वल  प्रान्त को  रचना की  ।  कब  जो  कुछ  बम्बई  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  ear
 मेरी

 अपनी निजी  सम्मति  में झ्राज की परिस्थिति की  परिस्थिति  में  इससे  बाहर  दूसरा  कोई  निर्णय  नहीं हो  सकता

 था  शर  इसीलिये  इस  तरह  का  निर्णय  किया  गया
 |

 यह  कहा  जाता  हैं  कि  तीनों  कमीनों  ने  अ्रन्याय सेलेक्ट  कमेटी  ने  भ्र न्याय  किया  कौर

 पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  भी  अन्याय  किया  कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र के  साथ  नहीं  मिलाया  ।

 में  इस  बात  को  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  इस  मलक  के  अन्दर  सबसे  बड़ा
 डेमोक्रेट  यदि  कोई  हो  सकता  जिसका कि  डेमोक्रेसी  पर  सबसे
 प्रतीक  विश्वास  हो  या  डेमोक्रैटिक  तरीके  से  जो  अधिक  से  अधिक  चलना  चाहते  तो  वे  व्यक्ति

 हमारे  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  हैं झ्र  यह  कहना  कि  सब  लोगों  ने  अन्याय  यह  चीज  मेरी
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 समझ  में  नहीं  जाती  हो  सकता  है  कि  वह  चीज  नखरा  हो  लेकिन  न्याय  न्याय  की  परिभाषा

 करना  बड़ी  मुश्किल बात  है  ।  सवाल  एऐन्सेलूट  जस्टिस  अनन्य  का  नहीं हू  बल्कि  यह
 सवाल

 कम्पैरेटिव  जस्टिस  का  एक  के  साथ  हम  न्याय  करें  तो  कम  से  कम दूसरे

 के  साथ  भ्र न्याय तो तो  करना  जब॑  बम्बई  में  रहने  वाले  महाराष्ट्रीयन  मित्र  या

 महाराष्ट्र के  लोग  कौर  बम्बई  के  दूसरे  लोग  जिनका  कि  सम्बन्ध  गुजराती झर  महाराष्ट्री

 यदि  दोनों  रास  में  एक  दस  रे  से  मिल  कर  नहीं  रहना  तो  में  समझता  हूं  कि  घर  के  बुजुर्ग

 का  यही  फर्ज  होता है  कि  जो  स्टेट  इस  तरह  बांटी  नहीं  जा  सकती  उसको प्रपा  पास  रक्खें  कौर

 दोनों  को  इसका  फायदा  मिले  Dal  में  नहीं  सोचता  कि  इसमें  किस  प्रकार  का  अन्याय  हुमा  है
 ।  आखिर

 बम्बई  महाराष्ट्र  में  यदि  नहीं  हैं  तो  किसी  दूसरे  प्रान्त  को  भी  तो  उसे  नहीं  दिया  गया  है  ग्रोवर  राज
 भी  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  दोनों  उससे  फायदा  उठा  सकते  ह  ।  श्र  फिर  सवाल  क्या  हैं  ?  सवाल

 यह  है  कि  पांच  साल के  लियें  ag  सेंट्रल  ऐडमिनिस्टर्ड  द्वारा  रवखा गया  है  तो

 इसमें  FAT  बुराई  हो  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता
 |

 यहां  मेने  बम्बई
 को

 महाराष्ट्र  में  मिलाने  के
 लिये  बड़े  जोरशोर  के  साथ  रक्खें  गये  ON

 ह

 साहब  के  आगमन  सुनें  ॥

 उन  पर  मुझे  श्रद्धा  है  और  वह  हमारे  नेता  कौर  इसी  तरह  देशपांडे  को  भी  उन्होंने  भी  बहुत

 काफी  जोर  से  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिलाने  की  मांग  को  रक्खा  लेकिन  में  उनकी  दलीलों  को

 समझ  सका  |
 बात  चाहे  जोर  से  कही  जाय  या  धीरे  से  कही  जाय

 उससे कोई  फर्क  नहीं  पड़ता  हैं  ॥

 जो  श्रार्गमेंट्स पेदा  किये  गये  sad  कोई  नवीनता  की  बात  नहीं थी  a  भ्रमित  जोर  से  कहने सेਂ

 लोगों  के  दिलों  पर  कुछ  ज्यादा  बरसर  होता  कम  से  कम  यह  में  नहीं  मानता  ।  बात जब
 योग्य  होगी  we  समयानुकूल होगी  तभी  लोगों के  दिलों  पर  उसका  हो  सकता  है

 पांच साल  के  बाद  में  भी  लोकतंत्रात्मक  पद्धति के  जरिये  ही  बम्बई
 का  निर्णय  होने  वाला  है  फिर

 उसमें  क्या  आपत्ति  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भाता  है  ।  महाराष्ट्र  मे ंभी  मुझे  मालूम है  कि  हमारी

 विदर्भ  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  ने  जहां कि  ७६  लाख  की भ्राबादी

 वहां  पंडित  नेहरू  के  निर्णय  को  सर्वसम्मति  से  स्वीकार  किया  है  ae  उसका  स्वागत  किया  है

 सबने  नहीं  किया  है  | श्री  कानावड
 पाटोल

 श्री  चंडक  दोनों  कांग्रेस  कमेटियों  नें  स्वेसम्मति  से  स्वीकार  किया  यह  में  जानता  हूं

 ग्र  अधिकृत  रूप  से  जानता  हूं  क्योंकि  में  नागपुर  की मीटिंग में  हाजिर  था
 मने

 यह
 भी  अखबार

 में  देखा  कि  जो  बम्बई  के  नेता  श्री  उनका  स्टेटमेंट  anil  हाल  में  निकला  उन  हिरे

 साहब  नें  भी  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  के  निर्णय को  मान्य  किया  हैं
 र  जो

 कुछ  निर्णय  है  वह
 की  परिस्थिति  में  योग्य  निर्णय  ऐसा  उन्होंने  कहा  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  मेरी  महाराष्ट्र के  मित्रों

 से  बहुत  नम्रतापूर्वक  अपील  हैं  कि  जो  निर्णय हो  गया हैं  उसको  वे  मान  लें  ।  यदि  ag  यही  कहते

 रहेंगे  कि  उनके  ऊपर  aais ¢ TATA  ही  अन्याय  होता  तो  इसका  सीधा  मतलब  यह  होता  है  कि  जब

 तक  उन  लोगों  के  न्याय  की  परिभाषा  को  न
 मान  लिया  जब  तक  उनकी  इच्छानुसार  न्याय

 नहीं  होता  है  तब  तक  उनके  लिये  सब  जगह  अन्याय  ही  होता  है
 |  इस  चीज  का  मान  लेना  कोई

 उचित बात  नहीं  है  ।  इसलिये  मेरी  नम्रता  पूर्वक  अपील  हैँ  कि  कम  से  कम  पांच  साल  के  लियें
 वे

 इस
 निर्णय  को

 मान  लें  पौर
 बम्बई  में  सद्भाव पैदा  करें  ।  हमें  विश्वास  है  कि  यदि  इस  प्रकार

 का  सद्भाव  पैदा  किया गया  तो  पांच  साल  के  बाद  बंबई  महाराष्ट्र  महेंद्र  ५ जायगा |  ।
 सबसे ast  आवश्यकता  बम्बई  के  लियें

 यह  है  कि  वहां  सद्भाव  पैदा  जाय

 इस  विधेयक  पर  चर्चा  होने  के  समय  हमारे  कुछ  मित्रों
 जैसे

 कि  हमारे  श्राल्तेकर  साहब

 कुछ  असेंसमेंट  दिये हैं  ।  उसी प्रकार से  श्री  के ०  जी०
 देशमुख  भी  बोले  उन्होंने

 बार्डर एरिया  के  बारे  में  बताया  भर  फिलहाल  नागपुर  कौर  विदर्भ  से  लगी  हुई  मध्य  प्रदेश  की
 सीमा

 की  दो  तीन  तहसीलों  का  जिक्र  भसदेई  इरादी
 ।  में

 कहना  चाहता  हूं  कि

 जो  फिरसे  उनके  सम्बन्ध  में  दिये  गये  वे  श्रम  फैलाने  वाले  हैं
 ।

 में  जानता  हूं  कि
 इन

 तहसीलों  में
 मराठी  भाषियों  की

 संख्या
 काफी  है  तथापि  उतनी  नहीं  जिसका

 जिक्र
 इन  लोगों  ने  किया  है  में

 भी  उन्हीं  तहसीलों  से  जाता  सौंसर  प्र  मुलताई  मेरी  कांस्टिटएंसी  की  तहसीलें हें  ।  मेरे  पास
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 एक  किताब है  जिसमें  से  कुछ  फिगर्स  में  झ्रापके  सामने  रख  रहा  भ्र ौर  वह  फिगसं  संयुक्त

 महाराष्ट्र समिति  की  कौर  से  ही  सप्लाई  किये  गयें  हें  ।  श्राप  देखेंगे  कि  जिस  तहसील  सौंसर  का

 fara  किया  गया  है  वहां  मराठी  भाषियों  की संख्या ४८  परसेंट  वेसे ही  भेसदेई में मराठी में  मराठी  वालों

 की  संख्या २२  परसेंट  मुलताई  में  कुल  १९  परसेंट है  ।  मुलताई  तहसील  में  एक  भी  मराठी

 स्कूल  नहीं  बरसों  से  मुलताई ae  सौंसर  दोनों  तहसीलें  मध्य  प्रदेश  के  साथ  रहीं  कौर  वहां  का

 सारा  काम  काज  हिन्दी  में  या  पुरानी  उर्द  भाषा  में  होता  रहा  मेरी  at  यह  है  कि  इन  तहसीलों

 के  बार ेमें  सारा  मामला  तय  हो  चुका  उसको  फिर  से  उठाना  उचित  नहीं  है  ।  जिस  प्रकार से

 इंदौर  are  ग्वालियर वगैरह  में  महाराष्ट्री  लोग  हें  लाखों  की  संख्या
 में  वे  झ्रापस  में  घुल  मिल

 गये  उसी  प्रकार से  यहां  के  लोग  भी  उनके  साथ  घुल  मिल  गये  हैं  ।  वहां  की  जनपद

 ग्राम  पंचायतों  ने  सर्वसम्मति से  यह  प्रस्ताव  किया  कि  वे  वहां पर  ही  रहना  चाहती हैं  ।  उनकी

 किसी  प्रकार
 की

 कोई  डिमांड  नहीं  जब  इस  डिमांड  को  खड़ा  करके  एक  नया  झमेला

 पैदा  करना  कौर  कटुता  पैदा  करना  कोई  उचित  बात  नहीं  होगी  ।

 यहां  माइनारिटीज संख्यक  )  कौर  सेफ गा डस  के  बारे  में  भी  बहत  सी

 बातें  कहीं  में  उनको  सुनता  रहा  ।  हमारा  यह  मुल्क  जहां  कि  सैकड़ों  जातियां  हजारों  बोलियां

 शर  सैकड़ों पंथ  हैं  ।  मेरे  ख्याल  से
 तो  हमारा यह  मुल्क  ही  माइनारिटीज का  मुल्क  है  ।  राज

 तक  कई  प्रकार  की  माइनारिटीज  एस०  करार
 सी  ०

 की  रिपोर्ट  के  पश्चात्  भाषा की

 रिटी एक  नई  चीज  पैदा  होने  वाली  हैं
 ।

 में  इसके  बारे  में  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता  क्योंकि हर  प्रांत

 हर  जगह  दो  भाषाओं  के  लोग  रहते  हैं  ।  राज  किसी  भी  प्रकार  से  प्रांत  की  रचना  हम  इस  बात  को

 नहीं  सान  सकते  कि  कोई  प्रान्त एक  ही  भाषा  का  प्रान्त  हो  सकता हैं  ।  वहां  पर  दो  भाषाओं या

 तीन  भाषाओं  के  लोग  रहने  वालें  हैं
 ।

 लेकिन  माइनारिटीज के  सम्बन्ध  जो  कुछ  हमारी  संयुक्त
 समिति ने  कहा  जो  कुछ  एस०  कार  सी  ०

 ने  सिफारिशें  की  उनसे  आगे  बढ़कर  कोई

 खास  बात  बाकी  रह  जाती  है  ऐसा  में  नहीं  मानता
 |

 कोई  भी  प्रदेश  प्रगति  माइनारिटीज  को  नाखुश

 करके  वहां  ठीक  तरह  से  कारबार नहीं  चला  सकता  इसलिये कुछ  सेफगाडंस

 एस०  श्रार०  सी०  पुनर्गठन  आयोग  ने  रिकमेंड  किये  sak
 जो

 कुछ  संयुक्त  समिति  की
 रिपोर्ट में  रिकमेंड  किया  गया  है  वह  काफी  योग्य  श्र  उचित  उसे  ज्यादा

 देना  कौर  हर  जगह  कटता  पैदा  करना  कोई  अच्छी  बात
 नहीं  होगी

 ।
 इसके  लिये  इस  विधेयक में

 काफी  प्राविजन  )  है और  ज्यादा  किसी  बात  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय कहना  तो  काफी  था  लेकिन  श्री  चूंकि  मेरा  समय  समाप्त हो  गया  इसलिये

 में  झपना  भाषण  यहीं  खत्म  करता  हूं
 |

 पंडित  स०  बि०  भार्गव  :  राज्य  पुनर्गठन  के  आयोग के  प्रतिवेदन  पर  हम

 बहुत देर  से  चर्चा कर  रहे  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  भाषावार  प्रान्तों  के  लिये जो  व्यक्ति  सबल  मांग

 कर  रहे  हें  वे  वास्तव  में  देश  की  राष्ट्रीय  एकता  तथा  सुरक्षा  के  महान् शत्रु  हें  ।  भाषावार  प्रान्तों  के
 सम्बन्ध में  पुराने  कांग्रेसी  नेताओं  के  उस  समय  चाहे  जो

 भी
 विचार  राज  तो  कांग्रेसी  नेताओं

 के  विचार  बिल्कुल  बदल  गये  gata की  परिस्थितियों  को देखते हुए  यह  ठीक  भी
 दर-झ्रायोग  के

 प्रतिवेदन
 में  भी  स्पष्टतया  बताया  गया  है  कि  arr

 की
 परिस्थितियों  को  देखते  हुए

 भाषा वार  प्रान्त  बनाना  उचित  नहीं  ।  श्रीमान  राज्य  की  स्थापना  तो  किसी  विशेष  स्थिति के  कारण

 की  गई  परन्तु  wa  वह  स्थिति  बदल गई  है  ।  इस  प्रतिवेदन
 के  योग्य तथा  अनुभवी  सदस्यों

 में  भाषावार  आधार  पर  ही  राज्यों  के  गठन  की  सिफारिश की  हैं  ।  केवल  बम्बई  तथा  पंजाब

 ने  भी  एकभाषाभाषी राज्य  के  सिद्धान्त  को  मानने  से  इन्कार कर  दिया  था  ।  परन्तु फिर  भी  उन्होंने

 में इस  श्राधार को  स्वीकार नहीं  किया  ।  wa  संयुक्त समिति  से  प्राप्त  वर्तमान  विधेयक  ने  बम्बई
 के  सम्बन्ध  में  यह  सिफारिश की  है  कि  इसके  महा गुजरात  तथा  बम्बई  नगर  तीन  राज्य

 बना  दिये  जायें
 ।  पंजाब  को  भी

 भाषाओं  के  TATE —__—_—  पर  विभाजित  कर  दिया  गया  हैं

 faa  अंग्रेजी  में  ।
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 भाषावार  प्रान्तों  के  समथकों  का  यह  कथन  है  कि
 प्रान्तों  की  स्थापना के  बाद  देश  में

 रूपेण  शान्ति  स्थापित हो  परन्तु  मेरा  यह  दृढ़  विश्वास  है  कि  भाषा बार  प्रान्तों  का  पागलपन

 देवा  को  उसी  प्रकार  से  नष्ट  भ्रष्ट  कर  देगा  जैसे  fe  साम्प्रदायिकता ने  ea  को  दो  भागों  में

 विभाजित कर  दिया  था  ।  राज  भाषा  सम्बन्धी  पागलपन का  विष  देश  की  नस  नस  में  व्याप्त हो

 रहा  है  जो  कि  देश  को  नष्ट  भ्रष्ट  कर  देश  की  राष्ट्रीय  एकता  तथा  सुरक्षा  पूर्णरूपेण  समाप्त

 हो  जायेगी  ।  मुझे  पुरा  विश्वास हू  कि  इस  प्रकार  के  भयंकर  तथा  हानिकारक सिद्धान्त  को
 देश का  ऐसा  कोई  भी  व्यतीत नहीं  मानेगा  जिसके  दिल  में  देश  के  हित  तथा  राष्ट्रीय  भावना

 विद्यमान हैं  ।  हमनें  ज साठ वष  तक  संघर्ष  करने  के  उपरान्त  यह  स्वराज्य  प्राप्त  किया नि  विदेशी

 से  तो  हम  स्वतन्त्र हो  चुके  परन्तु  हमने  तक  भेद-भाव  तथा  मुसीबतों  से

 छुटकारा  प्राप्त  नहीं  किया  है  ।  हमने  एक  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  स्थापना  करने  का  दाय

 किया है  ।  इसलिये  केवल  भाषावार  प्रान्तों  की  स्थापना पर  ही  अपनी  सारी  शक्ति लगा  देना

 अनुपयुक्त है  यदि हम  देश  के  सच्चे  नागरिक हैं  तो  हमें  इन  छोटी-छोटी बातों  पर  झगड़ना  शोभा

 नहीं  देता  ।  बंगाल  प्रौढ़  बिहार राज्य  कयों  व्यर्थ  में  ही  छोटे  छोटे  क्षेत्रों के  लिये  झगड़  रहे  हैं  ?

 उसी प्रकार से  महाराष्ट्र  शौर  गुजरात  राज्य  भी व्यर्थ  में  बम्बई  के  लिये  झगड़ रहे  हें  ।  हमें तो

 भाषा  सम्बन्धी  इन  छोटे  छोटे  झगड़ों  से  ऊपर  उठ  कर  राष्ट्रीय  कार्यों को  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 हमारा  संविधान  देश  के  किसी  भी  कोने  में  रहने  प्रत्येक  भारतीय  को  एक  समान

 नागरिकता  के  भ्रधिकार  प्रदान  करता  है  ।  इसलिए  हमें  व्यर्थ  के  भेद-भावों  के  चक्कर  में  नहीं  पड़ना

 चाहिये  |

 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  राज्य  पुनर्गठन  पर  सभा  में  तीन  बार
 जो

 जोरदार  बहस  हुई  बह  हमको

 देश  की  वर्तमान  दशा  की  चेतावनी देती  है  ।  हमें  उस  समय  की  याद  लगती  हैं  जब  सदन  में

 मुस्लिम  लीग  .  के  साथ  ऐसी  झड़प  होती  रहती  थी  |

 अब  में
 राजस्थान

 भ्र  प्रजमेर  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  भ्रजमेर  को  राजस्थान

 में  मिलाते  समय  में  माननीय गुह  मंत्री  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वे  अजमेर  के  झाताब्दियों  के  गौरव

 को  न  भूलें  और  उसे  राजस्थान  की  राजधानी  बनायें  ।  पृथ्वीराज चौहान  के  समय  से  लेकर

 मराठों  अंग्रेज़ों  के  समय  तक  अजमेर  को  राजस्थान  का  केन्द्र  स्थान  माना  जाता  था
 a  राजस्थान  की  राजनीति में  उसका  गहरा  हाथ  रहता  था  ।

 जब  Re¥o—vE A में  को  राजस्थान में  मिलाने पौर  उसे  वहां की  राजधानी  बनाने

 की  मांग  की  गई  उसे  समय  केन्द्र ने  उसे  पृथक  रखना  उचित  समझा  वहां  नौकरशाही
 राज्य

 की  स्थापना की  |  उसके बाद  वहां  पर  प्रजातांत्रिक  शासन की  व्यवस्था  स्थापित  करने  के

 लिये  लड़े  oie  उसे  प्राप्त  किया  किन्तु  अरब  हम  देखते  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  राजस्थान  के  नेता

 हमारी  किसी  बात  को  सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।

 AAA
 केवल  राजस्थान  का  केन्द्र  स्थान  ही  नहीं  हैं  बल्कि  वहां  प्रत्येक  प्रकार  की  सुविधा  है  |

 वहां  का  जलवायु  भी अच्छा है  ।  यह  सब  प्रकार  से  राजस्थान  की  राजधानी  बनाये  जाने  योग्य

 केन्द्रीय  सरकार  को  इसकी  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  |

 खण्ड  ५२  के  भ्रमित  राष्ट्रपति  को शभ्रधिकार दिया  गया  है  कि  वे  उच्च  न्यायालयों के  स्थान

 का  निर्णय  करें
 ।  इसके  बारे में  भी  मैं  यही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  में  अजमेर ही

 सर्वेश्रेष्ठ  स्थान है  जिससे  वहां  सबको  सुविधा  होगी ।  में झ्राश्ा  करता  हूं  कि  इन  बातों  पर
 ध्यान  दिया  जायेगा  |

 श्री  सारंग घर  दास  :  भाषा  सम्बन्धी  विवाद  के  बारे  में  मेंने

 सभा
 में

 जो
 कुछ  सुना  है  उससे  मुझे  बहुत  दुःख  हुआ  है  ।  जब  एक  ही  भाषा  को  बोलने  वाले

 दो

 व्यक्ति  मिलते  हैं  तो  वे  अपनी  भाषा  में  हो  बात
 करते

 किन्तु
 जहां  ag  भाषी  हों  वहा

 अ्रंग्रेंजी से

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 सारंग घर

 अरपना काम चलाते काम  चलाते  हैं  ।  राष्ट्रभाषा  का  प्रचार  होने पर  लोग  इसी प्रकार हिन्दी  बोलना  प्रारम्भ

 कर देंगे  ।  भाषा  सम्बन्धी  कोई  विवाद  नहीं  होना  चाहिये  ।  केवल  इसी  आधार पर  राज्यों

 का निर्माण भी  उचित  नहीं  हैं  ।

 यदि  भाषा  का  प्रश्न  इतना  महत्त्वपूर्ण  बन  गया  तो  हमें  यह  देखना  है  कि  ae.  aaa  पैदा

 हुई  ।  दस  पन्द्रह  वर्ष  पहले  यह प्रश्न  उठा
 था

 कि  भाषाओं  के  झ्राधार  पर  राज्य  बनाये  जायें
 श्र  प्रधान  मंत्री  उससे  सहमत  न  थे  ।  किन्तु  बाद  म  आंध्र  का  प्रशन  शर  धीरे-धीरे  भाषा

 के  आधार  परमिंदर  का  निर्माण  भी  हो  गया  |  उसके  बाद  ही  राज्य  पुनर्गठन  ग्रा योग  को  नियुक्ति
 की  गई  कौर  उसने  कई  नये  एक  भाषायी  राज्यों  की  स्थापना  की  सिफारिश  की  जो  अब  इस

 विधेयक  में  भी  मौजूद  हैं  ।  किन्तु  जब  फिर  वापस  जाना  ate  यह  कहना  कि  द्विभाषी  या  ताषी
 राज्य  स्थापित  हो  सकते  हैं  ठीक  नहीं  उदाहरण  के  लिये  बंगाल  को  लीजिये  ।  उन्नीसवीं  दाताब्दी

 में  उड़ीसा  wit  श्रीराम  भी  बंगाल  के  ही  भाग  किन्तु  उनकी  भाषायें  gan  होने  के

 कारण  अलग  अलग  राज्य  बनाने  कयोंकि  जहां  किसी  एक  भाषा  को  बोलने  वालें  बहुसंख्या
 में  होते  हैं  वहां  न्नल्प  भाषा  भाषियों  को  श्रवहेलता  को  जाती  हैं  ।  बंगालियों  wr  प्रभुत्व  बढ़ने  के

 कारण  ही  यह  स्थिति  पैदा  हुई  थी  ।

 जहां  तक  राज्य  पुनर्गठन  ग्रा योग  की  रिपोर्ट  प्रश्न  हम  देखते  हैं  कि  उसमें  उड़ीसा  के

 साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  हैं  ।  हमने  सरायकेला  सब-डिवीजन  की  मांग  की  थी  किन्तु  वह  हमें  नहीं

 दिया  जा  रहा  हैं  ।  इसी  प्रकार  सिंहभूम  जिले  में  भी  उड़िया  भाषी  लोग  रहते  बिहार  की  विधान
 सभा  में  सिंहभूम  से  जो  सदस्य  हैं  उनमें  से  सात  व्यक्तियों  ने  यह  मत  प्रकट  किया  है  कि  सिंहभूम  को

 उड़ीसा  में  मिला  दिया  जाय  ।  फिर  भी  बिहार  के  मुख्य  मंत्री  बड़े  गये  के  साथ  यही  कहते  रहते  हैं

 कि  वे  बिहार  की  एक  इंच  भूमि  भी  उड़ीसा  में  नहीं  जाने  देंगे  ।

 सरायकेला  गैर  खसंवान  नामक  दो  देशी  राज्य  पहले  छोटा  नागपुर  एजेन्सी  के  अधीन

 १९१६  के  बाद  वे  उड़ीसा  एजेन्सी  के  अधीन  हो  गये  |  उसके  पश्चात्  लेफ्टिनेन्ट  गवर्नर  ने  भी

 यह  wien  दिया  कि  उड़ीसा  में  शामिल  होने  चाहियें  ।  भारत  स्वतन्त्र  होने  के  बाद  इन  राज्यों

 के  विलयन  का  प्रश्न  उपस्थित  gar  वे  उड़ीसा  में  मिला  दिये  गये  ।  उसके  बाद  बिहारियों  ने

 कुछ  आन्दोलन  किया  तो  सरदार  पटेल  ने  उन्हें  बिहार  में  मिला  दिया  क्योंकि  उस  क्षेत्र  के  गौर  उड़ीसा

 के  बीच में  मयूरभंज  राज्य  पड़ता था  जो
 उस  समय  तक  स्वतन्त्र  था  ।

 मयूरभंज  राज्य  का  उड़ीसा  में  विलयन  हो  गया  |  उसके  बाद  वह  क्षेत्र  उड़ीसा  को  मिलना

 चाहिये  किन्तु  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता
 कि

 ऐसा  क्यों  किया
 गया

 कारण  यह  है  हम  दबाव

 नहीं डाल  जबरन  नहीं  कर  सकतें
 |

 toa  माननीय  सदस्य
 :

 पुरी  के  बारे  में  क्या  हुमा  था

 श्री  सारंग घर  यदि  सरकार  वहां  पर  न्यायिक  जांच  करे  तो  सब  हाल  मालूम  हो

 वहां  पर  पुलिस  ने  गोली  चलाई  शौर  फिर
 ।  तब

 लोग  वहां  के  शासक  बन
 गये  ॥

 उसके  जब  उनके  साथ  सख्ती  शर  अधिक
 की

 गई  तो
 आन्दोलन  झर  बढ़  गया  था

 ।

 पुरी  में  कुछ  हुसना  इसका  यह  शरथ  नहीं  कि
 सरकार  समस्त  उड़ीसा  से

 इसका  बदला
 ले  |  ऐसा  करना

 तो  हमारे साथ  सबसे  बड़ा  अन्याय
 होगा

 |

 मंत  में  बम्बई  के  प्रश्न  पर  भी  में  यह  निवेदन  करना  झ्रावश्यक  समझता  हूं  वह  महाराष्ट्र
 का  झंग  है  और  उसे  महाराष्ट्र  में  ही  मिलाया  जाना  चाहिये  ।  इसके  साथ  ही  देश  में  जहां  भी

 संख्यकों  की  समस्या  उपस्थित  हो  वहां  उनके  हितों  की
 भलीभांति

 रक्षा  की  जानी
 चाहिये

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  Ao  राठ  मुनि स्वामी
 :

 में  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  विरुद्ध  प्रारम्भ  से  ही  रहा  हूं

 क्योंकि  में  भाषा  के  बाधा  र  पर  राज्य  निर्माण  नहीं  चाहता  |  इस  समस्या से  देश  में  बहुत  बड़ी

 पुथल मच  गई  है  शौर  इससे  जो  दूषित  वातावरण  बन  गया  है  वह  देश  के  लिये  बहुत  हानिकारक  है  |

 किन्तु  फिर  भी  यह  विधेयक
 अब  इस

 स्तर  तक  गया  है  कि  उसे  किसी  भी  दशा  में  वापस  नहीं
 लिया जा  सकता  ।  इसके  अतिरिक्त  हमें  द्वतीय  योजना  की  सफलता  के  लिये  भी  सब  लोगों  का

 सहयोग  प्राप्त  करना  है  ।

 इस  विधेयक के  पर:स्थापन से  जब  तक  जो  घटनाएं  धटी  वह  कोई  अच्छे  प्रकट  नहीं

 करतीं  ।  मेरी तो  धारणा  अरब  भी  यही  हैं  कि  इस  विधेयक  को  निलम्बित कर  दिया  जायें  ।

 जब  ३  में  संशोधन  करनें का  विधेयक  प्रस्तुत किया  गया  तब  वह  दुर्भाग्यवश

 बहु  संख्या के  कारण
 पारित  नहीं हो  सका  ।

 में
 यहां  यह  कहना  भी अनुचित  नहीं  समझता कि  वास्तव

 में  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  सूर्यग्रहण  के  दिन  प्रस्तुत  किया  गया  था  कौर  उसके  फल  के
 परिणामस्वरूप  भी  यह  गड़बड़  हुई  में  इस  तथ्य  की  ae  भी  ध्यान  दिलाये  बिना  नहीं  रह  सकता

 कि  जब  प्रधान  मंत्री  क्षेत्रीय  परिषदों  के  बारे में  सभा  में  वक्तव्य  देने को  थें  तभी  बिजली खराब  हो

 गई  थी  at  लगभग  दस  मिनिट  तक  खराब  रही  ।  दस  विधेयक  के  प्रारम्भ  से  ही  सब  अपशकुन हों
 इसलिये में  इसके  निलम्बर  पर  इतना जोर  दे  रहा  हु  ।

 अब  में  संक्षेप  में  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  विधेयक के  भाग  हैं

 में
 क्षेत्रीय  परिषदों

 का  उपबन्ध किया  गया  किन्तु  इसके  लिये  जब  संविधान के  अनुच्छेद  २६३

 में  पहले  ही  उपबन्ध  तो
 म

 समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  उसकी  कोई  आवश्यकता नहीं  है

 में  निवेदन करता  हूं  कि  विधेयक  के  भाग  ३  को  निकाल  दिया  जाये  ।

 विधेयक  के  खण्ड में  नये  राज्यों की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  पहले  अन्दमान शौर  निकोबार

 द्वीप को  भाग
 राज्य  में

 शामिल  किया  जाता  किन्तु  में  देखता  हूं  कि  नये  विधेयक  में  उन्हें

 कहीं  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  ।  उनके
 बारे  में  भी  कोई  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये

 था
 ।

 श्री  वेंकटरामन  :
 वे

 केन्द्र  के  अधीन  रहेंगे  ।

 tat ०
 राठ  मुनि स्वामी :  किन्तु  विधेयक  में  इस  श्रादाय  का  कोई  उपबन्ध  होना  चाहिये  ।

 इसी  प्रकार  पांडिचेरी का  भी  कोई  जिक्र  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  वबक्टरासन क  :  अभी  उसका  हस्तांतरण  नहीं  हुआ  हैं  यद्यपि  ऐसे  समझौते  पर

 हस्ताक्षर  हो  गये  हैं  |

 श्री  न०  रा०  मसुनिस्वामी :  ऐसा  नहीं  हैं  ।  हस्तान्तरण  भी  हो  चुका  हैं  ।  प्रधान
 मंत्री नें  भी  खपत  भाषण में  ऐसा  कहा है  ।

 विधेयक  में  २१  राज्यों  का  उल्लेख  किया  गया  है  ae  अन्दमान  ait  निकोबार  मिलने  पर

 २२  राज्य  बनते हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  पांच  प्रदेश  परिषदें होंगी  जिन्हें  राज्यों  के  बराबर ही  अधिकार

 प्राप्त  होंगे  ।

 राज्य  क्षेत्र  के  किसी  दूसरे  में  हस्तांतरण  कर  देने  से  वहां  के  भ्र धि वक्ताओं को  ही  अधिकार

 जहां  तक  उच्च  न्यायालय  के श्रधिवक्ताओं  का  सम्बन्ध  मेरा
 सुझाव  यह  है  कि  किसी  एक

 सिलना  चाहियें  कि  वे  उस  राज्य  में  भी
 वकालत

 कर  सकें  ।  ऐसा  न  करने
 से  उन्हें  नामांकन

 शुल्क  देना  पड़ेगा ।
 साथ  ही  कुछ  समय  इसके  लिये  भी  निश्चित  कर  देना  चाहियें  जिसके  भीतर  वे

 यह  सुचित कर  दें  कि  वे  उसी
 राज्य

 में  रहना  चाहते  हैं  अथवा  हस्तांतरित  राज्य
 में  जाना  चाहते

 में  निवेदन  करूंगा  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  एक  संशोधन  प्रस्तुत  करे  कि  अधिवक्ताओं
 को

 नये  राज्य  में  वकालत  करने  का  अधिकार  होगा  ।

 tam
 प्रेमी  में  ।

 3-20  Lf.  SC.
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 श्री  टेकचंद  में  संयुक्त  समिति  के  सभापति  को  इसके  लिये  हार्दिक

 बधाई देता  हूं  कि  उन्होंने सभी  दलों  के  व्यक्तियों
 को  भ्रपनें-प्रपने विचार  प्रकट  करने का  अवसर

 दिया  ।

 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक
 के

 बारे  में  मेरी  धारणा  से  कुछ  भिन्न  है
 ।

 इसके  द्वारा  हमारी
 कुछ  कमजोरियां ale  असफलता यें  प्रकट हो  गई  हैं  जिन्हें  यदि  रोका  न  गया  तो  चरागे  चल  कर  उससे

 दुष्परिणाम  निकल  सकते हैं  |  सद् विचार ae  संभावनायें  दब  गई  हैं  ।  हमने  कभी  सारे

 भारत  के  हित  की  दृष्टि  से  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया  है
 ?

 ऐसा  लगता  है  कि  हमारा  लगाव  झ्र पनी

 समुदाय  अथवा  छोटे  से  भूभाग  तक  ही  सीमित होकर  रह  है  ।  यदि  हमारा  लगाव

 महाराष्ट्र  quar  बंगाल  से  ही  है  तो  यह  देशभक्ति  की  भावना  नहीं  कही  जा  सकती  ।  यहां तक  कि

 भारत  को  संगठित  करने  के  बजाय  हम  उसे  विशृंखलित  करने  में  लगे  कई  विद्वान  वक्ता
 जातिਂ  अथवा  भाषा  के  अ्रल्पसंख्यकਂ  जैसे  दादों का  प्रयोग  करते  मेरे  विचार  से  जो

 भारत की  एकता  में  विश्वास  करते  हें  उन्हें  इस  प्रकार  की  बातें  कहना  शोभा  नहीं  देता  |

 इस  विधेयक  ने  बहुत  कुछ  हमें  पप्पन वास्तविकता दिखाने  गलतियों  को  ठीक  करने का

 अवसर  दिया  है  ।  इसमें  हमारी  कमियां  ale  कमजोरियां  प्रकट  हो  गई  हैं  ।  वास्तव  में  इस  विधेयक

 का  तो  भारत को  एकता  प्रदान  करना  था  जब  कि  हो  इसका  उल्टा है  ।  भाषा  वरदान

 भी  हैं  a  प्रभिद्याप भी  ।  वरदान  उस  दला  में  जब  कि  एक  ही  भाषा  बोलने  वाले  लोग  एक  ही
 स्थान  में  रखे  शर  प्रतिशत  तब  जब  एक  भाषा  बोलने  वाला  इसकी  भाषा  बोलने  वालें

 को  विदेशी  समझे  |  भारत में  कोई  ऐसा  राज्य  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  जिसमें  कम  से

 कम  दो  भाषायें  न  बोली जाती  हों  ।  में  तो  सबसे  अच्छा  यह  समझता  था  कि  इतने  राज्य  बनाने

 के  बजाय  भारत  को  केवल  पूर्वी  दक्षिणी  मध्य  इन  पांच  राज्यों में  बांट  दिया
 जाता  ।  इतनी  उपद्रवों  ग्रोवर  रक्तपात  से  कुछ  भी  परिणाम  नहीं  निकला  हें  यदि

 उसका  कुछ  परिणाम  निकला  है  तो  वह  यह  कि  एकता  स्थापित  करने  के  लिये  हमारे  यहां  एकीय

 प्रकार की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  हो  सकता  है  कि  एकता  के  सुत्र  में  बंधने  के  लिये  एक  समय  ऐसा

 झरा  जायें  जब  कि  हमें  ये  सारे  राज्य  समाप्त कर  एक  केन्द्रीय  प्रशासन  की  रचना  करनी  पड़े  ।

 एक  ही  भाषा  बोलने  वापस  में  दादी-विवाह करने  एक  ही  जाति वाले  श्र

 यहां  तक
 कि

 एक  ही  धर्म  के  लोगों  में  विध्वंसक  री
 मनोवृत्तियों  उत्पन्न

 a
 होती  जा  रही  मझे  इस

 बात  की प्रसन्नता है
 कि

 कम  से  कम  सिक्ख  लोग  सन्तुष्ट  किन्तु  जैसा
 कि

 समाचार
 पत्रों  में

 प्रकाशित

 1...  देश  के  नेताओं  का  कहना  यह  है  कि  श्रीकांत  जनता  भ्र सन्तुष्ट  है  ।  इस  कारण इस  प्रत

 पर  गम्भीरता  प्रौर  सहानुभूतिपूर्ण ढंग  से  विचार  करने  की  आवश्यकता हे  |

 यह  बड़े  सन्तोष की  बात है  कि  किसी  व्यक्ति  को  अपना  विचार  प्रकट  करने  का  शुक्रवार  तो

 निर्णय भले  ही  उसके  विपरीत ही  कयों  न  हुआ  हो ।  किन्तु  यहीं  किसी  व्यक्ति  की  बात  सुनी

 ही  नहीं  जाती  तो  उसे  अधिक  बुरा  लगता  कभी
 यदि

 जनता  कौर  बहुमत  समुदाय  के  लोग  मिल  कर

 ara में  समझौता  कर  लें  तों  अधिक  अच्छा हो  क्योंकि  अभी  इसमें  विलम्ब  नहीं  gar  यह
 समायोजना का  छोटा सा  मसला  है  |

 में
 पंजाब  के  हिन्दी  बोले  जाने  वालें  क्षेत्र  का  रहने  वाला  हूं

 ।  यों  तो
 में  पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 की  बात  से  aden  सहमत  हूं  किन्तु  में  सदरूस  करता  हुं  कि  लिपि  के  बारे  यदि  कोई  मध्य  मार्ग
 तो

 समझौता  किया  जा  सकता  हूँ
 ।

 में  समझता  हूं
 कि

 अच्छा
 यह

 होगा
 यदि

 इस  प्रश्न  का  निर्णय
 हम  अभिभावकों  के  ऊपर  छोड़  दें  कि  स्कूलों  में  बच्चों  को  पंजाबी  हिन्दी  लिपि में  पढ़ाई  जाय  Haat

 गुरुमुखी  लिपि  में  इससे  सारे  भेद-भाव  समाप्त  हो  जायेंगे  ।  यदि  इस  पर  सिक्ख  भाइयों  को

 कुछ  हो  तो  इसका  एक  सुझाव  हें  कि  सरकार  यह  कहू  दे  कि  पंजाब
 के

 सभी  लोगों
 को  गुरुमुखी

 लिपि  में  पंजाबी  सीखनी  होगी  कौर  साथ  ही  देवनागरी  लिपि में  हिन्दी  ।  सच्चर
 सूत्र

 के  अनुसार  जब

 तक  कि
 किसी  एक  कक्षा  में  दस  तथा  पुरे  स्कूल  में

 ४०
 हिन्दी  पढ़ने

 वाले
 छात्र  न  तब  तक  प्रथम लिमन

 मूल  wast  में
 ।
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 पांच  वर्षों  तक  गुरुमुखी  लिपि  में  शिक्षा  दी  जाये  ।  इस  प्रकार  उपरोक्त  ददा  में  जिले  में  भी  गुरुमुखी

 भाषा  पढ़ाई  जाए  शौर  साथ  ही  हिन्दी  भी  दूसरी  भाषा  के  रूप  में  पढ़ायी  जाये  क्योंकि अरब  वह

 राष्ट्रभाषा  उसे  सारे  देश  की  भाषा  होना  है  ।

 यदि
 जहां  तक  प्रादेशिक  फार्मूले

 का  प्रश्न  पंजाब  के  लिये  भी  महाराष्ट्र  वाला  फार्मूला  ही

 अधिक  अच्छा  रहेगा  संविधान  के  नये  अनुच्छेद  ३७१ का  खण्ड  (१)  नहीं  रहना

 किन्तु  पंजाब  कौर  are  प्रदेश  के  लिय  उसे  खण्ड  (2)  के  आधार  पर  बनाना  चाहिये ।

 हिमा चल  प्रदेश  के  महत्व में  सामरिक  दृष्टि  से  वृद्धि  होना  निश्चित gi  इसकी  सीमा  एक

 प्रकार  से  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  यह  किसी  बड़े  एकक  का  भाग  होना  चाहिये  जिससे  उसकी

 रेख  ates
 सावधानी

 से  की  जा  सके
 ae  वहां  सड़कों  ae  डाक

 बंगलों  का  vara  किया  जाना
 चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  कम  से  कम  ऐसे  समय  में  हिमाचल  प्रदेश  को  अलग  रखना  उचित  नहीं

 होगा  ।  wa  कुछ  समय  निर्धारित  कर  देना  चाहिये  जिससे  चल  कर  वह  पंजाब  का  अंग

 बन  सके |

 क्षेत्रीय  परिषदों
 के  उपबन्ध  का  में  स्वागत  करता  हूं

 ।  इनसे  विभिन्न  राज्यों के  बीच  की  खाई

 पट  सकेगी कौर  उनमें  सम्पर्क  स्थापित  हो  सकेगा  ।

 मेरे  विचार  से  हमें  न्यायिक  आयुक्तों  के  न्यायालयों  को  समाप्त  कर  बुहत  उच्च  न्यायालय

 बनाने  चाहियें
 ।

 हिमाचल  त्रिपुरा  sie  मनी  पुर  के  लिये  एक-एक  उच्च  न्यायालय  होना  चाहिये
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  का  न्यायिक  आयुक्त  न्यायालय  तत्काल  ही  पंजाब  उच्च  न्यायालय  के  भ्रमित  लाया

 जा  सकता  ऐसा  करना  स्वयं  हिमाचल  प्रदेश  के  हित  में  होगा  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  पश्चिम-रक्षित  भ्र नू सूचित  जातिया ं)  मुझे  खेद  है  कि  संयुक्त
 द्वारा  प्रतिवेदन को  भ्रान्ति  रूप  देते  समय में  उपस्थित  नहीं  प्रौढ़  इसलिए  अपनी

 tanta  टिप्पणी नहीं  दे  अन्य  था  मुझे  इस  चर्चा  में  भाग  लेने
 की  आवश्यकता नहीं

 पड़ती ।

 में  यह  बात  सभा  में  कई  बार  कह  चुका  हुं  कि  केवल  भाषा
 के

 आधार  पर  राज्यों का  पर्यावरण

 अथवा  पुनर्गठन करने  का  में  व्ष्ये प्द्ब  से  विरोधी रहा  हूं  ।  में  बराबर  यही  कहता  let  हूं  कि  पुनर्गठन

 प्रशासन  के  आधार  पर  होना  चाहिये  |  केवल  भाषा  के  उधार  पर  पुनर्गठन  करने से  कोई  लाभ  नहीं

 होगा |

 आदिम  जाति  के  दृष्टिकोण  से  जब  में  इस  समस्या  पर  विचार  करता  हूं  तो  इसी  निष्कर्ष  पर

 पहुंचता हूं  कि  भ्र भी  ऐसी  बहुत  सी  भाषायें  हें  बहुत  कम  लोग  जानते  हैं  waar  जिनको

 मान्यता  नहीं  गई  मेरी  मुन्दर  भाषा  उनमें  से  एक  है  ।  भाषा  के  आधार  पर  इस  समस्या

 का  समाधान  नहीं  किया  जा  सकता

 मुझे  इस  विधेयक  झर  आगामी  विधेयक  पर  जो  प्रस्तुत  किया  जाने  वाला  है  सरकार  से  बड़ी
 सख्त  शिकायत  यह  है  कि  ऐसा  तो  केवल  एक  ही  विधेयक  के  द्वारा  जा  सकता  था  ।  Ad  इस

 सम्बन्ध
 में  एके  औचित्य प्रशन  -  भी  पहलें  उठाया किन्तु  अध्यक्ष  महोदय  उसे  समय  नहीं  सके

 गर्त
 में  श्र  उसी  के  विषय  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।

 उड़ीसा  के  कुछ  माननीय  सदस्य  मध्य  प्रदेश  कौर  बिहार  के  कुछ  भागों  को  उड़ीसा  में  मिलाने

 के  बारे  में  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  थे
 ।

 इस  प्रकार
 तो  कोई  भी

 सदस्य  किसी  राज्य का  कुछ

 भाग  मांगने  के  बारे  में  संशोधन  रख  सकता  है  ।  उनके  संशोधन  नियम  बाह्य  ठहराये  गये  ॥

 इसी  प्रकार  का  व्यवहार  मेरे  साथ  भी  ear  प्रौढ़  यह  राणा  दिलाई  गई  कि  ये  संशोधन  हम  झाग

 फिर  कभी  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ee
 ।  जब  बंगाल  कौर  बिहार  (  राज्य-क्षेत्र

 विधेयक  पाया

 tra  ast ग्रेजी  में  ।
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 जयपाल

 जब  मैँ  उस  पर  श्राऊगा  तो  मझसे  यह  कह  दिया  जायेगा  कि  उसमें  उड़ीसा  का  उल्लेख  नहीं  किया

 गया है  |  इस  कारण यदि  पुनर्गठन  सम्बन्धी  सारा  ard  एक  ही  विधेयक  में  रख  दिया  गया  होता  तो
 ग्रसित  भ्रच्छा  होता  क्योंकि  wa  हमारे  संशोधनों  को  रखने  का  कोई  संवैधानिक  विधिक

 तरीका  नहीं
 ह  ।  इसका  तात्पयं  यह  होगा  कि  ee  संविधान  में  ग्यारहवां  संशोधन करना  पड़ेगा  |

 में
 समझता  हूं  कि  उड़ीसा के  सदस्यों  को

 acd  कठिनाइयां  प्रस्तुत  करने  अवसर  अवश्य  दिया

 जाना  चाहिये  था  ।  इससे  तो  कटुता  ही  शेष  रह  गई  है  |  ऐसा  करना  ग्र न्याय होगा  ।

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी  कौर श्री  अशोक  मेहता  की  इस
 बात  का  में

 भी
 समर्थक  हूं  कि  कोई  ऐसी

 व्यवस्था  की  जानी  चाहियें  थी  जिससे  भाषा  सम्बन्धी  श्रल्पसंस्यक  वास्तव  में  सन्तोष

 करतें  झाज  संविधान
 को

 चने  इतने
 ष

 हो
 गये  हैं  किन्तु  आदिवासियों  के  लिये  क्या  किया

 गया

 राज्य  सरकारें  इस  सम्बन्ध  में  कितना  कार्य कर  रही  बिहार  में  ख़ादिम जाति  मंत्रणा

 परिषद  की  नियुक्ति  १८  मास  तक  इस  कारण  नहीं  की  जा  सकी  कि  कांग्रेस  दल  को ख़ादिम  जाति

 के  स्थानों  की  बहु  संख्या  प्राप्त  नहीं  हो  सकी  ।  इसी  प्रकार  अनुसूचित  जाति  शौर  अनुसूचित

 ates  जातियों के  आयुक्त  के  पत्र  व्यवहार  का  राज्यों  ने  तीन  वर्षों  तक  उत्तर  नहीं  दिया  ।

 भाषा  आयुक्त  जिसकी  नियुक्ति  करने  के  बारे  में  मंत्री  जी  ने  श्रीनिवासन  कुछ कर

 मुझे  इसमें  सन्देह  है  |  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  जैसे  सम्मानित  व्यक्ति के  वचनों  से  भी  हमारा  कहां
 तक  भला  हो  सकता  है

 ?
 राज्यों  पर  यह  मामला  नहीं  छोड़ा  जाना  चाहिए  ।

 जो  लोग  पश्चिमी  भारत  से  बहुत  दूर  हूं  उनके  लिये  बम्बई  ग्रीवा  पंजाब

 के  बारे  में  प्रगति  सम्मति  देना  कठिन  हूं
 ।  इस  समय  तो  मेरे  विचार  से  इसका  केवल  एक  ही  हल  हो

 सकता है  भर  वह  यह  कि  इसका  ग्रा धार  कथित  संतुलित  द्विभाषी  राज्य  न  रखकर  महा-महाराष्ट्र

 महा-महाभुज रात  तथा  बम्बई  तीनों  को  मिलाकर  एक  महाराष्ट्र-बम्बई-गजरात  राज्य  बना

 दिया  जाय  ।

 इसी  प्रकार  बंगाल  कौर  बिहार  की  समस्या भी  है  ।  इस  पर  हम  चर्चा  करेंगे  ।

 मुन्दर  श्रादिमजाति  का  होने  के  कारण
 में

 यह  जानता  हूं  कि
 ग्रामीण  जाति  इसी  का

 एक
 अंग  इस  सम्बन्ध में  में  सभा

 को
 बताना  चाहता  हूँ

 कि
 मुझे  खेद  है

 fag उड़ीसा  के  सदस्यों के

 झूठ  बोलने  के
 कारण

 मुझे  उनके
 विऋद्ध  कुछ  कहना  पड़  रहा  है  |  सिंहभूम  जिलें

 के
 छः  सदस्यों नें

 कहा  है  कि  वे  लोग  उड़ीसा  के  पक्ष  में
 है  ।  ये  व्यक्ति  ऐस ेहैं  जो  झारखंड दल  के  टिकट

 पर

 चुने गये  थे  |  अच्छा तो  यह  हो  कि  वह  त्याग  पत्र  देकर  उप-चुनाव  as  किन्तु में  जानता  हूं

 कि  उनमें  इतना  साहस  नहीं  है  ।  वे  लोग  उक्त  पार्टी  की  बदौलत  मजे कर  रहे  हें  ।  बिहार  राज्य
 में  विरोधी  दल  areas  दल  ही  है  ।

 ara  में  मेरा  निवेदन यह  है  कि  राज्य  पुनर्गठन  का  बेमौके  उठाया गया  है  ।  हमारे

 नेताओं  को  हमसे  भी  अधिक
 सजग  कौर  दूरदर्शिता  से  काम  लेना  हे  ।

 उन्हें
 न

 केवल  जनता  के
 निर्वाचित  प्रतिनिधियों  की  बात  ही  सुननी  अपितु  इस

 झोर
 से

 सजग
 रहना  हैं  कि  महाराष्ट्र

 अथवा  उड़ीसा  में  प्रकार  ग्रामर  हो  कया  रहा  है  ।  समस्याओं  के  अस्थायी  रूप से  हल  कर  देने

 काम  नहीं  उन्हें  तो  इसकी
 तह

 तक  जाना  पड़ेगा
 ।

 झ्रस्था ्य  हल  से
 तो

 स्थिति  ae
 भी

 बिगड़
 सकती है  |  राज्यों का  पुनर्गठन  करना  बड़ी  महंगी  चीज हैं  ।  यदि  हमने  इस  कार्य  में  ait erar  कर

 दी  तो  सारा  कुछ  चौपट  हो  जायेगा
 ।

 यदि  हमारे  नेता  यह  महसूस  करते  हें  कि  उनसे गलती  हो  गई

 है
 तो

 उन्हें  सहें  जनता  की  राय  को  देखते  हुये  उसे  स्वीकार कर  लेना  चाहिये  ।
 गलती

 करना  महानता है  ।  क्या  कांग्रेस  अथवा  कांग्रेस  के  नेताओं  से  गलती  नहीं  हो  सकती ?

 सभी  से  होती कोई  भी  इस  बारे  में  अपवाद  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 में  देखता  हूं  कि  इस  देश  के  स्वस्थ  विकास  में  बाधक  कुछ  चीजें  पनप  रही  हें  ।  अतः  नेतायों

 से  मेरा  निवेदन  है  कि  वे  स्थिति  पर  कड़ी  निगाह  रखें
 ।  हजारों मील  का  चक्कर  लगाकर ल  हुये

 लोगों को  देख  कर  घबड़ा  न  जायें ।
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 में  समझता हूं
 कि

 इंस
 विधेयक

 को
 नयों

 का  त्यों  स्वीकार  करके  निश्चित हूं  कि  हम  कुछ  बहुत

 बड़ी  गलतियां कर  रहे  हैं  ।
 नताओं

 से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  अवसर
 को

 देखते  हुये
 कार्य  करें

 शर  जनता  की  राय  लेकर  उचित  कार्य  करें  ।

 लाला  श्रान्त  राम  :  सभापति  में
 बहुत  मशीन  हूं  कि  आपने

 इतना कम  होते हुए  भी  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  ।  पंत  जी  ने  अपनी  स्पीच  करते  ए

 एक  बात  कही
 थी

 कि  हमने  इस  बिल  के  तैयार  करने  में  बहुत  मेहनत  की  है  ate  सेलेक्ट  कमेटी  में

 बहुत  मेहनत  की  इस  वास्ते  इसको  मंजूर
 कर

 लेना  चाहिये  लेकिन  साथ  ही  उन्होंने यह  भी  आशा

 दिलाई
 थी  कि

 am  उसमें  कोई  ~ Wass  की  गुंजाइश  महसूस  होगी
 तो

 वह  उसको  करने
 के

 लिये  तेयार  रहेंगे  ।  हमारे  लिये  इससे  बढ़  कर  क्या  खुशी  हो  सकती  हैँ
 कि

 हम  पंत
 जी

 जिन्होंने

 देश
 की

 इतनी  सेवा  को  है
 और

 लास  तौर  से  इतनी  मेहनत  कर  रहे  उनके  साथ
 इत्तिफाक  करें

 कौर  झगर  कोई
 श्रमेंडमेंट  इसमें

 करना  जरूरी  मालूम  हुस्न
 तो  में

 समझता  हूं  कि
 जैसा

 कि
 उन्होंने

 वायदा  किया  उस  पर  au Ae  करने  में  उनको  कोई  दिवकत  पेश  नहीं  जायेगी  ।

 अब में जरा पंजाब
 जरा

 पंजाब  की  बाबत
 कुछ  बातें  हाउस  के  सामने

 दर्ज
 करना  चाहता  हुं

 ।
 पंजाब  की

 हिस्ट्री  जरगर  श्राप  मुलाहिजा  फ़रमायेंगे  तो  आपकों  पता  चलेगा  कि  पंजाब  का  पार्टीशन  होने  के

 बाद  से  अकाली  पार्टी की  तरफ  से  लगातार एक  ऐजिटेदान  होता  रहा  कि  उनको

 संतोष  नहीं  है
 ।

 अकालियों  को  शिकायत  रही  है  कि  सर्विसेज  )  के
 इन्दर  उनके

 साथ
 इंसाफ

 नहीं  होता  जवान  के  मामलें  में  उनके  साथ  इंसाफ  नहीं  होता  है  कौर  मजहबी
 मामलात

 में
 उनके

 साथ  इन्साफ  नहीं  होता  इस  वास्ते  सिक्खों को  एक  श्रलग  पंजाबी  सूबा  चाहिये
 ।

 यह  ऐजिटेदशन

 लगातार  पांच
 साल

 तक  चलता  रहा ।  इन  तमाम  दिक्कतों
 को  देख

 कर  जब
 एस०

 सी
 ०

 (  राज्य  पुनर्गठन  अ्रायोग) बै बैठा  तो  उसने  इस  मांग  को  देखा  कि  यह  कहां  तक  ठीक  हैं  तौर  कहां  तक

 गलत  हे  कौर  जिन्होंने  कमिशन की  रिपोर्ट  को  पढ़ा  है  वे  सब  जानते  हैं  कि  कमीशन
 ने  उन  तमाम

 पहलुओं  पर  गौर  किया  प्रौढ़  यह  राय  कायम  की  कि  वहां  पर  सिक्खों  को  मजहबी  दिक्कत  कोई

 खास  नहीं  सर्विसेज  )  के  भ्रन्दर  कोई  दिक्कत  नहीं  है  कौर  किसी  भी  तरह  की  कलचर ली

 ),
 पोलिटिकल

 )
 सामाजिक

 या
 झा धिक  दिवकत

 नहीं  है  कौर  कोई
 बैकवर्डनेस

 नहीं  है  कौर  इस  वास्ते  उन्होंने  कहा  है  कि  एक  श्रलहिदा  पंजाबी  सूबे  के  निर्माण  की

 जरूरत  नहीं  है
 ।  कमिशन

 की  रिपोर्ट  निकलने के  बाद  फिर  उनकी  तरफ  से  एनिमेशन  किया  गया

 बड़े-बड़े  जुलूस  निकाल  जाने  लगे  श्र  मीटिंग्स  की  जाने  लगीं  कौर  गवर्नमेंट  ने  ऐसा  महसूस
 किया  कि  अब  हमें  इनसे  बातचीत  करनी  चाहिये  क  ०  ०  we

 सभापति  महोदय :  माननीय  सदस्य  अगले  दिन  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 इसक  लोक-सभा  ३०  १९४६  के  लिये  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित
 ।

 ee
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 लोक  लखा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ब२१

 विनियोग  लेखे  PEYR—-UY TT पर  लोक  लेखा  समिति का  सतरहवां

 प्रतिवेदन  (  खण्ड  १  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  BAR

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  खनिज  पदार्थ  परिवहन  कौर

 सम्बन्धी  समिति  की  कार्यवाही  उसके  सारांश  की  एक  प्रति ।

 विधेयक  विचाराधीन

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  पर  विचार

 करने  के
 प्रस्ताव

 पर
 जो  २६  2eus  को  प्रस्तुत किया  गया

 था  कौर

 at  चर्चा हुई  |  चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  |

 ३०  PExs  के  लिये

 od तय |  ह ै्  वध  यक  पर  प्रौर  भागे संयुक्त
 समिति  द्वारा

 प्रतिवेदित रूप  में  राज्य  पुनर्ग
 ।
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